
Банкоматы 
системы 
Калашникова
Россия собирается 
создать свои машины 
для выдачи наличных

В ЦБ представили «дорожную 
карту» по выводу на рынок оте-
чественных банкоматов. По ней 
первые образцы поступят в бан-
ки для тестирования этой осе-
нью, а серийные партии — в пер-
вом квартале 2023 года. Однако, 
по мнению экспертов, значитель-
ная часть компонентов банкома-
тов в РФ не производится, поэто-
му устройства будут выпускаться 
по принципу отверточной  сборки 
и окажутся зависимыми от им-
портных комплектующих.

Как стало известно „Ъ“, 9 сен-
тября состоялось заседание сове-
та по наличному денежному обра-
щению (НДО) при Банке России под 
председательством зампреда ЦБ Сер-
гея Белова. Обсуждались проблемы 
импортозамещения в части рабо-
ты банков с наличными. По словам 
источника „Ъ“, на совете была пред-
ставлена «дорожная карта» по созда-
нию и выводу на рынок отечествен-
ных банкоматов.

Согласно документу, два россий-
ских производителя — БФС и САГА — 
уже этой осенью предоставят круп-
нейшим банкам на тестирование 
первые образцы своей продукции. 
Если оно пройдет успешно, то нач-
нется серийное производство банко-
матов, и уже в первом квартале следу-
ющего года банки получат несколько 
сотен российских устройств.

Как пояснили „Ъ“ в ЦБ, в со-
вет входят участники наличного 
денежного обращения. «На этой 
площадке обсуждаются вопросы 
по развитию отрасли НДО, в том чи-
сле импортозамещение, к диало-
гу привлечены как отечественные 
фирмы-производители, так и поку-
патели оборудования»,— поясни-
ли в Банке России. Там уточнили, 
что обсуждались вопросы потреб-
ности в счетно-сортировальных ма-
шинах, банкоматах, валидаторах, 
а также формирования техниче-
ских требований к ним. 

В отношении банкоматов, по сло-
вам вице-президента Ассоциации 
банков России Алексея Войлукова, 
на совете обсуждали графики рабо-
ты над локализованной, импортоза-
мещенной версией — когда и какие 
этапы будут реализованы.

Господин Войлуков осторожен 
в оценках сроков выхода на рынок 
отечественных банкоматов. «В пер-
вой половине 2023 года будут отра-
батываться, пилотироваться первые 
версии, а с середины года вполне 
возможен выход на промышленное 
производство и предложение отече-
ственных банкоматов уже для всех 
банков»,— говорит он.

Однако, его словам эксперта, 
даже после выхода на рынок с серий-
ными партиями банкоматов их про-
изводители будут продолжать рабо-
ты по дальнейшей их локализации, 
поэтапно ближайшие два года.
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Блок-стоп
Запорожскую АЭС полностью отключили ради безопасности
Запорожская АЭС полностью останов-
лена после нескольких месяцев обстре-
лов, повредивших в том числе линии 
внешнего электроснабжения. Расхола-
живание реакторов сейчас выполняется 
полностью за счет резервных дизель-ге-
нераторов. Пока неясно, когда станция 
будет вновь запущена. У Украины едва 
ли возникнут в связи с этим немедлен-
ные проблемы с энергоснабжением, 
 поскольку потребление энергии резко 
упало из-за военных действий. Решение 
остановить реакторы было  единственно 
верным, считают эксперты, но преду-
преждают, что риски аварии остаются.

Запорожская АЭС — крупнейшая в Европе 
атомная станция мощностью 6 ГВт — полно-
стью остановлена. Станция состоит из шести 
энергоблоков советского дизайна ВВЭР-1000 
мощностью по 1 ГВт каждый. Последнее вре-
мя работали только пятый и шестой реакто-
ры. Пятый блок остановили 8 сентября, а ше-
стой — рано утром в воскресенье, 11 сентября. 
Станция не будет работать, пока не завершат-
ся обстрелы, заявили представители местной 
российской военной администрации.

Российские войска контролируют терри-
торию АЭС и город Энергодар, расположен-
ный на южном берегу Каховского водохра-
нилища, но северный берег водохранилища 
занимают украинские войска. Россия обви-
няет украинские силы в обстрелах станции.

Оба энергоблока работали на очень низ-
кой мощности, что крайне опасно. Напри-
мер, шестой энергоблок более трех суток 
работал на уровне 110–140 МВт (11–14% 
от установленной мощности). Из-за посто-
янных обстрелов периодически отключа-
лись ЛЭП, соединяющие АЭС с внешней 
энергосистемой.

Всего от станции отходит четыре ЛЭП, по ко-
торым энергия идет в Николаевскую, Херсон-
скую и Одесскую области. 26 августа все ЛЭП 
одновременно вышли из строя, а Запорожская 
АЭС впервые была отключена от внешней си-
стемы. Блоки пришлось переводить на энерго-
снабжение с резервных дизель-генераторов, 
которые приводили в работу насосы, необхо-
димые для циркуляции воды в системах ох-
лаждения реакторов. Охлаждение необходи-
мо, поскольку даже после остановки реактора 
ядерное топливо выделяет много остаточно-
го тепла, которое, если его не отводить, может 
привести к тяжелой аварии с нарушением гер-
метичности корпуса реактора.

Всего на Украине 15 действующих атомных 
энергоблоков общей мощностью 13,1 ГВт. Все 
электростанции построены на реакторах со-
ветского типа ВВЭР. Общая выработка Украи-
ны в 2021 году составила 156 млрд кВт•ч, 55% 
электроэнергии производили атомные энер-
гоблоки (по данным МАГАТЭ).

Запорожская АЭС вырабатывала до чет-
верти от всей необходимой электроэнергии 
страны. Однако в текущем году потребление 
электроэнергии резко сократилось, по раз-

ным оценкам, на 30-40%, из-за боевых дейст-
вий и остановки промышленности, а расче-
ты за электроэнергию упали на 70%. На этом 
фоне выключение станции вряд ли отразит-
ся на устойчивости системы. В то же время 
сейчас Украина стремится нарастить начав-

шийся летом экспорт электроэнергии в Ру-
мынию и Словакию, а также проводится ре-
конструкция сетевых связей с Польшей для 
поставок энергии с Хмельницкой АЭС.

Решение остановить последние реакто-
ры было правильным, еще правильнее было 
бы сделать это намного раньше, полагает не-
зависимый аналитик по атомной энергетике 
Дмитрий Горчаков. Шестой энергоблок рабо-
тал в очень некомфортном режиме, производя 
энергию на собственные нужды для расхола-

живания реактора (отвода тепла из активной 
зоны). До недавнего времени наиболее вероят-
ным был риск фукусимского сценария: авария 
из-за перегрева и расплавления ядерного то-
плива при отключении насосов для охлажде-
ния реактора из-за потери электроснабжения.

«Сейчас риски аварии на станции серьез-
но снижаются, поскольку остановленный ре-
актор выделяет намного меньше тепла, давле-
ние и температура в нем ниже, что уменьшает 
риск парового выброса,— говорит Дмитрий 
Горчаков.— Если генераторы все-таки вдруг 
остановятся, то у персонала будет больше вре-
мени для решения проблем, а потенциаль-
ный ущерб окажется гораздо меньше. Экспер-
ты МАГАТЭ заверили, что дизель-генераторы 
на станции в хорошем состоянии».

Но риски все равно остаются, предупре-
ждает аналитик, напоминая о находящемся 
рядом с АЭС сухом хранилище отработавше-
го ядерного топлива. Кроме того, отмеча-
ет Дмитрий Горчаков, население покидает 
Энергодар, в какой-то момент может возник-
нуть недокомплект персонала, а при возник-
новении аварийной ситуации многое зави-
сит именно от сотрудников.

Полина Смертина
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И так работавшая на минимумах 
мощности ЗАЭС остановлена 
на фоне активизации военных 
действий на Украине   
ФОТО ALEXANDER ERMOCHENKO / REUTERS
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СТА ЛЬ НЕ ВАРИТСЯ, НЕ ПЛАВИТСЯ И НЕ ЛЬЕ ТСЯ
М Е ТА Л Л У Р Г И  П Р О С Я Т  Е В Р О КО М И С С И Ю  В М Е Ш АТ Ь С Я

Черные металлурги Европы заявили об угрозе существования отрасли из‑за высоких цен 
на энергоресурсы. Производство стали в Европе уже упало на 5%, а большинство металлурги‑
ческих компаний приостановили выплавку и переносят перезапуск оборудования. По оценкам 
аналитиков, кризис может заставить закрыться до трети всех мощностей в Европе, в том 
числе большую часть электросталеплавильных заводов.

Европейская металлургия сокращает производство, а конкуренты из других стран увеличивают экспорт стали 
в ЕС, с таким заявлением 9 сентября выступила Европейская ассоциация сталелитейной промышленности (Euro
fer). Оно было приурочено к внеочередному заседанию министров энергетики стран ЕС, на котором обсужда
лось, в числе прочего, введение потолка цен на импортный газ (см. „Ъ“ от 10 сентября).

Ассоциация считает, что высокие цены на газ и электричество угрожают жизнеспособности сталелитейного 
сектора в Европе. В заявлении указывается, что иностранные производители не сталкиваются с та
ким же ростом цен на энергию, что позволяет им демпинговать и увеличивать поставки в Европу. с9

Спроса не хватает  
даже на предложение
Текущие проблемы экономики России 
разнообразны в своей простоте

Уточненные данные статистики ВВП 
во втором квартале показывают, что при-
рода текущей видимой экономической 
стабильности — это совпадение одно-
временно спада и спроса, и предложе-
ния, взаимно уравновешивающих друг 
друга. ВВП во втором квартале, по но-
вым оценкам Росстата, сократился 
на 4,1%, при этом, по оценкам Банка Рос-
сии, действие шоков спроса и предложе-
ния в июле— августе продолжалось, а си-
туация развивалась, вероятно, в сторону 
общего спада — его ждали летом, но он 
вполне может оказаться отложенным.

Росстат незначительно (на 0,1 процентно-
го пункта) увеличил оценку сжатия эконо-
мики во втором квартале 2022 года — до 4,1% 
в годовом выражении, опубликовав свои дан-
ные о производстве ВВП. Предварительные 
оценки, сделанные на основе опубликован-
ной ранее отраслевой статистики (см. „Ъ“ от 6 
сентября), совпадают с данными статистиков. 
За некоторое ухудшение оценки статистиков 
ответственна промышленность, но лидером 
падения во втором квартале стала прежде все-
го оптовая торговля (доля добавленной стои-
мости всей торговли максимальна среди сек-
торов в ВВП — 14,5%), а закрывали тройку 
антилидеров с сопоставимыми темпами го-
дового спада обработка и транспорт. «Именно 
в этом секторе сидит основная часть валовой 

добавленной стоимости (ВДС) газовой про-
мышленности (на торговлю газом в ВДС при-
ходится больше, чем на его добычу,— это про-
тиворечит экономическому смыслу, но так 
устроена наша статистика)»,— замечают ав-
торы Telegram-канала MMI.

Вместе с этим подробные отраслевые 
комментарии, сделанные на основе сво-
их региональных исследований, опубли-
ковал Банк России. «Природа текущего спа-
да экономической активности значительно 
различается на секторальном уровне. В экс-
портно ориентированных секторах отмеча-
лась тенденция снижения внешнего спро-
са, в результате чего снижение темпов роста 
выпуска сочеталось со снижением темпов 
роста цен на продукцию. В секторах, актив-
но использующих импорт для производст-
ва товаров и услуг, превалировало сниже-
ние предложения, из-за чего одновременно 
со снижением темпов роста выпуска наблю-
далось повышение темпа роста цен»,— пояс-
няется в сентябрьском комментарии регуля-
тора о региональной экономике. 

Мониторинг финансовых потоков ЦБ, 
как и другие опережающие индикаторы, 
свидетельствует о развороте экономики 
вниз после непродолжительной стабилиза-
ции во втором квартале.
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Без шума и пыла
Региональные выборы  
прошли предсказуемо спокойно

Вечером в воскресенье в России за-
вершился очередной единый день 
голосо вания (ЕДГ), в рамках которо-
го в 15 субъектах РФ выбирали губер-
наторов и в шести — депутатов зако-
нодательных собраний. Кроме того, 
в 12 региональных столицах обновля-
лись составы городских советов и почти 
во всех субъектах проходили кампании 
более низкого уровня. Согласно пред-
варительным подсчетам, неожидан-
ных результатов ЕДГ-2022 не принес. 
По оценке председателя Центризбирко-
ма РФ Эллы Памфиловой, кампания по-
лучилась «скучноватой».

Первый результат ЕДГ-2022 стал известен 
еще днем: действующий глава Адыгеи Марат 
Кумпилов («Единая Россия», ЕР) переизбрал-
ся на второй срок. Правда, как и в большинст-
ве республик Северного Кавказа, руководите-
ля Адыгеи выбирают не жители, а депутаты 
республиканского парламента. В роли номи-
нальных соперников господина Кумпилова 
выступили депутаты Госсовета республики 
Евгений Грунин (ЛДПР) и Александр Лобода 
(«Справедливая Россия — За правду»), однако 
в итоге действующего губернатора поддер-
жали единогласно все 49 присутствовавших 
на сессии парламентариев.

Другие губернаторские кампании, 
по предварительным данным, тоже завер-
шатся ожидаемой победой действующих ру-
ководителей регионов. Так, по результатам 
обработки 92% протоколов глава Бурятии 

Алексей Цыденов (ЕР) набирает 86% голосов, 
а его ближайший преследователь, депутат 
Народного хурала (парламента) республи-
ки от КПРФ Виктор Малышенко — 7,2%. Схо-
жая картина в Томской области, где после 
подсчета 85,3% бюллетеней врио губернато-
ра Владимир Мазур (ЕР) лидирует с 84,1% го-
лосов. На втором месте идет депутат облду-
мы от «Справедливой России — За правду» 
(СРЗП) Галина Немцева, набирающая 6,3%. 
Чуть менее уверенно на выборах губернато-
ра Свердловской области побеждает ее дей-
ствующий глава Евгений Куйвашев (ЕР), ко-
торого поддерживают 65,4% избирателей 
(после обработки 31,7% протоколов).

На губернаторских выборах в центре 
и на северо-западе России к моменту сдачи 
номера были подсчитаны примерно по 10% 
бюллетеней, и везде действующие руково-
дители либо врио губернаторов лидирова-
ли уверенно и с большим отрывом.

На выборах в Сахалинскую облдуму, где 
на момент сдачи номера в печать было под-
считано 98,8% протоколов, по партийным 
спискам лидирует «Единая Россия» — 47,4% 
голосов. Также в парламент региона предва-
рительно проходят КПРФ (14,3%), ЛДПР (9,2%), 
«Новые люди» (8,7%), Партия пенсионеров 
(6,7%) и СРЗП (5,2%). Впрочем, по партспи-
скам на Сахалине разыгрывается лишь де-
сять мандатов, а результаты по 18 одноман-
датным округам станут известны позднее.

новости — с3
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число 11,87

триллиона рублей составил на 1 сентября 2022 года объем ФНБ, сообщил Минфин. За месяц он со-
кратился на 286 млрд руб. На 1 сентября на счетах ФНБ в ЦБ находилось €49,2 млрд, £5,3 млрд, ¥768 млрд, 
310 млрд юаней, 4,5 млрд руб. и 555 тонн золота. Прочие накопления размещены на депозитах в ВЭБ.РФ 
(529 млрд руб.), ВТБ и Газпромбанке (138 млрд руб.), вложены в инфраструктурные проекты (310 млрд руб. 
и $2,2 млрд), в привилегированные акции госбанков (329 млрд руб.) и РЖД (250 млрд руб.), в акции Сбер-
банка (1,52 трлн руб.), «Дом.РФ» (50 млрд руб.), «Аэрофлота» (68 млрд руб.) и ГТЛК (58 млрд руб.), в обли-
гации S7 (11,9 млрд руб.) и «Уральских авиалиний» (2,3 млрд руб.), в евробонды Украины ($3 млрд).

ИНФРАСТРУКТУРА

ГЧП-проекты  
не заметили кризиса

Рынок проектов государствен-
но-частного партнерства (ГЧП), как 
следует из данных Национально-
го центра ГЧП, пока не ощутил вли-
яния расширения санкций. За ян-
варь—август состоялось коммерче-
ское закрытие 65 проектов на сум-
му 234 млрд руб. При этом хотя ко-
личество проектов оказалось при-
мерно на уровне прошлого года, об-
щий объем вложений вырос поч-
ти вдвое (годом ранее он составлял 
120 млрд руб.). Объем частных ин-
вестиций, впрочем, остался на при-
мерно на прошлогоднем уровне — 
139 млрд руб. против 134 млрд руб. 
в 2021-м.

Пик вложений пришелся на ян-
варь — тогда инвестиции в два про-
екта, прошедших коммерческое за-
крытие, составили решающие для 

обеспечения прироста общего объе-
ма 90,5 млрд руб. Также увеличение 
показателя объясняется укрупнением 
самих проектов — по данным цен-
тра ГЧП, более половины всех ком-
мерческих закрытий этого года при-
шлось на капиталоемкие проекты (35 
инициатив на сумму 225 млрд руб.).

Как отмечается в обзоре, во мно-
гом устойчивость рынка связана 
с антикризисными послаблениями 
(возможность изменения существен-
ных условий концессионных согла-
шений без согласования с антимоно-
польной службой и пересмотра цены 
контракта в связи с удорожанием 
стройматериалов, а также возмож-
ность бесконкурсного заключения 
соглашений в ряде отраслей) и ре-
ализацией мер из так называемого 
«Инфраструктурного меню».

В общей сложности в России 
сейчас реализуются 3,7 тыс. инфра-
структурных ГЧП-проектов с общим 
объемом инвестиций в 5,4 трлн 
руб., из которых 3,9 трлн руб.— 
частные. По оценкам центра ГЧП, 
в целом за 2022 год «при активной 
реализации мер поддержки и сти-
мулирования инвестиций» коли-
чество проектов, прошедших ком-
мерческое закрытие, может достиг-
нуть 150, объем вложений в них — 
370 млрд руб. Отметим, что в таком 
случае результаты окажутся хуже 
прошлогодних, когда коммерческое 
закрытие прошли более 160 проек-
тов на сумму 516 млрд руб., и даже 
чуть ниже цифр пандемийного 2020 
года, когда речь шла о проектах 
на 390 млрд руб. В целом, следу-
ет из обзора, предпосылки для на-
ращивания портфеля проектов есть: 
с середины года фиксируется рост 
числа запущенных инициатив, нара-
щиваются темпы подготовки новых. 
Так, в июле запущены 36 конкурс-
ных процедур и опубликованы 52 
частные инициативы на общую сум-
му в 202,4 млрд руб., что стало ре-
кордом с начала года.

Евгения Крючкова

январь март май июль
февраль апрель июнь август

ИНВЕСТИЦИИ В ГЧП-ПРОЕКТЫ 
В 2022 ГОДУ (МЛРД РУБ.)  
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Правительство может закрыть возмож-
ность регистрации в Минюсте — а зна-
чит, и вступления в силу — ведомствен-
ных нормативных правовых актов (НПА) 
без снятия разногласий с Минэкономи-
ки по вопросам оценки их регулирую-
щего воздействия (ОРВ). Проект поста-
новления Белого дома об этом опубли-
кован на regulation.gov.ru — таким об-
разом аппарат правительства намерен 
расширить «блокирующую» роль ОРВ 
для предотвра щения ввода в действие 
актов, против которых возражают колле-
ги по правительству или регулируемые 
отрасли. Это увеличит влияние ответ-
ственного за ОРВ Минэкономики в Белом 
доме и, вероятно, активизирует совер-
шенствование самой процедуры оцен-
ки — ранее эксперты обращали внимание 
на пробелы в ее организации, большин-
ство из них пока сохраняется.

Минюст опубликовал проект постановле-
ния правительства, закрывающий для ми-
нистерств и ведомств возможность вводить 
в действие нормативные акты, против ко-
торых содержательно возражают их колле-
ги по Белому дому или субъекты соответ-
ствующих отраслей экономики. В прави-
ла подготовки нормативных правовых ак-
тов федеральных органов исполнительной 
власти и их государственной регистрации, 
утвержденные постановлением правитель-
ства №1009 от 13 августа 1997 года, предлага-
ется ввести норму, исключающую проекты, 
разногласия по которым не урегулированы 
в процессе согласительных совещаний по во-
просам оценки регулирующего воздействия, 
из перечня документов, которые могут быть 
подписаны главами министерств и ведомств 
и зарегистрированы в Минюсте.

Отметим, что до сих пор одной из главных 
претензий заинтересованных в ОРВ предста-
вителей бизнеса и экспертов был «неблоки-

рующий» характер такой оценки — даже при 
наличии острых возражений такие докумен-
ты могли вводиться в действие. Ведомствам, 
возражавшим против таких НПА, была остав-
лена одна возможность настоять на их прав-
ке и после подписания, но для этого нужно 
было убедить в ее необходимости профильно-
го вице-премьера или правительственную ко-
миссию по информационно-компьютерным 
технологиям (если речь шла о проектах циф-
ровизации).

Минюст отмечает, что поправки в прави-
ла разработаны во исполнение поручения ви-

це-премьера, главы аппарата правительства 
Дмитрия Григоренко от 22 августа (№ДГ-П36-
14033). Отметим, что сам господин Григо-
ренко в интервью „Ъ“ 15 марта отмечал, что 
ОРВ будет развиваться. «Мы хотим, чтобы 
все участники процесса привыкли к тому, 
что ОРВ — это объективный факт, от которо-
го невозможно просто отмахнуться. Да, отри-
цательное заключение не всегда приводит 
к остановке акта. Но оптимизация не обяза-
тельно должна сопровождаться резкими дви-
жениями»,— говорил тогда чиновник. В каче-
стве примера такой эволюции чиновник тог-

да приводил усиление влияния отрицатель-
ной ОРВ в комиссии по админреформе.

Как подтвердил вчера источник „Ъ“ в Бе-
лом доме, нынешний проект Минюста — это 
часть двухэтапной схемы по превращению 
ОРВ в механизм, полностью блокирующий не-
приемлемые для субъектов экономики нор-
мативно-правовые акты. «Сначала эта норма 
была реализована в рамках реформы контро-
ля и надзора — через правку положения о под-
комиссии по контрольно-надзорной деятель-
ности правительственной комиссии по адми-
нистративной реформе, в нее еще осенью 2021 
года были введены нормы, которые останав-
ливали принятие законопроектов и проектов 
постановлений правительства с отрицатель-
ной ОРВ. Теперь же эта мера через проект Ми-
нюста распространяется на все НПА»,— гово-
рит собеседник „Ъ“. Еще один источник „Ъ“ 
уточняет: критически важно, что замечания 
в рамках ОРВ к проектам нормативных актов 
возможны, но «они все должны быть урегули-
рованы с Минэкономики».

Минюст рассчитывает, что норма заработа-
ет с 1 января 2023 года. Она существенно увели-
чит влияние Минэкономики, но и внимание 
к организации самой процедуры ОРВ и урегу-
лированию разногласий по ее итогам. Отме-
тим, что в опубликованном год назад (см. „Ъ“ 
от 28 сентября 2021 года) докладе Центра при-
нятия управленческих решений о работе ОРВ 
аналитики госуправления обнаружили зави-
симость положительного заключения Минэко-
номики как от результатов общественного об-
суждения, так и от административного веса ве-
домства-разработчика, а также констатирова-
ли обратную зависимость качества подготов-
ки отчетов об ОРВ от их важности и низкую ак-
тивность министерств в подготовке содержа-
тельных материалов для оценки, и, судя по пу-
бликациям на портале ОРВ, значительных из-
менений в этой области за год не произошло. 

Олег Сапожков

Оценка должна быть исправлена
Минюст не будет регистрировать акты министерств без снятия разногласий по ОРВ

Объем входящих платежей (взвешен-
ных по доле отраслей в ВВП), прошедших че-
рез платежную систему Банка России, за ав-
густ 2022 года снизился на 1% по сравнению 
со средним уровнем второго квартала, а ис-
ходящих — на 5,4% соответственно. Без уче-
та добычи нефтепродуктов и госуправления 
входящие платежи снизились на 2,5%. «Опе-
ративные индикаторы свидетельствуют о со-
хранении выпуска ниже уровней 2021 года 
и в третьем квартале. Снижение экономиче-
ской активности носит комплексный харак-
тер и сопровождается изменением спроса 
и предложения»,— заключают аналитики ре-
гулятора, указывая на действие продолжаю-
щегося структурного шока. 

В свою очередь, аналитики Telegram-канала 
MMI подсчитали, что экономика РФ уже отка-
тилась более чем на четыре года назад: ВВП 
во втором квартале был на 0,6% ниже, чем 
во втором квартале 2018 года, но на 2,1% выше, 

чем в том же квартале 2017 года. С учетом се-
зонности во втором квартале по сравнению 
с первым кварталом 2022 года экономика, 
по их оценке, снизилась на 5,7%, а в третьем 
квартале падение может замедлиться до 1–1,5% 
ко второму кварталу и ускориться до 5–5,5% 
в годовом выражении. На этом фоне сентябрь-
ские макроэкономические консенсус-прогно-
зы FocusEconomics (см. „Ъ“ от 8 сентября) и ЦБ 
улучшены на текущий и ухудшены на 2023 
год — пул аналитиков Банка России сходит-
ся на том, что экономика в 2022 году сожмется 
на 4,2% против 6%, ожидавшихся ранее. 

Между тем экономисты департамента ис-
следований и прогнозирования (ДИП) ЦБ ра-
нее отмечали, что отскок экономической ак-
тивности в конце второго квартала во многом 
объясняется нереализовавшимися ожидания-
ми беспрецедентного обвала экономики в те-
кущем году и ее быстрым восстановлением 
в обозримом будущем (см. „Ъ“ от 9 сентября). 
Если первое вполне очевидно, то второе — со-
вершенно нет, и ожидания этой осенью могут 

заметно ухудшиться. Помимо развития собы-
тий на Украине, текущая динамика инфляции 
указывает на затухание дефляционных тен-
денций в августе. Комментируя макроконсен-
сус-прогноз ЦБ, аналитики Telegram-канала 
«Твердые цифры» замечают, что оценки на сле-
дующий год по ключевой ставке (6,8%) не учи-
тывают проинфляционные риски, которые 
возникают с ростом расходов бюджета в 2022–
2023 годах — на 20% в этом и темпами выше 
инфляции в следующем годах. О них ранее 
предупреждали и в ДИП ЦБ, при этом рост рас-
ходов, видимо, должен создавать спрос боль-
ший, чем потенциальное падение частного 
спроса даже в негативных сценариях разви-
тия ситуации в экономике РФ.

Судя по оценкам основных показателей 
платежного баланса в январе—августе 2022 
года, профициты внешней торговли и счета 
текущих операций хотя и остаются высоки-
ми, но тренд явно развернулся вниз. «С уче-
том ухудшающейся конъюнктуры сырьевых 
рынков, усиливающихся ограничений (запрет 

на экспорт угля в ЕС с 10 августа), а также до-
бровольного ухода с газового рынка ЕС мож-
но ожидать дальнейшего сокращения экспор-
та из РФ. При этом импорт плавно восстанав-
ливается (особенно потребительские това-
ры). Такая динамика экспорта и импорта бу-
дет вести к уменьшению профицита внеш-
ней торговли. До конца года он будет внуши-
тельным. А дальше все зависит от того, как сра-
ботает 6-й пакет санкций ЕС»,— рассуждают 
аналитики Telegram-канала MMI. В воскресе-
нье, 11 сентября, министр энергетики Нико-
лай Шульгинов заявил, что РФ точно не будет 
продавать себе в убыток или ниже себестоимо-
сти нефть и газ в случае введения потолка цен 
на них странами G7. «Торговое сальдо — это 
сейчас главный фактор, оказывающий влия-
ние на рубль (и удерживающий от провала ди-
намику ВВП.— „Ъ“). И если сальдо схлопнется, 
то девальвацией до 70–75 (чего многие ждут) 
дело не ограничится»,— заключают авторы 
Telegram-канала MMI.

Алексей Шаповалов

Спроса не хватает даже на предложение

Белый дом передал кураторство темы 
внедрения технологий искусственного ин-
теллекта (ИИ) в госсекторе и в отраслях 
экономики от Аналитического центра при 
правительстве Высшей школе экономи-
ки (НИУ ВШЭ). Созданному на базе этого 
вуза Национальному центру развития ис-
кусственного интеллекта при правитель-
стве поставлена задача стать площадкой 
для отбора ИИ-решений для бизнеса, на-
уки и государства, заняться экспертизой 
документов о регулировании этой сферы, 
а также экспертным сопровождением вне-
дрения ИИ в госуправлении и в секторах 
экономики.

О запуске Национального центра развития 
искусственного интеллекта при правитель-
стве РФ со ссылкой на вице-премьера Дми-
трия Чернышенко сообщила пресс-служба Бе-
лого дома. Созданная на базе НИУ ВШЭ струк-
тура станет одним из инструментов выполне-
ния Национальной стратегии развития ИИ 

и федерального проекта «Искусственный ин-
теллект» нацпрограммы «Цифровая экономи-
ка». По замыслу Белого дома, центр станет пло-
щадкой для отбора ИИ-решений для бизнеса, 
науки и государства, займется мониторингом 
развития ИИ и экспертизой документов о ре-
гулировании этой сферы. Другие поставлен-
ные ему задачи — экспертное сопровождение 
внедрения ИИ в отраслях и госсекторе, а также 
составление индекса готовности к внедрению 
этой технологии.

Отметим, что до 31 августа этого года со-
провождение федерального проекта и на-
цстратегии ИИ осуществляло структурное 
подразделение Аналитического центра (АЦ) 
при правительстве — Центр экспертизы 
по реализации федпроекта ИИ (постановле-
ние о его создание глава Белого дома Михаил 
Мишустин подписал в июле прошлого года). 
По словам источника „Ъ“, знакомого с ситуа-
цией, речь идет о «следующей итерации раз-
вития Центра экспертизы». Возглавит новое 

подразделение бывший руководитель Цен-
тра экспертизы и замглавы АЦ Сергей Наква-
син. Бюджетные субсидии «на ИИ» теперь по-
лучить НИУ ВШЭ — подготовленные Минэ-
кономики проекты соответствующих поста-
новлений правительства уже размещены 
на портале regulation.gov.ru.

Как напомнил „Ъ“ первый заместитель 
председателя правления Сбербанка Алек-
сандр Ведяхин, «Сбер» как центр компетен-
ций по федеральному проекту «Искусствен-
ный интеллект» активно взаимодействует 
с правительством в реализации Националь-
ной стратегии развития ИИ. По его словам, но-
вый центр станет важной площадкой для об-
суждения мер господдержки этих технологий 
и их эффективного использования. Директор 
по направлению «Цифровая трансформация 
отраслей» АНО «Цифровая экономика» Алек-
сей Сидорюк добавил, что «открытие центра 
позволит консолидировать компетенции в ча-
сти технологии и отечественных ИИ-реше-

ний, а также создаст дополнительные стиму-
лы для распространения этих решений в от-
раслях и регионах».

Как сообщалось ранее, к октябрю Минэко-
номики и Минцифры намеревались актуали-
зировать план внедрения ИИ в ключевые от-
расли экономики. Кроме того, в этом году ожи-
дается создание рейтинга федеральных орга-
нов власти, отражающего ход внедрения ими 
в свою деятельность этой технологии. Види-
мо, после этого схожие инструменты будут 
применены и к регионам. Пока же, как отме-
чалось в ранее представленном докладе Цен-
тра стратегических разработок на эту тему, ре-
шения на основе ИИ для госсектора в россий-
ских регионах в значительной степени остают-
ся «абстрактными, малопонятными и отдален-
ными сущностями, почти не имеющими при-
кладной ценности для решения текущих задач 
управления социально-экономической ситуа-
цией» (подробнее см. „Ъ“ от 23 мая).

Венера Петрова

ИИ призван на госслужбу
При правительстве создан Центр развития искусственного интеллекта

Вице-премьер, глава аппарата Белого дома Дмитрий Григоренко  усиливает 
 контроль за принятием органами власти нормативных актов, несущих риски 
для экономики и госуправления  ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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Наконец, полностью завершил-
ся подсчет бюллетеней на выбо-
рах в гордуму Петропавловска-Кам-
чатского. Там тоже лидирует ЕР, на-
бирая 53,8% голосов. Следом идут 
ЛДПР (14,2%), КПРФ (11,7%), СРЗП 
(7,4%) и Партия пенсионеров (5,4%). 
Остальные партии не преодолева-
ют пятипроцентный барьер. Как 
и на Сахалине, по спискам здесь 
распределяется только десять ман-
датов, еще двадцать — по двухман-
датным округам. В гордуму Влади-
востока, избираемую исключитель-
но по мажоритарной системе, про-
ходят 23 единоросса, по два комму-
ниста и либерал-демократа, а также 
восемь самовыдвиженцев. Там под-
счет также завершился.

Что касается явки избирателей, то 
на губернаторских выборах наибо-
лее активно голосовали жители Там-
бовской области — региона с тради-
ционно высокой мобилизационной 
базой. По состоянию на 18 часов по 
местному времени явка там состави-
ла 55,5%. Кроме того, барьер в поло-
вину проголосовавших преодолела 
Саратовская область, где количество 
пришедших на участки на тот же мо-
мент достигло 50,5%. Высокую моби-
лизацию показали и жители Рязан-
ской области — 41,1%. Во всех осталь-
ных регионах на 18:00 явка не дотя-
гивала до 40%, а в Карелии, Марий 
Эл, Владимирской, Новгородской, 
Томской, Свердловской и Ярослав-
ской областях — до 30%.

Напомним, ЕДГ-2022 стал первым, 
когда длительность голосования от-
личалась от региона к региону. Если 
до пандемии коронавируса волеизъ-
явление всегда занимало один день, 
а в 2020–2021 годах — три, то в этом 
году его продолжительность опреде-
ляли на местах. И хотя в большинст-
ве субъектов на губернаторских вы-
борах трехдневка сохранилась, жите-
ли Томской и Кировской областей го-
лосовали два дня, а избиратели Буря-
тии, Марий Эл и Свердловской обла-
сти — один. На уровне заксобраний 
из трехдневного формата «выпала» 
только Северная Осетия, где выборы 
в республиканский парламент были 
двухдневными, а на уровне адми-
нистративных центров — Горно-Ал-
тайск, Петропавловск-Камчатский, 
Владивосток, Омск и Тверь, где депу-
татов горсоветов решили избирать 
по старинке, одним днем. Наконец, 
в Кирове выборы в гордуму «синхро-
низировались» с губернаторскими 
и были двухдневными.

«На наш взгляд, оптимальный ва-
риант — это два дня, но многим нра-
вится три»,— заявила в воскресенье 
глава ЦИКа Элла Памфилова. По ее 

словам, трехдневный формат «при-
шелся по душе» избирателям, по-
скольку «расширил возможности луч-
шим образом спланировать свое вре-
мя». При этом ЦИК проанализирует 
«все плюсы и минусы каждого вида 
голосования, чтобы больше адапти-
роваться к запросам избирателей», 
пообещала госпожа Памфилова.

Мобилизационный эффект трех-
дневки хорошо заметен при сравне-
нии явки на губернаторские выборы 
с результатами пятилетней давно-
сти. Например, в 2017 году в Саратов-
ской области по состоянию на 18:00 
проголосовало только 46% избира-
телей. А вот там, где сохранилась од-
нодневка, явка, напротив, уменьши-
лась: если на выборах-2017 в Буря-
тии на тот же момент проголосовало 
35% жителей, то в этом году — толь-
ко 31,9%.

Подводя общие итоги, Элла Пам-
филова назвала нынешнюю избира-
тельную кампанию живой и конку-
рентной, «но довольно спокойной 
в хорошем смысле этого слова». На-
столько, что комиссии не хватило 
поводов для разбора спорных ситуа-
ций в прямом эфире информцентра, 
в шутку пожаловалась глава ЦИКа: 
«Можно сказать, что она (кампания.— 
„Ъ“) даже скучноватая». Самым ярким 
эпизодом стал ролик с участка №0901 
в Геленджике (в Краснодарском крае 
выбирали депутатов заксобрания), 
запечатлевший, как зампред участ-
ковой комиссии сидела на бюллете-
нях, заполненных в пользу «Единой 
России». Чиновница была оператив-
но отстранена от работы, а госпожа 
Памфилова обратилась к правоох-
ранителям и потребовала выяснить, 
кто принудил ее к столь неблаговид-
ным действиям.

В общей сложности на выборах 
всех уровней по состоянию на вечер 
воскресенья было признано недей-
ствительными 218 бюллетеней в ше-
сти субъектах — Москве, Удмуртии, 
Красноярском крае, Кемеровской, 
Московской и Новосибирской об-
ластях, рассказала Элла Памфилова: 
«Это, конечно, в масштабах страны 
ничтожное количество, но тем не ме-
нее мы об этом сообщаем». Она также 
призвала избирательные комиссии 
регионов не спешить с подведением 
итогов, чтобы все, кто желает, могли 
подать жалобы. «Времени до среды 
вполне достаточно»,— резюмирова-
ла председатель ЦИКа.

Представители парламентских 
партий разошлись в оценке ЕДГ-
2022. Так, первый зампред ЦК КПРФ 
Юрий Афонин сказал „Ъ“, что выбо-
ры «с точки зрения власти были бо-
лее технологичными» за счет элек-
тронного и трехдневного голосова-
ния, а также мобилизации бюджет-
ников, поэтому «внешне нарушений, 
может быть, и меньше». При этом он 
отметил «значительные нарушения» 
на выборах в заксобрание Красно-
дарского края. Лидер СРЗП Сергей 
Миронов заявил, что в этом году со-
вание проходит «с гораздо меньши-
ми нарушениями», чем на прошло-
годних думских выборах, но обратил 
внимание на отдельные недочеты, 
например, в Северной Осетии. Глава 
центрального аппарата ЛДПР Алек-
сей Диденко сообщил, что партия за-
фиксировала много нарушений в от-
дельно взятых регионах, в частности 
на выборах в гордуму Барнаула, кото-
рые он назвал «грязнейшими» и «худ-
шими с 90-х годов», а также «призна-
ки вброса» в той же Северной Осе-
тии. А вот замсекретаря генсовета ЕР 

Сергей Перминов сказал, что, по дан-
ным проведенных проверок после 
сообщений о возможных нарушени-
ях, можно констатировать, что «эти 
выборы прошли спокойно и штат-
но, а на территориях сложилась чест-
ная и чистая кампания». Председа-
тель ЕР Дмитрий Медведев оценил 
результаты партии как «достойные»: 
«Наши и поддержанные нами кан-
дидаты выступили весьма и весьма 
и уверенно».

Некоторым кандидатам хватило 
предварительных результатов, что-
бы отпраздновать ожидаемую побе-
ду. Так, глава Бурятии Алексей Цыде-
нов, «не дожидаясь итогов голосова-
ния», поблагодарил своих избирате-
лей за поддержку, отдельно отметив 
тех, кто приходил на участки в на-
циональной одежде. «Высокий уро-
вень доверия обязывает меня рабо-
тать дальше не покладая рук, более 
интенсивно, чем предыдущие пять 
лет»,— сказал господин Цыденов. 
Не стал откладывать благодарности 
в долгий ящик и его томский колле-
га Владимир Мазур, который конста-
тировал, что выборы стали борьбой 
кандидатов не столько друг с дру-
гом, сколько с проблемами: «Мы бо-
ролись с такими серьезными сопер-
никами, как равнодушие, апатия 
и уныние. Стремились вернуть до-
верие людей к власти и веру в себя». 
А вот Евгений Куйвашев, посетив-
ший после воскресного голосования 
на участке хоккейный матч екате-
ринбургского «Автомобилиста» про-
тив омского «Авангарда», лишь кон-
статировал, что никто из журнали-
стов не спросил, кем он будет рабо-
тать в случае поражения.

По мнению политолога Ростисла-
ва Туровского, первые результаты 
выборов говорят о возросшем уров-
не поддержки действующей власти 
в лице губернаторов и ЕР: «Можно го-
ворить об эффекте консолидации. 
Конечно, ЕР не могла рассчитывать 
на губернаторские 80%, но ее превос-
ходство над партиями парламент-
ской оппозиции существенно выро-
сло». При этом эксперт не исключил 
«локальных отклонений» в итоговых 
результатах, которые могут быть свя-
заны с местными протестными на-
строениями. В качестве примера го-
сподин Туровский приводит выбо-
ры мэра Нерюнгри — второго по ве-
личине города Якутии, где, по пред-
варительным данным, побеждает 
кандидат от ЛДПР Илья Гудошник. 
Его отрыв от выдвиженца ЕР Леони-
да Олейника составляет менее 3%.

Андрей Прах,  
Анастасия Корня,  
Ксения Веретенникова,  
Мария Макутина,  
корсеть „Ъ“

Без шума и пыла

Во вторник в Госдуме пройдет 
первое пленарное заседание 
осенней сессии. Помимо главно-
го осеннего документа — проекта 
федерального бюджета на следу-
ющий год, депутаты планируют 
рассмотреть несколько резо-
нансных документов, отложен-
ных ранее или внесенных в пери-
од летних отпусков.

Официально вторая осенняя сес-
сия восьмого созыва Госдумы откроет-
ся на первом пленарном заседании 13 
сентября (формально она стартовала 
30 августа, когда у депутатов началась 
двухнедельная работа в регионах). 
Парламентарии уже подготовили 
программу законопроектной работы 
комитетов на эту сессию (она разме-
щена на думском сайте). Традицион-
но главный документ, который пред-
стоит принять осенью,— это бюджет, 
им депутаты займутся в октябре. По-
мимо этого Дума планирует рассмо-
треть проекты, перешедшие с прош-
лой сессии и даже с прошлого созыва, 
а также «летние» инициативы.

Один из самых значимых зако-
нопроектов, рассмотрение которо-
го в весеннюю сессию было отложе-
но на осень,— новая редакция зако-
на о местном самоуправлении, вне-
сенная в декабре 2021 года главами 
комитетов Думы и Совета федерации 
по госстроительству Павлом Краше-
нинниковым и Андреем Клишасом. 
Документ прошел первое чтение 25 
февраля, после чего в Думу начали 
поступать многочисленные поправ-
ки ко второму чтению. Как поясня-
ли думские собеседники „Ъ“, весной 
было «не до него», особенно с уче-
том вызвавшей немало споров нор-
мы о переходе на одноуровневую си-
стему местного самоуправления с го-
родскими и муниципальными окру-
гами (в их состав должны влиться 
нынешние городские и сельские по-
селения). В программе на сессию до-
кумент стоит на ноябрь.

Под конец весенней сессии был 
принят в первом чтении законопро-
ект парламентариев из комиссий 
двух палат по борьбе с иностранным 
вмешательством, который запреща-
ет иностранным агентам организо-
вывать массовые акции, а заодно 
и расширяет список мест, запрещен-
ных для проведения любых публич-
ных мероприятий (в него включе-
ны, например, вокзалы, детские пло-
щадки, территории органов публич-
ной власти и многие другие). Этим 
документом, который был резко рас-
критикован коммунистами, депута-
ты намерены заняться в сентябре.

В конце сессии Дума планиру-
ет вернуться к проекту, который об-
яжет призывников являться в воен-
комат без личного получения повест-
ки: в первом чтении он был принят 
еще в 2018 году, второе чтение про-
шел в конце февраля 2022-го, а тре-
тье стоит в плане на декабрь. Не за-
были депутаты и о поправках, пред-

полагающих внесение прививки от 
коронавируса в Национальный ка-
лендарь вакцинации: они были при-
няты в первом чтении летом прош-
лого года, но отложены из-за общест-
венного резонанса. Эту инициативу 
также могут рассмотреть в декабре.

Второго чтения дожидается еще 
один резонансный законопроект — 
о едином операторе цифровых ре-
кламных конструкций, внесенный 
вскоре после официального завер-
шения весенней сессии единороссом 
Артемом Кирьяновым. В первом чте-
нии он был принят на внеочередном 
заседании 15 июля. Против принятия 
инициативы в ее текущем виде ра-
нее высказывались Федеральная ан-
тимонопольная служба, Ассоциация 
электронных коммуникаций, прави-
тельства Москвы и Санкт-Петербур-
га, компания «Авито» и другие. Автор 
поправок уверяет, что о монополиза-
ции рекламного рынка речь не идет, 
а проект нужен для защиты билбор-
дов и сервисов объявлений от кибе-
ратак. В августе Дума продлила срок 
сбора поправок до 9 сентября, одна-
ко в программе работы комитетов до-
кумента пока нет.

Также осенью депутаты займутся 
законопроектами о запрете инфор-
мации, пропагандирующей нетра-
диционные сексуальные отношения. 
В июле депутаты от КПРФ и «Справед-
ливой России — За правду» во главе 
с председателем комитета по вопро-
сам семьи Ниной Останиной пред-
ложили включить «пропаганду не-
традиционных сексуальных отно-
шений» в перечень запрещенной ин-
формации и установить прямой за-
прет на выдачу кинотеатрам прокат-
ного удостоверения на любые филь-
мы, содержащие соответствующую 
пропаганду. Затем группа членов ко-
митета по информационной полити-
ке во главе с его председателем, еди-
нороссом Александром Хинштейном 
подготовила, но пока не внесла свой 
документ, который, по их мнению, 
носит более всеобъемлющий харак-
тер. Депутаты предлагают исправить 
действующую статью КоАП, распро-
странив запрет «нетрадиционной» 
пропаганды на граждан всех возра-
стов и значительно увеличив штра-
фы за это нарушение. Законопроект 
отправлен на отзыв в правительство, 
а осенью комитет готов провести его 
открытое общественное обсуждение.

Кроме того, в программе на де-
кабрь стоят резонансные проекты, 
внесенные в Госдуму еще в прош-
лом созыве. Например, комитет по 
информационной политике плани-
рует поработать над проектом об ог-
раничении иностранного владения 
в новостных агрегаторах, который 
был принят в первом чтении в декаб-
ре 2018 года, и над инициативой об 
ограничении иностранного участия 
в значимых интернет-ресурсах, вне-
сенной в июле 2019 года.

Мария Макутина

Планы партий 
для народа
Какие законопроекты рассмотрит Госдума 
в ходе осенней сессии

В Москве в воскресенье заверши-
лись выборы в советы депутатов 
125 внутригородских муници-
пальных образований. Уже в пер-
вые часы трехдневного голосова-
ния, стартовавшего в пятницу, 
явка достигла уровня предыдущих 
выборов 2017 года (14,8%), а к ве-
черу воскресенья выросла до 
32,8%. Большую часть явки обес-
печили москвичи, голосовавшие 
электронно (более 1,7 млн чело-
век), на обычные участки пришло 
вдвое меньше избирателей. Мос-
горизбирком заявил, что выборы 
прошли практически без наруше-
ний; представители оппозиции 
предъявляют свои традиционные 
претензии к голосованию онлайн.

Вечером 11 сентября Мосгориз-
бирком сообщил, что итоги он-
лайн-голосования на муниципаль-
ных выборах в столице были подве-
дены меньше, чем за час — это оче-
видный прогресс по сравнению 
с прошлогодними думскими выбора-
ми, когда подсчет голосов, поданных 
на московской платформе ДЭГ, затя-
нулся и вызвал скандал. Впрочем, 
первый день голосования, 9 сентя-
бря, как ранее сообщал „Ъ“, омрачил-
ся сбоем в работе введенного на ны-
нешних выборах в столице новшест-
ва — системы сканирования паспор-
тов. Зависания считывателя приве-
ли к тому, что часть пришедших на 
участки избирателей не смогли по-
лучить бюллетени. В общественном 
штабе Москвы по наблюдению за вы-
борами возникшую проблему объяс-
нили DDoS-атаками.

Тем не менее, уже в первые четы-
ре часа голосования явка избирате-
лей приблизилась к показателям пре-
дыдущих муниципальных выборов 
2017 года (14,8%), а к концу пятницы 
превысила их, составив 16,7%. По со-
стоянию на 18:00 воскресенья явка 
составила рекордные 32,8%. Столь 
высокие показатели обеспечило ди-
станционное электронное голосова-
ние (ДЭГ), в котором приняли участие 
около 1,7 млн москвичей (в воскресе-
нье вечером было объявлено, что он-
лайн было выдано 1 748 616 бюллете-

ней и получено 1 692 196 голосов). До 
участков дошло в два с лишним раза 
меньше избирателей — по предвари-
тельным данным, около 700 тыс. че-
ловек. Отметим, что во время прош-
логодних думских выборов онлайн 
в Москве голосовало около 2 млн чело-
век при совокупной явке около 43%. 
Тогда для участия в ДЭГ требовалась 
предварительная регистрация; со-
зданный к нынешним выборам элек-
тронный реестр столичных избирате-
лей позволил гражданам спонтанно 
принимать решение о способе голо-
сования вплоть до закрытия участков 
вечером 11 сентября, при этом техни-
чески исключив возможность голосо-
вания и онлайн, и на участке.

Опрошенные „Ъ“ представители 
парламентских партий, за исклю-
чением КПРФ, не зафиксировали на 
выборах в Москве «каких-либо серь-
езных нарушений». Иное мнение вы-
сказали коммунисты, представители 
«Яблока» и внесистемные оппозици-
онеры-самовыдвиженцы. Как и ожи-
далось, для них наиболее болезнен-
ным вопросом стало ДЭГ, результа-
ты которого они назвали «аномаль-
ными» и достигнутыми за счет «при-
нуждения бюджетников». Большин-
ство жалоб, составленных по этому 
поводу, традиционно исходило от 
КПРФ. В частности, коммунистов на-
сторожили данные графика распре-
деления голосов в районах с разной 
явкой, которые, по их мнению, сви-
детельствуют о «вбросах голосов». 
Глава штаба по наблюдению за вы-
борами Вадим Ковалев сказал „Ъ“, 
что на сайте для наблюдения за хо-
дом ДЭГ, который был доступен для 
всех желающих, все было коррект-
но. «Некоторые коллеги к нам прихо-
дили в штаб, я лично их отводил, мы 
им показывали, как смотреть. Люди 
не видели детальные цифры, однако 
явка была хоть и высокая, но гармо-
ничная»,— отметил он.

«Яблочники» концентрирова-
ли внимание на давлении, которое 
оказывалось на их кандидатов из-за 
критики спецоперации на Украине. 
В первый день выборов они жалова-
лись на звонки от неизвестных, кото-

рые пытались «спровоцировать кан-
дидатов на высказывания» о спецопе-
рации. Кроме того, в партии заявили, 
что «из-за давления до выборов не до-
пустили каждого пятого зарегистри-
рованного кандидата». Последним 
стал баллотировавшийся в Ломоно-
совском районе Николай Касьян — 
суд снял его с выборов за 18 часов до 
голосования. 

Впрочем, были и обратные ситу-
ации. Так, в первые два дня голосо-
вания Верховый суд вернул на вы-
боры кандидата из Измайлово Тать-
яну Царенко и кандидата из Левобе-
режного Александру Иванову. Обра-
щения кандидатов о восстановле-
нии их фамилий в бюллетенях из-
биркомы проигнорировали, а сис-
тема ДЭГ и вовсе не предполагала та-
кой процедуры. Впрочем, председа-
тель МГИК Ольга Кириллова пояс-
нила „Ъ“, что, по ее сведениям, по-
добные решения были вынесены по 
трем кандидатам, и решения о необ-
ходимости их возвращения в бюлле-
тени не было. Речь шла лишь об от-
мене решения нижестоящей инстан-
ции и возвращении дела на новое 
рассмотрение, заверила она.

По данным правозащитного про-
екта «ОВД-Инфо» (внесен в реестр ино-
агентов), «яблочники» лидируют по 
числу задержанных в связи с выбора-
ми активистов. Всего было задержано 
23 человека (из них 15 — участники 
электорального процесса), которых 
в основном обвиняли в том, что они 
мешают работе комиссий, незаконно 
распространяют агитацию, проводят 
несогласованные с властями акции.

По данным движения «Голос» (вне-
сено в реестр иноагентов), среди на-
иболее частых нарушений в Москве 
отмечались давление на кандидатов 
и наблюдателей, невозможность про-
голосовать на избирательном участ-
ке из-за якобы уже зафиксированно-
го системой участия в ДЭГ, невыдачу 
бюллетеней (в том числе из-за сбоев 
в работе системы сканирования) и на-
рушение правил проведения надом-
ного голосования.

Отказы в выдаче бюллетеня на 
участке, на которые в ряде случаев жа-

ловались граждане, глава МГИК Ольга 
Кириллова объяснила человеческим 
фактором. По ее словам, не все чле-
ны комиссий при обучении одинако-
во хорошо усвоили материал, поэто-
му иногда запись в системе «Доступно 
дистанционное электронное голосо-
вание» они воспринимали как свиде-
тельство того, что человек уже прого-
лосовал. Глава штаба по наблюдению 
за выборами Вадим Ковалев, в свою 
очередь, сообщил „Ъ“, что массовых 
серьезных нарушений наблюдате-
ли не зафиксировали. По его словам, 
в штабе рассмотрено около 100 спор-
ных ситуаций, но серьезное наруше-
ние подтвердилось только одно, ког-
да в урну опустили сразу три бюлле-
теня, однако эта урна «уже опечатана».

Отдел политики

Москва усвоила дистанционное голосование
Нынешние муниципальные выборы оказались вдвое интересней прежних

Ее поздравляет режиссер, заслуженный деятель искусств РФ  
Ника Косенкова:
— Дорогая Эллочка!

Да, конечно — здоровья и счастья,
Да, конечно — удач и побед…
Но еще, чтоб сквозь грозы и тучи
Не тускнел Ваш особенный свет.
Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня день рождения 
у председателя Центральной 
избирательной комиссии ИК РФ 
Эллы Памфиловой

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Организаторы выборов-2022 (на фото слева направо: 
зампред ЦИКа Николай Булаев, председатель ЦИКа 
Элла Памфилова и секретарь ЦИКа Наталья Бударина) 
восприняли их предварительные итоги с чувством глубокого 
удовлетворения  ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

с1



4 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Понедельник 12 сентября 2022 №167/П   l   Коммерсантъ

новости

Замоскворецкий суд Москвы в рамках 
уголовного дела о незаконном приобре
тении оружия арестовал Ивана Агапито
ва — совладельца рижского спортивного 
клуба Wrestling Spirit. Господин Агапитов 
был задержан в Москве по запросу Лат
вии, где его считают причастным к убий
ству футбольного агента Романа Без
зубова. По данным „Ъ“, арестованный 
уже написал явку с повинной по  новому 
делу — это делает невозможной экстра
дицию обвиняемого по крайней мере 
до тех пор, пока не будет вынесен при
говор и он не отбудет по нему весь срок. 
Интересно, что за неделю до этого тот 
же судья продлил до 23 февраля 2023 
года арест господину Агапитову по его 
экстрадиционному делу. Таким обра
зом, теперь он находится одновременно 
под двумя действующими мерами пре
сечения, что, по мнению защиты, явля
ется «правовым абсурдом».

Для того чтобы рассмотреть арестное хо-
датайство, направленное начальником отде-
ла дознания Замоскворецкого ОМВД, райсуду 
хватило пары часов. Автор ходатайства, обо-
сновывая его, в своей речи привела стандарт-
ные доводы: владелец рижского спортивного 
клуба Wrestling Spirit может скрыться, унич-
тожить улики, надавить на свидетелей и т. д. 
Защита, в свою очередь, настаивала, что ниче-
го из перечисленного их клиент делать не со-
бирается и доказательств обратного у дозна-
ния нет. Кроме этого, Денис Корсун, адвокат 
господина Агапитова, обратил внимание суда 
на то, что его доверитель уже написал явку 
с повинной по этому уголовному делу, а так-
же напомнил, что за десять дней до разбира-
тельства тот же райсуд продлил до 23 февраля 
2023 года арест его клиенту по экстрадицион-
ному делу. Последнее обстоятельство, по мне-
нию адвоката, автоматически нивелирует ар-
гументы дознания в обоснование новой меры 
пресечения и делает удовлетворение подан-
ного им ходатайства невозможным.

Однако райсуд решил иначе и арестовал 
Ивана Агапитова до 19 октября. Адвокат фи-
гуранта в разговоре с „Ъ“ посчитал нынеш-
нюю ситуацию, когда в отношении его под-
защитного действуют сразу две одинаковые 
меры пресечения, «правовым абсурдом». 
Также господин Корсун отметил, что в бли-
жайшее время обжалует эти решения.

Интересно, что оба постановления, свя-
занные с арестом господина Агапитова, вы-
носились одной судьей, Ириной Зориной, 
причем ходатайство в обоих случаях поддер-
живал один и тот же представитель прокура-
туры Москвы — Михаил Руднев.

Как ранее уже сообщал „Ъ“, дело о не-
законном обороте оружия и боеприпасов 
(ст. 222 УК РФ) было возбуждено отделом до-
знания ОМВД по Замоскворецкому району 
столицы 20 мая 2022 года. Расследование на-
чалось после того, как во время уборки в под-
собном помещении квартиры дома №3 на 
Новокузнецкой улице, где проживал Иван 

Агапитов до своего задержания, были най-
дены самодельный глушитель, сигнальный 
пистолет МР-371 и 61 патрон калибра 9 мм.

Владелец Wrestling Spirit был задержан 24 
февраля 2022 года сотрудниками полиции по 
запросу Латвии, где его обвиняют в организа-
ции убийства футбольного агента Романа Без-
зубова в 2021 году. После этого господин Ага-
питов был арестован и отправлен в СИЗО-4, 
где находится до сих пор. Его защита отвер-
гает все обвинения, считая латвийское дело 
бездоказательным и политически мотивиро-
ванным. Адвокаты связывают уголовное пре-
следование обвиняемого с тем, что он явля-
ется гражданским активистом, защищавшим 
русскоязычное население Латвии и воинские 
захоронения и объекты воинской славы.

Примечательно, что склад в подсобке 
был обнаружен спустя три месяца после аре-
ста владельца рижского спортклуба. А про-
веденные в рамках дела экспертизы, в том 
числе молекулярно-генетическая, не обна-
ружили на находке отпечатков пальцев или 
иных следов господина Агапитова.

Однако, изучив найденный в квартире сиг-
нальный пистолет, эксперты пришли к выво-
ду, что у него заменен заводской ствол, усиле-
на рамка и доработан кожух затвора, что дало 
возможность использовать самоделку для 
стрельбы боевыми патронами. При этом из 
десятков патронов, обнаруженных в кварти-
ре, лишь три могли быть использованы для 
стрельбы, резюмировали специалисты.

Расследование три месяца велось в отно-
шении неустановленных лиц, и сам госпо-
дин Агапитов вину не признавал. Однако 18 
августа 2022 года он, по данным „Ъ“, написал 
явку с повинной. В ней спортсмен объяснил, 
что купил оружие и патроны для самооборо-
ны через даркнет — теневой раздел интерне-
та, через который и проходят обычно подоб-
ные нелегальные операции. С продавцом, 
как следовало из объяснений фигуранта, 
непосредственно контактировал не он сам, 
а его знакомый, проживающий в Латвии, он 
же потом и назвал адрес закладки в Подоль-
ске, где нужно было забрать покупку. Полу-
чив эти объяснения 1 сентября, дознаватель 
предъявил господину Агапитову обвинение 
по ст. 222 УК РФ.

При этом, по данным „Ъ“, признанию фи-
гурантом вины во многом способствовали 
позиция российской Генпрокуратуры, кото-
рая не нашла правовых оснований для отказа 
в выдаче господина Агапитова Латвии, а так-
же отказ МВД РФ предоставить ему временное 
убежище на территории России. А после того 
как 8 июня отказ признало законным и глав-
ное управление по вопросам миграции МВД, 
куда обратилась защита арестованного, экс-
традиция стала для обвиняемого лишь вопро-
сом времени. Расследование же нового дела 
останавливает процесс выдачи как минимум 
до вынесения приговора, в случае обвини-
тельного решения суда — до отбытия Иваном 
Агапитовым назначенного наказания.

Владислав Трифонов

Пистолет  
отменил экстрадицию
Разыскиваемый за убийство  
футбольного агента в Латвии  
оформил явку с повинной в России 

Как стало известно „Ъ“, Максим Арис
тархов (Ромео), приговоренный к 16 го
дам заключения за соучастие в двой
ном убийстве сторонник националиста 
Максима Марцинкевича (Тесак), на
правил апелляционную жалобу в Мос
облсуд. Поскольку его дело слушалось 
в особом порядке, фигурант оспарива
ет лишь полученный срок. Признавая 
свою вину и заключая соглашение о со
трудничестве с Генпрокуратурой, от
мечает Аристархов, он рассчитывал 
на меньшее заключение. В надзорном 
же ведомстве, подавшем апелляцион
ное представление на судебное реше
ние, считают, что наказать его должны 
были еще жестче.

Максим Аристархов был осужден Мыти-
щинским горсудом Московской области. 
Его признали виновным в совершении 
преступлений, предусмотренных ч. 2 п. п. 
«а, д, ж, л» ст. 105 УК РФ (убийство двух и бо-
лее лиц, совершенное в группе, по мотивам 
политической, идеологической, расовой, 
национальной или религиозной ненави-
сти или вражды), и приговорили к 16 го-
дам заключения в колонии строгого режи-
ма. Непосредственно ему вменяли в вину 
соучастие в убийстве в сентябре 2007 года 
в парке «Лосиный остров» двух мужчин.

Как следовало из приговора, Максим 
Аристархов и его сообщники состояли в за-
прещенных в России нацистских органи-
зациях, созданных при участии покойно-
го Максима Марцинкевича (Тесак). В них, 
отмечено в судебном решении, пропаган-
дировались националистические идеи 
«о превосходстве русских (славян) и непол-
ноценности лиц неславянского происхож-
дения». Подобные идеи националисты рас-
пространяли среди публики с помощью 
«печатной и аудио-видео продукции, а так-
же сети Интернет». В главном следственном 
управлении СКР установили, что двойное 
убийство Тесак и его последователи пла-
нировали заранее: подыскали безлюдное 
место в лесопарке, подготовили нож и ог-
нестрельное оружие, а также флаг с изо-
бражением нацистской символики, ка-
муфлированную одежду, маски-балаклавы 
и лопаты. Недоставало только жертв. В ито-
ге их преступники решили заманить под 
предлогом инсценировки преступления, 
пообещав заплатить хорошие деньги.

В день намечаемого преступления груп-
па молодчиков подъехала к месту сбора 
трудовых мигрантов в районе пересечения 
94-го км МКАД с Ярославским шоссе. Там 
они уговорили двух мужчин — уроженца 
Дагестана Шамиля Удаманова и некоего вы-
ходца из Средней Азии (его личность уста-
новить не удалось) сесть к ним в машину, 
чтобы поучаствовать в инсценировке. По-
тенциальные жертвы и догадаться не мо-
гли, что постановка закончится их смертью.

Тем временем, согласно распределению 
ролей, Максим Аристархов и его сообщник 
Сергей Маршаков с другими «неустановлен-
ными» соучастниками подготовили место 
преступления. Как отмечено в приговоре, 
они «выкопали ямы для захоронения тру-
пов потерпевших, разместили флаг с на-
цистской символикой», после этого «стали 
совершать обход прилегающей территории, 
чтобы исключить присутствие возможных 
свидетелей». Стоит отметить, что все участ-
ники убийства заранее договорились оста-
вить мобильные телефоны дома, чтобы пра-
воохранители не могли их вычислить по 
биллингу — телефонным соединениям.

Когда машина с предполагаемыми ста-
тистами прибыла на место преступления, 
им заклеили рот скотчем, а на руки надели 
наручники. При этом, сказано в приговоре, 
жертвы не оказывали сопротивления, про-
должая верить, что все происходящее — ин-
сценировка. А неонацисты, поставив их на 
колени перед флагом, заставили произне-
сти предсмертную речь под видеозапись. 
«Нас арестовали русские национал-социа-
листы»,— говорилось, в частности, в ней.

После этого один из участников казни 
подошел сзади к Шамилю Удаманову и, по-
валив его на землю, нанес жертве несколь-
ко ножевых ранений. Затем он же отрезал 
дагестанцу голову тем же ножом. Другой 
потерпевший, поняв, что рядом произош-

ло убийство, запаниковал. Но поскольку 
рот у него был заклеен скотчем, а руки ско-
ванны, он не смог оказать какого-либо со-
противления. Да и националисты ему этой 
возможности не дали. Один из них, подой-
дя к жертве сзади, выстрелил уроженцу 
Средней Азии в голову из «неустановлен-
ного следствием огнестрельного оружия».

Максим Аристархов вместе с сообщни-
ками закопал трупы, а видеозапись это-
го преступления вскоре была выложена 
в интернет, что и стало поводом для рас-
следования. Однако из-за невозможности 
установить его участников в 2017 году про-
изводство по уголовному делу было прио-
становлено. И лишь в феврале 2020 года, 
когда отбывавший срок за разжигание роз-
ни и нападения на граждан Максим Мар-
цинкевич стал давать признательные пока-
зания, следователи вышли на след группы 
националистов, участвовавших в убийстве 
2007 года и иных преступлениях. Оформив 
явки с повинной, Тесак, по официальной 
версии, покончил с собой в СИЗО. Пред-
ставители его семьи пытались доказать, 
что националиста под пытками заставили 
написать с десяток явок с повинной, а по-
том убили, но их ни следствие, ни много-
численные суды не услышали.

Тем временем, оказавшись под следст-
вием, Максим Аристархов, отбывавший 
к тому времени 10-летний срок за распро-
странение наркотиков, сразу сознался в со-
участии в убийстве 6 сентября 2007 года, 
пойдя на сделку с правосудием. Повинив-
шись, националист сообщил следствию 
«иные детали ряда других преступлений», 
заключил соглашение с Генпрокуратурой 
о проведении суда в особом порядке. Кста-
ти, так же поступил и его сообщник Сергей 
Маршаков, осужденный тем же Мытищин-
ским судом на 17 лет «строгача».

При этом за соучастие в двойном убий-
стве Максим Аристархов получил лишь 

шесть лет, которые сложили с прежним 
сроком. Однако итоговым наказанием на-
ционалист остался недоволен, решив, в от-
личие от Сергея Маршакова, обжаловать 
приговор в данной части.

По данным „Ъ“, в апелляционной жа-
лобе осужденный Аристархов просит сни-
зить назначенный срок хотя бы на год или 
полтора. При этом указывает, что, заклю-
чив досудебное соглашение, рассчитывал 
на более мягкий приговор. Более того, по 
некоторым данным, осужденный выража-
ет удивление, что второй срок ему зачли 
с момента привлечения по делу о двойном 
убийстве 2007 года (в декабре 2020 года), 
а не с 2015-го, когда он был задержан опе-
ративниками в первый раз. Также осужден-
ный, якобы, ссылается на то, что по убий-
ству в Мытищах уже истек срок давности 
и за это преступление его вообще не име-
ли права приговаривать к реальному сро-
ку. Впрочем, этим утверждениям еще даст 
оценку апелляционная инстанция Мособл-
суда, куда свое представление на приговор 
направил и гособвинитель, также остав-
шийся недовольным назначенным сроком. 
Националист, считают в Генпрокуратуре, 
заслуживал более внушительного наказа-
ния. Однако с мнением осужденного апел-
ляционной инстанции, видимо, придется 
согласиться, так как Аристархов и Марша-
ков выразили готовность стать свидетеля-
ми обвинения на суде над другими наци-
оналистами.

Тем временем расследование основно-
го дела, по которому проходят пятеро сто-
ронников Тесака, как, впрочем, и сам Мак-
сим Марцинкевич (его в связи с отказом 
родственников от прекращения дела бу-
дут судить посмертно), близится к заверше-
нию. По словам адвоката отца покойного 
Марцинкевича Алексея Михальчика, пра-
ктически все, кроме двух обвиняемых, оз-
накомились с 44 томами уголовного дела. 
Поэтому через месяц-полтора оно может 
быть направлено в суд. Предполагается, что 
слушания пройдут с участием присяжных.

Алексей Соковнин

Договор разошелся с приговором
Сторонник Тесака просит смягчить срок за двойное убийство

Как стало известно „Ъ“, бывший сотруд
ник УФСБ по Самарской области Дмит
рий Демин полностью признал свою 
вину в особо крупном мошенничест
ве. Офицеру инкриминируют довольно 
оригинальную аферу — хищение у под
следственного хакера биткойнов почти 
на 200 млн руб. Потерпевший свой срок 
в один год ограничения свободы уже 
фактически отбыл, офицеру же грозят 
годы колонии.

По данным „Ъ“, перед очередным про-
длением ему содержания под стражей под-
полковник в отставке Дмитрий Демин 
полностью признал свою вину в соверше-
нии преступления, предусмотренного ч. 4 
ст. 159 (мошенничество в особо крупном 
размере) УК и предложил Главной военной 
прокуратуре (ГВП), контролирующей рас-
следование, дать показания на соучастни-
ков махинаций. В результате ГВП заключи-
ла с подследственным чекистом досудебное 
соглашение о сотрудничестве, однако 235-й 
гарнизонный военный суд в Москве отка-
зался освобождать отставника, продлив 
ему по ходатайству главного военного след-
ственного управления СКР содержание 
в СИЗО до 1 декабря 2022 года.

Основанием для этого стали предположе-
ния о том, что, выйдя на свободу, даже под 
домашний арест, господин Демин тут же за-
действует свои связи в правоохранительных 
органах и органах госвласти, которыми он 
обзавелся, работая в спецслужбе с 2006 года, 
для противодействия военному следствию, 
а кроме того, вступив в сговор с неустанов-
ленными сообщниками, примет меры для 
сокрытия похищенных средств и продол-
жит заниматься преступной деятельностью.

Сам офицер в ответ заявил, что с апреля 
не работает в ФСБ, а бежать от трех своих де-
тей, которые ждут его в Самарской области, 
не собирается. Однако суд решил оставить 
его под арестом.

Под следствие, которое вначале проводи-
лось в Самаре, подполковник Демин, зани-
мавший должность замначальника отдела — 
начальника отделения регионального ФСБ, 
попал в феврале этого года. Тогда же по хода-

тайству следствия Самарский гарнизонный 
военный суд избрал ему меру пресечения 
в виде содержания под стражей. Подследст-
венный вначале категорически отказывался 
сотрудничать и давать показания, ссылаясь 
на ст. 51 Конституции, позволяющую не сви-
детельствовать против себя. Потом его уго-
ловное дело передали для дальнейшего рас-
следования в столицу.

В итоге было установлено, что подпол-
ковник и другие неустановленные лица 
в период с 18 апреля по 7 декабря 2021 года 
совершили мошенничество, то есть хище-
ние чужого имущества — цифровых прав 
на криптовалюту в размере 68,5 единиц 
биткойнов, общая стоимость которых на 
момент хищения при конвертации в рос-
сийские рубли составляла не менее 187 млн 
383 тыс. 318 руб. Преступление, говорит-
ся в материалах уголовного дела, было со-
вершено чекистом с использованием сво-
его служебного положения «путем обмана 
и злоупотребления доверием, с причине-
нием значительного ущерба» гражданину 
Мочалову.

По данным „Ъ“, речь идет о хакере из Сыз-
рани, который с помощью специальной про-
граммы взламывал защиту чужих компью-
теров, похищая оттуда в том числе пароли, 
чтобы обеспечить доступ к электронным ко-
шелькам и другим платежным средствам. 
После задержания хакер, согласно его пока-
заниям, добровольно предоставил чекистам 
пароли, объяснив, как работает система. Оче-
видно, что, используя полученные от него 
данные, сотрудник УФСБ, возможно вместе 
с сослуживцами, и похитил биткойны.

Сам хакер по приговору суда был при-
знан виновным в совершении преступле-
ния, предусмотренного ст. 273 (создание, 
использование и распространение вредо-
носных компьютерных программ) УК, по-
лучив один год ограничения свободы. То 
есть без разрешения спецорганов он не мог 
покидать Самарскую область, менять ме-
сто жительства в Сызрани, где зарегистри-
рован, зато был обязан периодически отме-
чаться в полиции.

Николай Сергеев

Чекист сдал биткойны
Подполковник, укравший деньги у хакера, 
признался, но не вышел на свободу

Как стало известно „Ъ“, суд заочно арестовал Рамазана Ха
лирулаева, предполагаемого члена пушкинского оргпре
ступного сообщества — одной из крупнейших криминальных 
группировок, действовавших в столичном и других регионах. 
Следствие полагает, что объявленный в розыск являлся ис
полнителем целого ряда тяжких преступлений.

Меру пресечения Рамазану Халирулаеву по ходатайству главно-
го следственного управления СКР избрал Пресненский райсуд Мо-
сквы. Согласно судебному решению, он объявлен в федеральный, 
а затем и международный розыск. А чтобы к поискам подключился 
Интерпол, потребовалось постановление суда.

В соответствии с ним Халирулаев будет взят под стражу на два ме-
сяца как после возможного задержания внутри страны, так и в слу-
чае выдачи из-за границы. По некоторым данным, сейчас он нахо-
дится в ОАЭ. Защитник обсуждать дело своего клиента отказался, 
сообщив лишь, что обжаловать заочный арест не стал, посчитав это 
бесполезным.

Рамазан Халирулаев заочно обвиняется ГСУ СКР в совершении 
преступлений, предусмотренных ст. 210, ст. 222, а также ст. 111 УК. 
Это означает, что, по версии следствия, он являлся активным участ-
ником оргпреступного сообщества, незаконно хранил оружие и со-
вершил умышленное причинение тяжкого вреда здоровью. Прове-
ряют его и на причастность к убийствам.

Рамазан Халирулаев — один из немногих участников ОПС, кто 
избежал привлечения к уголовной ответственности. Само сообще-

ство, как установили следствие и суды, было организовано крими-
нальными авторитетами Дмитрием Лесняковым (Лес) и Дмитрием 
Завьяловым (Дима Большой). Вначале его участники действовали 
в Подмосковье, но затем распространили свое влияние на Москву, 
Ростов-на-Дону и ряд других регионов. В них, установило при помо-
щи МВД и ФСБ следствие, «пушкинские» совершали заказные убий-
ства, вымогательства (ст. 163 УК), разбои (ст. 162 УК) и другие тяжкие 
и особо тяжкие преступления.

Дело лидеров ОПС рассматривалось Мособлсудом дважды. Если 
в первом случае они отделались длительными сроками, то во вто-
ром, в прошлом году, Лес и Дима Большой за 33 эпизода тяжких 
и особо тяжких преступлений по совокупности получили пожиз-
ненные наказания. Остальные участники бригады проведут на стро-
гом режиме до двух десятков лет.

Сейчас, как сообщал „Ъ“, в ГСУ СКР заканчивают следственные дей-
ствия с двумя другими членами бригады — Игорем Кузьменко и Вале-
рием Чабановым, длительное время скрывавшимися от правоохрани-
тельных органов. Они завершают ознакомление с материалами дела.

Кузьменко в СКР считают исполнителем нескольких заказных 
убийств, а владельца ростовского строительного концерна ВАНТ Ча-
банова, чей сын Андрей, находящийся в розыске, входил в руковод-
ство криминальной бригады,— заказчиком преступлений. По неко-
торым данным, под их началом действовал и заочно арестованный 
Халирулаев.

Юрий Сенаторов

«Пушкинского» поищут по всему свету
Участник опаснейшего ОПС заочно арестован

За показания на Тесака и других 
националистов Ромео (на фото) 
просит скидку хотя бы в два года   
ФОТО ИЗ АРХИВА МАКСИМА АРИСТАРХОВА
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Федеральное дорожное агент-
ство ( Росавтодор) планирует 
за 22 млрд руб. построить но-
вую дорогу на западе Подмоско-
вья. Она свяжет город Одинцово, 
 Рублево-Успенское, Можайское 
и Минское шоссе. На самой Ру-
блевке появятся новая развяз-
ка и разворотная петля. Новая 
трасса станет частью дублера 
МКАД: чтобы он заработал в пол-
ную силу, необходимо устранить 
ряд «узких мест», обращают вни-
мание эксперты.

ФКУ «Центравтомагистраль» (уч-
реждение Росавтодора) объявило 
тендеры для строительства в не-
сколько этапов новой 10-киломе-
тровой четырехполосной дороги, 
которая свяжет Рублево-Успенское 
шоссе, Можайское шоссе и М-1 «Бе-
ларусь». Трасса, следует из матери-
алов с портала госзакупок, будет 
проложена в створе существующе-
го Красногорского шоссе и далее 
пройдет с западной стороны от го-
рода Одинцово. Общая сумма объ-
явленных конкурсов составляет бо-
лее 22,3 млрд руб.

«Капиталоемкость проекта свя-
зана с необходимостью строитель-
ства большого количества искусст-
венных сооружений,— пояснили 
„Ъ“ в Федеральном дорожном агент-
стве.— Предусмотрено пять мо-
стов, четыре транспортные развяз-
ки, четыре путепровода и эстакада 
над Можайским шоссе». На самом 
Рублево-Успенском шоссе появят-
ся транспортные развязки и раз-
воротная петля. «Строительство 
этих объектов позволит ликвиди-
ровать существующее пересече-
ние в одном уровне, в том числе 
со светофорным регулированием, 
и увеличить пропускную способ-
ность участка»,— рассказали в Ро-
савтодоре.

Планы по строительству но-
вой дороги, соединяющей Рублев-
ку с М-1, обсуждаются еще с 2018 
года. В 2020 году «Центравтомаги-
страль» готовил территорию под 
стройку, вырубая лес. 10 марта 2022 
года правительство России распо-
рядилось выделить в 2022–2024 го-
дах Росавтодору 54 млрд руб. на до-
рожное строительство, в том числе 

на реконструкцию и строительство 
Рублево-Успенского шоссе.

Работы будут проводиться поэ-
тапно, отметили в Федеральном до-
рожном агентстве, в зависимости от 
выделяемых «лимитов финансиро-
вания». Завершить стройку планиру-
ется к концу 2026 года. «В настоящее 
время ведутся подготовительные ра-
боты, связанные с переустройством 
инженерных коммуникаций и вы-
купом земли, сносом строений и со-
оружений, попадающих в полосу 
отвода,— пояснили дорожники.— 
Вырубленные зеленые насаждения, 
попадающие в зону строительства 
и реконструкции, восстановлены 
в полном объеме».

Новую дорогу нужно рассма-
тривать в связке с двумя другими 

проектами, считает член общест-
венного совета при областном мин-
трансе Андрей Мухортиков. Он име-
ет в виду новую московскую трассу 
Солнцево—Видное—Бутово—Вар-
шавское шоссе (некоторые ее участ-
ки уже введены в строй) и подмо-
сковную Южно-Лыткаринскую 
автодорогу (строительство началось 
в августе 2022 года), которая пройдет 
между Варшавским шоссе и городом 
Железнодорожный. «В этом случае 
возникнет большое полукольцо, ду-
блер МКАД. Он позволит проезжать 
между радиальными магистралями, 
не выезжая на них и не заезжая в Мо-
скву»,— поясняет эксперт.

Господин Мухортиков отмечает 
узкое место в проекте — уже суще-
ствующую эстакаду над Минским 
шоссе, которая пропускает не более 
1,5 тыс. автомобилей в сутки. При 
этом с учетом строительства дубле-
ра поток увеличится минимум до 

2–3 тыс. машин. «О проектировании 
и строительстве новой эстакады или 
реконструкции существующей нуж-
но подумать уже сейчас. А не потом, 
когда это станет бутылочным гор-
лышком и начнутся пробки»,— под-
черкивает господин Мухортиков.

Напомним, что Росавтодор, го-
скомпания «Автодор» и подмосков-
ные власти сейчас строят несколько 
крупных дорог в столичном регио-
не. Среди них — Мытищинская хор-
да и дублер Егорьевского шоссе (пла-
нируется открыть в 2024 и 2027 годах 
соответственно), трасса М-12 Мо-
сква—Казань (вчера открылся ее пер-
вый участок в Подмосковье), Север-
ный обход Лобни (частично откроют 
в конце 2022 года). Планируются так-
же новые развязки на Центральной 
кольцевой автомобильной дороге 
и дальнейшее расширение участков 
федеральных трасс М-1, М-5 и М-8.

Иван Буранов

Рублевка прирастает объездом
Росавтодор потратит 22 млрд рублей на реконструкцию 
правительственной трассы и строительство новой

В 2023 году Федеральный фонд ОМС намерен 
апробировать систему оплаты за каждую схему 
таргетной терапии при онкозаболеваниях, а не по 
клинико-статистическим группам (КСГ). Это долж-
но повлиять на доступность современного каче-
ственного лечения, так как, по словам зампреда 
ФФОМС Ольги Царевой, оплата по КСГ позволяла 
клиникам некоторых регионов выбирать наиболее 
дешевые схемы, сокращая таким образом расхо-
ды на терапию. Эксперты отмечают, что впервые за 
долгое время фонд высказал позицию, отличную 
от позиции Центра экспертизы и контроля качества 
медицинской помощи Минздрава России, который 
разрабатывает КСГ.

Федеральный фонд ОМС (ФФОМС) планирует в 2023 
году временно отказаться от оплаты таргетной терапии 
(лечения препаратами, которые блокируют рост и рас-
пространение раковых клеток) при онкозаболеваниях 
по клинико-статистическим группам (в них обозначе-
ны стоимость, структура затрат и набор используемых 
ресурсов для лечения заболевания) и апробировать си-
стему оплаты за каждую схему лечения, сообщил Va-
demecum со ссылкой на слова зампреда ФФОМС Ольги 
Царевой. По данным издания, выступая на форуме «Ин-
новационная онкология», госпожа Царева подчеркнула, 
что, если отказ от КСГ окажется неоправданным и рас-
ходы на терапию критически вырастут, фонд вернется 
к предыдущей модели.

В ФФОМС пояснили Vademecum, что идея вывести 
оплату таргетной терапии из системы КСГ является ча-
стью процесса подготовки программы госгарантий на 
2023 год. Предложение касается как федеральных, так 
и региональных клиник. Специалисты фонда надеются, 
что, если новую систему все же введут, доступность тар-
гетной терапии увеличится: ее применение не станет 
ограничено стоимостью КСГ, а значит, будет компенси-
роваться «более полно» клиникам, активнее всего при-
меняющим инновационную терапию.

Главная претензия профессионального и пациентско-
го сообществ к действующей системе — ее непрозрач-
ность. КГС разрабатывает Центр экспертизы и контр-
оля качества медицинской помощи Минздрава России 
(ЦЭККМП). «Особенности тарификации в ОМС предпола-
гают разную маржинальность, то есть разный доход ле-
чебного учреждения от оказания помощи в каждом кон-
кретном случае»,— говорил „Ъ“ руководитель рабочей 
группы по организации обязательного медицинского 
страхования Всероссийского союза страховщиков Алек-
сей Березников. В результате, поясняет вице-президент 
фонда противораковых организаций «Вместе против 
рака» Полина Габай, одни схемы могут быть дефицитны 
на 200 руб., а другие — на 200 тыс. руб.

Отметим, фонд ОМС и ЦЭККМП расходятся в понима-
нии того, какой метод оплаты химиотерапии является 
оптимальным. В ЦЭККМП поддерживают систему КСГ, 
так как она усредняет стоимость оплаты лекарственной 
терапии онкозаболеваний. За счет этого, по мнению 

экспертов центра, удается соблюсти баланс между более 
и менее выгодными лекарственными схемами и не до-
пустить перерасхода годового бюджета ФФОМС. 

Ольга Царева не раз говорила, что онкодиспансеры 
при использовании дорогостоящих КСГ для таргетной 
терапии применяют самые недорогие лекарственные 
схемы. В ЦЭККМП, на площадке которого обсуждает-
ся модель КСГ на 2023 год, рассказали, что рассматри-
вают дифференциацию схемы оплаты по самой высо-
козатратной группе по солидным опухолям. Но к этой 
группе в 2022 году относятся схемы с иммуноонкопре-
паратами — ипилимумабом, пембролизумабом и ком-
бинации ниволумаба и ипилимумаба, следует из мате-
риалов ФОМС. Они не являются таргетными.

В системе ОМС уже были случаи дифференциации 
оплаты по отдельным препаратам. Например, так про-
изошло в онкогематологии. В КСГ с 2021 года появил-
ся перечень из 22 конкретных препаратов (годом позже 
он расширился до 24), терапия которыми оплачивалась 
с учетом отдельных коэффициентов. Так же в 2022 году 
произошло с генно-инженерными препаратами для ле-
чения ревматических заболеваний.

По мнению Полины Габай, намерение ФФОМС апро-
бировать новую систему оплаты «чрезвычайно вдох-
новляет». «За долгое время фонд впервые высказал 
позицию, отличную от позиции Минздрава России 
и ЦЭККМП Минздрава России. По всей видимости, это 
связано с приходом в фонд нового прогрессивного руко-
водителя, задача которого — устранить недоработки си-
стемы финансирования медицинской помощи»,— по-
лагает госпожа Габай. Она отмечает, что пилот, скорее 
всего, затронет даже не все таргетные препараты, одна-
ко есть надежда, что в будущем практика распространит-
ся и на другие схемы онкологического лечения. 

В целом, по словам госпожи Габай, проблема с опла-
той лечения по ОМС масштабна: сейчас в большинст-
ве случаев тарифы для медицинских организаций убы-
точны. «Медучреждения вынуждены минимизировать 
свои убытки, поэтому, конечно же, отдают предпочте-
ние „вкусным“ схемам. Это императивно подталкивает 
клинику к использованию определенных препаратов 
определенных производителей и, соответственно, неи-
спользованию других»,— говорит госпожа Габай. Прези-
дент «Вместе против рака» Баходур Камолов добавляет, 
что, хотя такая практика «неправомерна и искажает под-
ходы к медицинской деятельности», желание учрежде-
ния не лечить себе в убыток «более чем адекватно». Он 
отмечает, что многие клиники — фактические банкро-
ты, у них колоссальная кредиторская задолженность, 
солидные и крупные учреждения перекрывают убытки 
средствами благотворительных фондов. Господин Камо-
лов надеется, что изменение системы оплаты лечения 
по ОМС повлияет и на общую ситуацию.

„Ъ“ направил запрос в Центр экспертизы и контроля 
качества медицинской помощи, однако на момент пу-
бликации ответ не получил.

Наталья Костарнова, Полина Гриценко

На раке решили не экономить
ФФОМС попробует отказаться от оплаты 
высокотехнологичного лечения онкологии  
по тарифам, утвержденным Минздравом РФ

Только часики и тикают
Получив ворох приглашений от оте-
чественных брендов, я планировала 
составить светский отчет на основа-
нии только этих (нежданных) мар-
кетинговых активностей. Однако 
положение спасли два хороших те-
атральных мероприятия, которые 
возникли по краям рабочей недели.

Основательница Yuliawave Юлия 
Василевская открыла просторный 
бутик на Патриарших. Путь от осно-
вания бренда (читай — сочиненного 
к собственному дню рождения пла-
тья) до предприятия с производст-
вом был пройден за восемь лет. Бу-
тик представил коллекцию Iron Hand 
(тут поклонники творчества Анто-
на Лапенко могут вспомнить банду 
«Железные рукава»), поэтому к цере-
монии открытия были привлечены 
не только видные красавицы вро-
де Ксении Соловьевой и Светланы 
Бондарчук, но и отряд байкеров, ко-
торые устроили шоу прямо в неши-
роком Большом Козихинском пере-
улке. В ассортименте кожаных курток 
бренда обнаружилась совсем уж дер-
зкая — с надписью «Every Generation 
Needs A New Revolution». Соседняя 
кондитерская Angel’s Cake и правда 
вздрогнула. От рева моторов.

Днем позже напомнил о себе 
бренд постарше. Часовой завод «Ра-
кета» в баре Level2 представил вы-
пущенные в коллаборации с СТВ 
часы, посвященные 25-летию филь-
ма «Брат». Наверное, это симптома-
тично, ведь самые популярные кино-
часы западного мира — бесконечно 
длящийся коллаб бондианы и Omega. 
Но там, где у них мужчина в смокин-
ге под музыку Джона Барри и Монти 
Нормана вежливо представляется: 
«Бонд, Джеймс бонд», у нас — растя-
нутый свитер, музыка Вячеслава Бу-
тусова и ласковое: «Не брат я тебе, 

гнида черножопая». Директор «Раке-
ты» Дэвид Хендерсон-Стюарт, работа-
ющий в России с 1997 года, рассказал, 
что посмотрел «Брата» уже в процес-
се сотрудничества с кинокомпани-
ей, зато целых три раза. «Да, русские 
люди были тогда очень бедные, зато 
они были очень щедрые!» — сделал 
он неожиданный вывод из картины 
Алексея Балабанова. Кстати, часы, ко-
торыми президент Владимир Путин 
заменил некогда любимые Blancpain, 
производит бренд ИПФ, который так-
же входит в группу «Ракета». Так что 
у них все хорошо.

Что до театра, то Юлия Пересильд 
в свой день рождения показала музы-
кальный спектакль «Мужчина / Жен-
щина». Это был вечер в пользу благот-
ворительного фонда «Галчонок», за 
который госпожа Пересильд дерет-
ся, как лев. И точно небезуспешно: 
кроме режиссера Алексея Учителя 
премьеру посетили Сергей Капков, 
Виктория Манасир, Виктория и Ан-

тон Борисевич и Михаил Кусниро-
вич. Последний аккуратно перенес-
ся и в замыкающее театральное 
событие — вручение премии Кор-
ша в Театре наций. Премия со стату-
эткой в виде кирпича была учрежде-
на всего-то год назад. Тогда это было 
весело и солидно: вел Иван Ургант 
вместе с Юлией Пересильд, Чулпан 
Хаматова вручала кирпич режиссеру 
Алвису Херманису, присутствовав-
шему по видеосвязи, в зале апло-
дировали Герман Греф, Константин 
Эрнст, Кирилл Шамалов и другие. 
В этот раз из прошлогоднего состава 
остался буквально господин Кусни-
рович, ну и сохранивший театр ху-
друк Евгений Миронов. Церемония 
тем не менее получилась сердечной 
и оптимистической. Робер Лепаж 
(получил приз за спектакль «Мастер 
и Маргарита».— „Ъ“) сообщил по ви-
деосвязи из Нью-Йорка, что очень 
ждет возможности воссоединиться 
с русскими друзьями. А это звучит не 
только как обещание вернуться, но 
и как приглашение, не правда ли?

Положение спасли 
два хороших теа-
тральных меропри-
ятия, которые  
возникли по краям 
 рабочей недели

Евгения 
Милова,
обозреватель ”Ъ“

светская 
жизнь

Новая дорога должна  
соединить Рублевское 
шоссе с Можайским    
ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА
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Демократы вперед
Республиканская партия может потерпеть поражение  
на выборах в Сенат США
Республиканцы, которым в начале года 
предрекали триумфальную победу на про-
межуточных выборах в Конгресс США 6 но-
ября, вряд ли завоюют контроль над Сена-
том — наоборот, демократы, скорее всего, 
укрепят там свое превосходство. Об этом 
говорят предвыборные опросы. Тем вре-
менем рейтинг президента-демократа 
Джо Байдена пошел в рост. В сложившей-
ся политической ситуации США и причинах 
ее изменения разбиралась корреспондент 
„Ъ“ в Вашингтоне Екатерина Мур.

Демократическая партия и президент США 
Джо Байден улучшают свои позиции в общена-
циональных рейтингах в преддверии проме-
жуточных выборов в Конгресс, следует из по-
следних опросов общественного мнения.

Так, согласно опросу Gallup, рейтинг одо-
брения президента Джо Байдена на послед-
ние дни августа достиг 44%, что является его 
лучшим показателем за весь нынешний год. 
По замечанию Roll Call, это противоречит тен-
денции последних 70 лет. Издание отмечает, 
что ни один американский президент не улуч-
шил свой рейтинг электоральной поддержки 
с конца января—февраля вплоть до промежу-
точных выборов, которые традиционно про-
ходят в США в ноябре. Более того, как следует 
из проведенного изданием анализа, в среднем 
рейтинг американских президентов в это вре-
мя снижался на ощутимые 8%.

У Джо Байдена поначалу все было как у всех, 
правда, его рейтинг падал более стремитель-
но, чем у его предшественников. В начале года 
американского президента поддерживал 41% 
избирателей, а в июле электоральная поддер-
жка на фоне роста цен на бензин и ухудше-
ния ситуации в экономике упала до 38%. Одна-
ко в последние недели ситуация изменилась 
в лучшую для Джо Байдена сторону. Причем 
аналитики допускают в ближайшей перспек-
тиве продолжение этой тенденции. 

На рост популярности нынешней админи-
страции указывает не только Gallup, но и дру-
гие институты исследования общественного 
мнения, о чем свидетельствуют данные обще-
национального агрегатора рейтингов FiveThir-
tyEight. Общенациональный сводный рейтинг 
поддержки Джо Байдена, согласно ему, сегодня 
на уровне 42,5%. И, что крайне важно для вы-
боров в Конгресс, поддержка президента рас-
тет, если анализировать ее отдельно по окру-
гам и штатам.

Кроме этого, согласно опросу Yahoo News / 
YouGov, Джо Байден опережает теперь по по-
пулярности Дональда Трампа. Его, в случае 
если бы президентские выборы состоялись 
сегодня, готовы были бы поддержать 48% за-
регистрированных избирателей, а Дональда 
Трампа — 42%.

Как отмечает Newsweek, такое улучшение 
рейтингов Джо Байдена является «значитель-
ным» подспорьем для правящей партии на гря-
дущих выборах в Конгресс, поскольку «проме-
жуточные выборы, как правило, представляют 
собой референдум о доверии действующему 
президенту и партии власти». Именно поэтому 
любое улучшение рейтинга работы Джо Байде-
на несет потенциальную выгоду демократам, 
включенным в избирательные бюллетени.

Важно и то, что, по замечанию Roll Call, боль-
шая часть избирателей, не одобряющих рабо-
ту Джо Байдена, не считает других демократов 
ответственными за его промахи. В результате 
многие демократы, которые будут бороться за 
место в Сенате на промежуточных выборах, 
превосходят рейтинг господина Байдена.

Таким образом, грядущие выборы могут 
оказаться для Демократической партии вовсе 
не такими плохими, как ожидалось ранее. На-
помним, что многие эксперты в начале года 

прогнозировали, что демократов ждет провал 
на выборах как в Сенат, так и в Палату пред-
ставителей. Однако сейчас, согласно FiveThir-
tyEight, демократы имеют серьезные шансы 
не просто сохранить большинство в Сенате, но 
и отыграть у республиканцев несколько мест. 
«У демократов есть 80-процентный шанс занять 
от 47 до 54 мест»,— отмечается в исследовании 
ресурса. Лидерство демократов «отчасти связа-
но с тем, что в нескольких ключевых гонках ре-
спубликанцы выбрали слабых кандидатов, что 
снизило их шансы на попадание в верхнюю па-
лату в ноябре».

Помогла демократам и некоторая стабили-
зация в американской экономике, замедление 
роста цен на топливо. Ведь плачевная ситуация 
в экономике США во многом и была аргумен-
том в пользу республиканцев.

С другой стороны, ухудшению рейтингов 
республиканцев способствовали их собствен-
ные тактические просчеты. В то время как из-
биратели по-прежнему требуют решить вопрос 
с инфляцией и высокими ценами на бензин, 
разобраться с преступностью и иммиграцией, 
голосовать за республиканцев в качестве аль-
тернативы они тоже не торопятся. Многих ра-
зозлило решение Верховного суда США, касаю-
щегося права на аборт на федеральном уровне. 
Это заставило часть независимых избирателей 
отвернуться от Республиканской партии. В ито-
ге эксперты предрекают победу демократам на 
выборах в Сенат, например, в Пенсильвании 
и Аризоне. Ранее аналитики либо не отдавали 
предпочтения никому, либо обещали победу 
республиканцам.

Другая напряженная гонка, в которой, по 
версии экспертов, у демократов больше шан-
сов — борьба за кресло сенатора в Неваде. Там 
действующий сенатор Кэтрин-Кортес Масто 
поборется за сохранение своего места с под-
держанным Дональдом Трампом Адамом Лак-
сальтом, занимающим пост генпрокурора шта-
та. Госпожа Масто уже продемонстрировала 
конкурентное преимущество в сборе средств 
на предвыборную кампанию, собрав больше, 
чем ее конкурент, сообщает The Hill. Республи-
канские стратеги при этом не теряют надежды 
укрепить свои позиции и полагают, что мил-
лионы долларов на телевизионную рекламу 
в ближайшие несколько недель решат пробле-
му с отставанием, продолжает Roll Call. Однако, 
если получить большинство в Сенате у респу-
бликанцев не получится, они уже знают, кого 
винить. Лидер республиканцев в Сенате Митч 
Макконнелл недавно намекнул, что всему ви-
ной «недостаточное качество кандидатов», по-
скольку Дональд Трамп выбирает, кого поддер-
жать, исключительно из тех, кто ему лоялен. 
Дональд Трамп тем временем тоже уже не-
сколько недель подготавливает почву для воз-
можного поражения партии в Сенате, крити-
куя в ответ действия господина Макконнелла.

Впрочем, несмотря на нынешний расклад, 
у республиканцев по-прежнему большие, чем 
у демократов, шансы вернуть контроль над Па-
латой представителей, следует из другого ана-
лиза FiveThirtyEight. «Республиканцы име-
ют 80-процентный шанс занять от 209 до 247 
мест»,— отмечается в исследовании.

Тем не менее все еще может измениться. 
Newsweek отмечает, что до промежуточных 
выборов еще почти два месяца и как за Пала-
ту представителей, так и за Сенат идет острая 
борьба. Так что чаша весов может склониться 
как в одну, так и в другую сторону.

Вместо «ядерной сделки» 
восстановили конфликт
Франция, Германия и Великобритания 
обидели Иран

Будущее переговоров по иранской 
«ядерной сделке», которые в  случае 
успеха должны завершиться вос-
становлением Совместного всеобъ-
емлющего плана действий (СВПД), 
вновь оказалось под вопросом. 
На фоне затянувшейся дискуссии 
между США и Ираном сдали нервы 
у «европейской тройки». Великоб-
ритания, Франция и Германия обви-
нили Тегеран в том, что его ядерная 
программа не соответствует заяв-
ленным гражданским целям. В Ира-
не восприняли это как желание про-
валить переговоры в угоду Израилю. 
В Москве также негативно отнеслись 
к демаршу европейских коллег.

Сентябрьская сессия совета управ-
ляющих Международного агентства по 
атомной энергии (МАГАТЭ) начнется 
в понедельник на мрачном фоне. Сре-
ди центральных тем — ядерная безопас-
ность на Украине и ядерная программа 
Ирана. И обе эти темы не внушают опти-
мизма. Накануне стало известно об оста-
новке Запорожской АЭС, зону безопас-
ности вокруг которой пытается создать 
МАГАТЭ (см. стр. 1). Что касается иран-
ской тематики, то здесь скандал разго-
релся еще до начала сессии.

В распространенном в субботу сов-
местном заявлении Германии, Франции 
и Великобритании говорится, что Иран 
продолжает развивать свою ядерную 
программу, выходя «далеко за рамки» 
того, что можно оправдать «граждански-
ми соображениями». Кроме того, «евро-
тройка» считает, что позиция Тегерана 
по СВПД ставит под угрозу перспективы 
восстановления «ядерной сделки».

Речь идет о требовании Ирана за-
крыть все спорные вопросы между ним 
и МАГАТЭ до заключения соглашения 
о восстановлении СВПД. Это в первую 
очередь касается расследования МАГА-
ТЭ о происхождении следов урана, обна-
руженных на нескольких объектах, ко-
торые официально не декларировались 
Тегераном в качестве ядерных. Вопрос 
формально не имеет никакого отноше-
ния к СВПД и касается обязательств Ира-
на в рамках Договора о нераспростране-
нии ядерного оружия (ДНЯО). На этом 
основании генеральный директор МА-
ГАТЭ Рафаэль Гросси заявил, что агент-
ство не прекратит расследование, даже 
если СВПД будет восстановлен. Такая по-
зиция не устраивает Тегеран, как и не-
прекращающаяся критика в его адрес со 
стороны МАГАТЭ.

На прошлой неделе в западных СМИ 
появились утечки из отчета МАГАТЭ по 
иранской ядерной программе. В доку-
менте отмечалось, что запасы обогащен-
ного урана в Иране в 19 раз превысили 
лимит, установленный в рамках СВПД, 
а 55,6 кг обогащенного до 60% урана мо-
гут при дальнейшем обогащении быть 
использованы для создания ядерной 
бомбы. Кроме того, в отчете вновь выра-
жается обеспокоенность тем, что Теге-
ран «не взаимодействует с агентством по 
нерешенным вопросам». Очевидно, что 
все это будет обсуждаться на сессии сове-
та управляющих МАГАТЭ.

Предыдущая, июньская сессия завер-
шилась принятием резолюции с крити-
кой иранской ядерной программы, что 
привело к гневной реакции Тегерана — 
отключением 27 видеокамер, которые 
осуществляли мониторинг на иранских 
ядерных объектах (см. „Ъ“ от 10 июня). 
Вряд ли Иран оставит без внимания кри-
тику МАГАТЭ и в этот раз. По крайней 
мере на заявление «евротройки» уже по-
следовал не предвещающий ничего хо-
рошего ответ официального представи-
теля МИД Ирана Насера Канани Чафи, 
который подчеркнул, что это уводит пе-
реговоры о восстановлении СВПД «из 
конструктивного русла». «Печально, что 
три европейские страны этим непроду-
манным заявлением сделали шаг в сто-
рону Израиля, цель которого — провал 
переговоров. Если такой подход продол-
жится, то они будут ответственны за по-
следствия»,— заявил он. 

Тегеран поддержали и в Москве. 
«Действительно, очень не вовремя. Пря-
мо в крайне важный момент для перего-
воров в Вене и накануне заседания со-
вета управляющих МАГАТЭ»,— написал 
в своем Twitter постоянный представи-

тель России при международных орга-
низациях в Вене Михаил Ульянов.

Заявление «евротройки» и утечки 
из отчета МАГАТЭ появились в тот мо-
мент, когда переговоры о возвраще-
нии к СВПД оказались в очередном ту-
пике. Напомним, СВПД был подписан 
Ираном в 2015 году с пятью постоянны-
ми членами Совбеза ООН и Германи-
ей. Речь шла о снятии санкций с Ира-
на в обмен на ограничение его ядерной 
программы. Спустя три года США выш-
ли из сделки, решив вернуться к санк-
ционному давлению на Тегеран. В от-
вет иранцы также отказались от части 
обязательств в рамках СВПД. Однако по-
сле смены президентской администра-
ции в Вашингтоне заговорили о возвра-
щении к СВПД, решив, что рестрикции 
никак не влияют на ядерные амбиции 
Ирана. Непрямые консультации в Вене 
между Тегераном и Вашингтоном нача-
лись в апреле прошлого года, однако 
год спустя переговорный процесс оста-
новился на пять месяцев и возобновил-
ся только в начале августа. По итогам 
консультаций со всеми участниками 
СВПД Евросоюз предложил варианты 
решения спорных вопросов.

Первыми свой ответ дали иранцы, 
затем — Вашингтон, после чего вновь 
последовали комментарии Ирана, ко-
торые США неожиданно назвали не-
конструктивными. «Не должно быть 
никакой обусловленности между воз-
вращением к соблюдению СВПД и рас-
следованиями, связанными с юридиче-
скими обязательствами Ирана в рамках 
ДНЯО. Разумеется, было бы предпочти-
тельнее вернуться к СВПД без каких-ли-
бо открытых вопросов о гарантиях. Воз-
можность достижения этого полностью 
в руках Ирана»,— заявила пресс-секре-
тарь Белого дома Карин Жан-Пьер 2 сен-
тября. А госсекретарь США Энтони Блин-
кен назвал последние комментарии 
Ирана к предложению о возвращении 
к СВПД «шагом назад». В итоге глава ев-
ропейской дипломатии Жозеп Боррель 
выразил сомнение, что удастся добиться 
быстрого согласия сторон на восстанов-
ление СВПД. «Тенденция тревожная»,— 
считает он.

На этом фоне в СМИ все чаще появля-
ются утечки, что администрация прези-
дента Джо Байдена не будет принимать 
решение по «ядерной сделке» до пред-
стоящих в ноябре выборов в Конгресс. 
«Многие члены правого крыла яростно 
выступают против любой сделки вооб-
ще, и в связи с приближающимися этой 
осенью промежуточными выборами де-
мократы, возможно, захотят избежать 
длительных дебатов по Ирану»,— гово-
рилось в публикации американского 
издания Politico в начале сентября. Об 
этом же активно писали и израильские 
СМИ. Притом что официально в Вашин-
гтоне не отказались от переговоров по 
СВПД, в Израиле уверены в обратном. 
Именно так там трактуют не только за-
явления из Вашингтона, но и позицию 
«евротройки».

«Вслед за американцами европейские 
страны объявили вчера, что ядерное со-
глашение с Ираном не будет подписано, 
следственные дела в отношении Ирана, 
открытые в Международном агентстве 
по атомной энергии, не будут закрыты. 
Я благодарю Францию, Великобританию 
и Германию за их твердую позицию по 
этому вопросу. В последние месяцы мы 
вели с ними интенсивный непублич-
ный диалог, им была представлена уточ-
ненная разведывательная информация 
об активности Ирана на ядерных объ-
ектах»,— заявил в воскресенье премь-
ер-министр Израиля Яир Лапид на засе-
дании кабинета министров, фактически 
подтвердив опасения иранцев. Напом-
ним, что за последние недели в Вашин-
гтоне побывали министр обороны Из-
раиля Бени Ганц и глава израильской 
внешней разведки «Моссад» Давид Бар-
неа. Главной темой их переговоров с аме-
риканскими партнерами был Иран. При 
этом Израиль не собирается останавли-
ваться на достигнутом. В воскресенье 
Яир Лапид вылетел в Берлин, где наме-
рен продолжить обсуждение иранского 
вопроса, а господин Ганц вновь напра-
вился в США.

Марианна Беленькая

Рейтинг одобрения президента 
США Джо Байдена достиг 44%, 
что является его лучшим 
показателем за весь нынешний год  
ФОТО JOSHUA ROBERTS / REUTERS

Из Александра Вучича  
выжимают серба по капле
Запад требует от Белграда изменить позицию по России и Косово

На фоне продолжающихся боевых действий 
на Украине Запад потребовал от президен-
та Сербии Александра Вучича ускорить ре-
шение проблемы Косово и определиться, 
с какой «стороны занавеса» между Росси-
ей и Западом находится Сербия. Для этого 
Белграду предложено принять «новую осно-
ву» для переговоров с Приштиной, которые 
привели бы к «признанию реальности» — 
 существованию независимого Косово. 
 Создавшуюся ситуацию обсудит на специ-
альном заседании 13 сентября парламент 
Сербии. С подробностями — корреспондент 
„Ъ“ на Балканах Геннадий Сысоев.

О требованиях Запада сообщил сам прези-
дент Сербии Александр Вучич после состояв-
шегося в субботу заседания Совета безопасно-
сти страны. Совбез был срочно созван, чтобы 
рассмотреть итоги состоявшихся накануне 
в Белграде переговоров сербского президента 
с представителем ЕС на Балканах Мирославом 
Лайчаком и эмиссарами немецкого канцлера 
Йенсом Плеттнером и французского президен-
та Эмманюэлем Бонном. Переговоры касались 
одной темы — нормализации отношений Сер-
бии и Косово.

По признанию Александра Вучича, от него 
фактически потребовали «срочно решить» про-
блему с Косово. «Европейцы сообщили мне об-
щую позицию Запада, что в условиях нынеш-
ней войны на Украине Европе не нужны новые 
конфликты, и потому важно как можно скорее 
выйти на решение (косовской проблемы.—
„Ъ“)»,— рассказал президент Сербии. По его 
словам, это нужно Западу еще и для того, что-
бы выбить из рук Кремля аргумент о косовском 

прецеденте, используемый им в отношении 
Крыма. «После этого они бы сказали Владими-
ру Путину: если Крым и Украина договорятся 
(о признании Крыма российским), тогда это 
возможно, а так — нет,— пояснил сербский 
президент и добавил: — Сербия стала побоч-
ной жертвой конфликта великих держав».

Для скорейшего решения косовской про-
блемы Белграду предложено принять «новую 
основу» для переговоров с Приштиной. По сло-
вам Александра Вучича, переговоры по новой 
формуле привели бы к «признанию того, что 
Запад считает реальностью», то есть существо-
ванию независимого Косово.

Наконец, как заявил сербский лидер, от Сер-
бии потребовали определиться, с какой «сто-
роны занавеса» между Россией и Западом она 
находится. «Мне сказали, что Путин „опустил 
занавес“ и сейчас всем остается выбрать сто-
рону — либо ту, где экономики не существует, 
либо же сторону успеха — там, где они»,— изло-
жил Александр Вучич свой разговор с тремя за-
падными эмиссарами.

«Президенту Сербии направлен ясный сиг-
нал: либо он встает на сторону Евросоюза, 
осуждает российскую агрессию и полностью 
присоединяется к санкциям, либо выступает 
против ЕС,— говорит глава белградского Ин-
ститута европейских проблем Наим Лео Беши-
ри.— Выбор за Сербией, и пока она определя-
ется, нелишне напомнить, что 75% сербского 
экспорта приходится на ЕС».

Приезд сразу трех западных эмиссаров 
в Белград свидетельствует о явном намерении 
ЕС и США не только ускорить разрешение ко-
совской проблемы, но и склонить Сербию на 

свою сторону в нынешнем геополитическом 
противостоянии. Усиление команды запад-
ных посредников на Балканах (до сих пор спец-
представителей в регионе имели США, ЕС, Ве-
ликобритания, Словения и Греция) произошло 
после того, как неделю назад немецкий кан-
цлер Олаф Шольц и французский президент 
Эмманюэль Макрон направили идентичные 
письма лидерам Сербии и Косово. Назвав ны-
нешний момент «определяющим для безопас-
ности Европы и стабильности Балкан», главы 
Германии и Франции напомнили, что «полная 
нормализация между Косово и Сербией име-
ет ключевое значение для региона», и призва-
ли «проявить максимальную решимость и го-
товность принимать трудные решения». Олаф 
Шольц и Эмманюэль Макрон сообщили о на-
значении своих спецпредставителей по серб-
ско-косовскому урегулированию, которые 
присоединяются к эмиссару ЕС на Балканах 
Мирославу Лайчаку. Спустя всего несколько 
дней «евротройка» посетила Приштину и Бел-
град, после чего и последовали столь важные 
заявления сербского президента.

Отношения с Косово станут темой специаль-
ного заседания парламента Сербии, которое 
назначено на вторник. Не исключено, что обсу-
ждение продлится и в среду. Александр Вучич 
сообщил, что будет присутствовать в парламен-
те во время всего заседания и на все вопросы 
депутатов ответит лично. Многие же регио-
нальные эксперты расценили проведение спе-
циального заседания сербской Скупщины как 
попытку президента Сербии разделить с пар-
ламентом ответственность за принятие гряду-
щих «трудных решений» по Косово.

Его поздравляет главный редактор журнала «Россия в глобальной политике»  
Федор Лукьянов:
— Дорогой Сергей Александрович! Жизнь и так давно уже не дает скучать, а все 
те, кто работают с Вами, такого шанса тем более лишены. Сколько бы лет и деся-
тилетий ни миновало, Ваша энергия и стремление сначала понять, куда движет-
ся (катится?) мир, а потом немедленно изменить эту траекторию, не иссякают. 
Следуя призыву Николая Заболоцкого, соседа по Вашему детству в Переделкино, 
Вы своей душе лениться никогда не позволяете да и нам не даете. За что Вам боль-
шое спасибо от всех соратников по всем созданным Вами институциям! С днем 
рождения!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 70 лет  
научному руководителю факультета 
мировой экономики и мировой политики 
НИУ ВШЭ, почетному председателю 
Совета по внешней и оборонной 
политике Сергею Караганову

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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Nikkei 225 28214,75 (+149,47)
РТС 1262,72 (+24,97)
FTSE 100 7351,07 (+89,01)

DAX 13088,21 (+183,89)
DJIA 32151,71 (+377,19)
NASDAQ Composite 12112,31 (+250,18)

По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 9.09.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 10–12.09.22
Австралийский доллар 41,2886
Английский фунт 69,4856
Белорусский рубль 23,4979
Датская крона 81,3879

Доллар США 60,4696
Евро 60,8571
Индийская рупия** 75,7871
Казахский тенге** 12,6649

Канадский доллар 46,1037
Китайский юань 87,3512
Норвежская крона* 60,8573
СДР 78,4454

Сингапурский доллар 43,2173
Турецкая лира* 33,1596
Украинская гривна* 16,4220
Шведская крона* 57,1790

Швейцарский франк 63,2064
Японская иена** 42,0629
*За 10. **За 100. 

Вместе весело качать
ЛУКОЙЛ расширяет партнерство с «Газпром нефтью»

Как стало известно „Ъ“, «Газпром нефть» 
расширит работу с ЛУКОЙЛом, создав 
совместное предприятие на базе «Евро
тэкЮгра», которая занимается освое
нием Карабашских участков в Ханты 
Мансийском АО. ЛУКОЙЛ может полу
чить долю, ранее принадлежавшую ис
панской Repsol, которая в конце 2021 
года вышла из активов в РФ. Это уже 
второе значимое партнерство «Газпром 
нефти» и ЛУКОЙЛа — в 2021 году они 
 создали паритетное СП по освоению 
крупного Тазовского месторождения 
на Ямале. По мнению экспертов, учас
тие ЛУКОЙЛа в «ЕвротэкЮгра» позво
лит быстрее начать добычу.

Источники „Ъ“ рассказали, что «Газпром 
нефть» и ЛУКОЙЛ могут в ближайшие неде-
ли объявить о вхождении последнего в «Евро-
тэк-Югра». «Газпром нефти» принадлежит 
100% в «Евротэк-Югра» после того, как в кон-
це прошлого года она выкупила 50% у испан-
ской Repsol. В результате сделки ЛУКОЙЛ 
может получить, по сути, долю испанской 
компании.

В «Газпром нефти» и ЛУКОЙЛе не ответили 
„Ъ“. О том, что в «ближайшее время» «Газпром 
нефть» может объявить о «новом партнерстве» 
по «Евротэк-Югра», в конце августа говорил 
замглавы нефтекомпании Вадим Яковлев.

«Евротэк-Югра» владеет поисково-оце-
ночными лицензиями на участки Свердлов-
ский, Килейский, Карабашский-3 и Кара-
башский-9, а также двумя добычными — на 
Карабашский-1 и Карабашский-2, где распо-
ложен ключевой актив проекта — месторо-
ждение имени Эрвье (бывшее Оурьинское; 
извлекаемые запасы нефти — около 34 млн 
тонн). Добыча пока не ведется, но «Газпром 
нефть» уже готовится к разработке.

Как писал „Ъ“ 20 декабря 2021 года, Rep-
sol полностью продала свои нефтедобыва-
ющие активы в РФ в рамках оптимизации 
бизнеса. Доля в «Евротэк-Югра» была ее ос-
новным проектом с «Газпром нефтью», сов-
местным освоением они занимались с 2017 

года. Исходно «Газпром нефть» купила лишь 
25%, а затем постепенно наращивала долю.

По данным „Ъ“, Repsol была не вполне до-
вольна экономикой СП и добивалась перево-
да участков «Евротэк-Югра» с действующей 
налоговой системы на налог на дополнитель-
ный доход (НДД). Но возможности примене-
ния схемы ограничены, и «Газпром нефть» 
предпочла использовать лимит для полно-
стью принадлежащих ей активов. Лишь по-

сле консолидации «Евротэк-Югра» «Газпром 
нефть» включила участки Карабашский-1 и 2 
в периметр НДД.

В условиях санкций ЕС и США, которые 
привели к фактическому уходу из России за-
падных мейджоров, российским нефтяни-
кам все сложнее привлекать партнеров. Ино-
странные компании не только выступали как 
инвесторы, но и предоставляли необходимые 
технологии с учетом увеличения доли труд-

ноизвлекаемых запасов нефти в добыче. Так, 
ключевым партнером «Газпром нефти» была 
британская Shell, после начала боевых дейст-
вий на Украине объявившая о выходе из РФ 
и отстранившаяся от управления в СП с рос-
сийской нефтекомпанией. В то же время ЛУ-
КОЙЛ, ограниченный в росте добычного пор-
тфеля в РФ и располагающий значительными 
финансовыми ресурсами, получил боль-
ше возможностей расширения партнерств 
с  госкомпаниями.

Первое крупное паритетное СП «Газпром 
нефть» и ЛУКОЙЛ создали еще в конце прош-
лого года на базе «Меретояханефтегаза», ко-
торый осваивает Тазовское месторождение 
в Ямало-Ненецком АО. ЛУКОЙЛ заплатил «Газ-
пром нефти» за 50% в СП 52 млрд руб., вклю-
чая переуступку половины прав требования 
по ее займам на 35 млрд руб. ЛУКОЙЛ обя-
зался вложить около 9 млрд руб. в доразвед-
ку месторождения. Кроме того, тогда компа-
нии договорились изучить дополнительные 
возможности сотрудничества. По мнению со-
беседников „Ъ“ в отрасли, аналогичная фи-
нансовая схема может быть использована 
и в сделке по «Евротэк-Югра».

По мнению управляющего партнера Ad-
vance Capital Карена Дашьяна, «Евротэк-Югра» 
требует значительных вложений в программу 
геологоразведки и добычу. Обеим сторонам, 
полагает эксперт, логично структурировать 
сделку так, чтобы вход ЛУКОЙЛа произошел за 
счет инвестиций в развитие проекта. С учетом 
этого сама по себе стоимость приобретения 
доли может быть несущественной. Положи-
тельный опыт совместного управления у ком-
паний есть, что позволяет ожидать, что и в этом 
проекте им удастся эффективно развить актив, 
разделив финансовые и геологические риски, 
считает эксперт. Независимый эксперт Дмит-
рий Касаткин считает, что стоимость 50% «Евро-
тэк-Югра» может составлять около 5–10 млрд 
руб., отмечая, что у ЛУКОЙЛа есть необходи-
мые технологии разработки сложных струк-
тур, аналогичных месторождению Эрвье.

Дмитрий Козлов
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Некоторые технические изменения 
в регламентах работы госаппарата об-
ращают на себя внимание лишь тем, 
что они не были сделаны ранее, а «есте-
ственность» решения обычно скрывает 
многослойность и сложность пробле-
мы, которая таким образом решается. 
Пример такой ситуации — летнее нор-
мотворчество вокруг реестра соглаше-
ний между органами власти разного 
уровня. 22 августа правительством ут-
верждены правила ведения Мин юстом 
реестра соглашений, касающихся пе-
редачи друг другу разного рода пол-
номочий, а на прошлой неделе сам 
Минюст опубликовал проект указа, со-
гласно которому в его полномочия бу-
дет входить ведение такого реестра.

Напомним, о чем речь. Исполни-
тельная власть в РФ на двух уровнях 
(федеральная и региональная) с само-
го начала 1990-х подписывала согла-
шения о передаче друг другу отдель-
ных полномочий преимущественно 

с федерального уровня на региональ-
ный, редко — наоборот. Процесс этот 
был довольно сложен, на ранних эта-
пах он часто носил характер «заты-
кания дыр» из-за распада советских 
институтов, позже отражал конкурен-
цию двух уровней власти за полномо-
чия, затем выглядел как борьба тради-
ции с унификацией, в последние годы 
на это накладывалась работа Минфи-
на по упорядочиванию бюджетных 
отношений. Сложно даже оценить, 
о каком в итоге числе такого рода дого-
воров идет речь — по всей видимости, 
корпус их составляет сотни, возможно, 
несколько тысяч документов.

Разумеется, удивительно то, что 
цифровой реестр для таких соглаше-
ний появится в РФ лишь с 2023 года — 
это не какая-то сложная и тяжелая база 
данных, да и, казалось бы, уже с 1999 
года почти невозможно представить 
себе работу госаппарата без такой 
базы. Тем не менее ее пока еще нет: на 
деле госаппарат в РФ при всей его тех-
нократичности и стремлении урегули-
ровать все, что движется, не настолько 
велик, чтобы эта работа была сделана 
раньше. Между тем она явно необхо-
дима: за десятилетия существования 
системы таких договоров «на бумаге» 
компании РФ (начиная со средних по 
размеру), вовлеченные, например, 
в проекты ГЧП, концессии и т. д., созда-
ли внутри себя целые отделы на стыке 
юриспруденции и GR, занятые выяс-
нением того, как эта система работает, 
должна и может работать, без этого не-
возможно считать риски регионально-
го расширения бизнеса.

То, что по крайней мере прироста 
занятости в ней после создания рее-
стра Минюста удастся избежать,— хо-
рошая новость, а не плохая, плохой 
является то, что уже понесенные кор-
поративные издержки трех десятиле-
тий на этот счет никто никогда нико-
му не вернет, тогда как они оплачены 
вами: расходы на юриста, который 
выясняет, что в конкретном случае 
в России регулирует федеральное ми-
нистерство, а что региональное, зало-
жены в себестоимость любого това-
ра или услуги. И нет способа узнать, 
сколько стоят все эти вещи в совокуп-
ности, но вряд ли незначимо мало.

Реестр соглашений 
органов власти  
о передаче друг другу 
полномочий избавит 
компании от части  
затрат на изучение  
их отношений  
в каждом регионе,  
но только с 2023 года

Объявления высокого риска
Закон о классифайдах вызывает все больше вопросов

РСПП раскритиковал законопроект 
об ограничении доли иностранного 
участия до 20% в российских класси
файдах. Инициатива депутата Антона 
Горелкина, принятая в первом чтении, 
грозит публичным компаниям потерей 
капитализации и ограничением в при
влечении иностранных инвестиций, 
в том числе из ЕАЭС, считают в РСПП. 
Кроме того, изза ограничений обраще
ния российских бумаг за рубежом та
кие компании, как HeadHunter, ЦИАН 
и Ozon, просто не могут исполнить тре
бования. Эксперты считают, что про
блему можно решить через допэмис
сию или разделение акций на классы 
с  разными правами.

„Ъ“ ознакомился с письмами президента 
РСПП Александра Шохина в адрес премьера 
Михаила Мишустина, председателя Госдумы 
Вячеслава Володина, руководителя админис-
трации президента Антона Вайно и главы ЦБ 
Эльвиры Набиуллиной от 8 сентября. Глава 
РСПП предлагает отказаться от законопроекта 
депутата Госдумы от «Единой России» Антона 
Горелкина, принятого 5 июля в первом чтении, 
либо серьезно доработать его с участием бизне-
са. В пресс-службе правительства и РСПП не от-
ветили „Ъ“, в ЦБ отказались от комментариев.

Законопроект вносит изменения в закон 
«Об информации», которые ограничивают 
максимальную долю иностранного владения 
в крупных российских классифайдах 20% от 
уставного капитала. В категорию попадут ре-
сурсы с ежемесячной аудиторией из России 
более чем 10 млн. Также классифайды должны 
будут установить счетчик аудитории, одобрен-
ный Роскомнадзором.

В РСПП считают, что изменения несут серь-
езные риски конкурентоспособности компа-
ний, которые обладают высокой системной 
значимостью, поскольку ограничивают при-
влечение инвестиций как на открытом (фон-
довом) рынке, так и в рамках взаимодействия 
с финансовыми структурами из дружествен-
ных юрисдикций. Крупнейшие сервисы раз-
мещения объявлений (ЦИАН, HeadHunter, 
Ozon, «Яндекс» и др.) — публичные компании, 
акции и депозитарные расписки которых тор-
гуются на Московской бирже, а также на аме-
риканских NYSE и NASDAQ. В свободном об-
ращении находится значительная доля их 
ценных бумаг, часть которых принадлежит 
иностранным лицам.

Более того, сейчас исполнить требования 
может быть просто невозможно. После нача-
ла военных действий на Украине NYSE и NAS-
DAQ приостановили торги акциями и депози-

тарными расписками Yandex N. V., Cian PLC, 
HeadHunter Group PLC, Ozon Holdings PLC, 
LSE — бумагами VK Company Ltd DRC. Также 
международные депозитарно-клиринговые 
системы прекратили расчеты с Национальным 
расчетным депозитарием. В результате, подчер-
кивается в письме РСПП, снижение публичны-
ми компаниями доли иностранного владения 
«в обозримой перспективе будет затруднено».

В HeadHunter согласны с оценкой РСПП, от-
мечая, что 59,4% акций компании находятся 
в свободном обращении. В ЦИАН (28% акций 
в свободном обращении) также поддержива-
ют доводы РСПП. В Ozon уточнили, что круп-
нейшими держателями акций выступают АФК 
«Система» (31,8%) и фонд Baring Vostok (31,3%), 
остальные — в свободном обращении. В VK 
отказались от комментариев, в «Яндексе» не 
 ответили на запрос.

У всех компаний, кроме «Яндекса», в струк-
туре акционеров присутствует либо сущест-
венная доля фондов (Baring Vostok в Ozon, El-
brus Capital в ЦИАН), либо высокий free float, 
оценить реальные доли иностранцев не пред-
ставляется возможным, отметила аналитик 
УК «Ингосстрах-Инвестиции» Евгения Несте-
ренко. По ее мнению, «судя по реакции на со-
общения об этом законопроекте», документ 
направлен не на публичные компании, а на 

сервис «Авито», принадлежащий фонду Pro-
sus. В «Авито» отказались от комментариев.

В то же время, признает госпожа Нестерен-
ко, выходы из ситуации есть и для публичных 
компаний: например, они могут провести до-
пэмиссию, чтобы уменьшить доли иностран-
цев, либо разделить акции на классы с разны-
ми правами. По ее словам, речь может идти 
о введении особой процедуры согласования 
для доли более 20% или принудительной кон-
вертации бумаг в неголосующие расписки. 
Именно так, отмечает эксперт, обходится огра-
ничение на иностранное владение в Таиланде.

В РФ уже были прецеденты аналогичных 
мер. В 2014 году принят закон об ограничениях 
доли иностранцев в СМИ (до 20%). Тогда «СТС 
Медиа» пришлось провести делистинг с NAS-
DAQ, 75% были куплены «Национальной Ме-
диа Группой». «Яндекс» изменил структуру вла-
дения в 2020 году из-за сходной инициативы 
того же Антона Горелкина, которую затем ото-
звали: 49% голосующих акций (класс Б) пере-
шли на особых условиях трасту семьи Аркадия 
Воложа. При компании был создан Фонд обще-
ственных интересов, который получил «золо-
тую акцию» и право вето на консолидацию бо-
лее 10% голосующих акций в одних руках.

Юлия Тишина, Дмитрий Ладыгин, 
Валерия Лебедева

Софт требует жесткости
Российские разработчики против легализации иностранного ПО

К критике законопроекта о «прину
дительном лицензировании», то есть 
использовании контента из «недру
жественных» стран фактически без раз
решения правообладателя, ожидаемо 
присоединились отечественные разра
ботчики программного обеспечения 
(ПО). Они настаивают, что механизм 
не решит проблемы использования за
рубежного софта в России. Однако в ра
бочей группе, отвечающей за инициа
тиву, связывают протест ITкомпаний 
с желанием избавиться от конкурентов. 
Эксперты признают, что с использова
нием ПО без поддержки поставщика 
могут возникнуть вопросы, в том числе 
в  области кибербезопасности.

„Ъ“ ознакомился с отзывом АРПП «Отече-
ственный софт» (объединяет 240 российских 
разработчиков) от 6 сентября на законопро-

ект депутата Госдумы от партии «Справед-
ливая Россия — За правду» (СРЗП) Дмитрия 
Кузнецова, предусматривающий принуди-
тельное лицензирование объектов авторско-
го и смежного права от ушедших из России 
правообладателей. Из него следует, что пред-
лагаемый механизм «несет большие риски 
как для пользователей, так и для российских 
разработчиков». Инициативу уже раскрити-
ковали и видеосервисы, хотя поддержали 
книгоиздатели и кинопрокатчики (см. „Ъ“ 
от 8 сентября).

Глава АРПП Ренат Лашин отмечает в отзы-
ве, что, даже если российская компания через 
суд получит лицензию на иностранное ПО, 
его использование без сопровождения «пра-
вообладателем и иными авторизованными 
на то лицами» может привести к уязвимостям. 
АРПП допускает, что другие государства могут 
в ответ ввести такой же механизм в отноше-

нии российского ПО — это может создать «по-
вторный отток IT-специалистов за рубеж».

Законопроект внесен в Госдуму 19 июля. 
Под действие проекта попадают объекты 
авторских прав от правообладателей, свя-
занных с «недружественными» государства-
ми и отказывающихся продавать лицензии 
в России.

За день до внесения проекта в Госдуму со-
стоялось заседание Совета по стратегическо-
му развитию и национальным проектам, по 
итогам которого президент России Влади-
мир Путин поручил премьер-министру Ми-
хаилу Мишустину предложить «специальные 
условия использования» зарубежного ПО, 
«в отношении которого невозможно испол-
нение добросовестными российскими поль-
зователями действующих договорных обяза-
тельств». Поручение утверждено 1 сентября, 
срок исполнения — 1 октября.

Заместитель руководителя рабочей груп-
пы по работе над законопроектом, зампред 
комитета РСПП по интеллектуальной собст-
венности Анатолий Семенов подтвердил по-
лучение отзыва. Он не согласился с доводами 
АРПП и заявил, что цель поправок — позво-
лить потребителю легально использовать 
и адаптировать необходимый ему софт: «Если 
пользователь хочет использовать зарубежное 
ПО и если у него есть специалисты, которые 
помогут ему обеспечить безопасность и от-
сутствие уязвимостей, почему мы должны 
решать за него?».

По словам господина Семенова, в отсутст-
вие иностранных правообладателей в России 
никто не будет бороться с пиратством и разра-
ботчикам российского софта придется «кон-
курировать с продуктами с нулевой ценой».

деловые новости — с10
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Объем зеленых и социальных 
кредитов в банковском секто-
ре РФ достиг 1,2 трлн руб., утро-
ившись год к году, но до 90% ро-
ста произошло в прошлом году. 
После начала военных дейст-
вий на Украине ситуация изме-
нилась. В условиях экономи-
ческой нестабильности и ог-
раничений на работу с между-
народными рынками инте-
рес к ESG-инструментам упал. 
Впрочем, эксперты и участни-
ки рынка рассчитывают на не-
которое оживление в будущем: 
ESG-повестку продолжают под-
держивать регуляторы, а бизнес 
постепенно адаптируется к но-
вым реалиям.

„Ъ“ ознакомился с обзором 
ESG-банкинга за первое полугодие, 
подготовленным «Эксперт РА». Со-
гласно документу, по сравнению 
с первым полугодием 2021 года объ-
ем кредитования ESG-проектов вы-
рос втрое — с 400 млрд до 1,2 трлн руб. 
В повестке стали активнее участво-
вать средние и небольшие банки, от-
мечают авторы исследования. Так, на 
долю системно значимых кредитных 
организаций приходится по итогам 
отчетного периода 91% портфеля зе-
леных и социальных кредитов, что на 
5 процентных пунктов ниже, чем го-
дом ранее, говорится в исследовании. 
Однако после начала военных дейст-
вий на Украине, спровоцировавших 
новый резкий виток экономического 
и финансового кризиса в России, ак-
туальность ESG-повестки резко упала.

• ESG — экологическое, социальное 
и корпоративное управление. Около 
трети ESG-кредитования приходит-
ся на энергетику, транспорт (элек-
трический и на газомоторном топли-
ве) занимает 23%. По 13% приходится 
на утилизацию отходов, металлурги-
ческую и горнодобывающую промыш-
ленность. Прочие отрасли насчиты-
вают около 17% — это ЖКХ, химиче-

ская промышленность и удобрения, 
строительство и фармацевтика.
На фоне потери доступа к между-

народным рынкам и инвесторам ин-
терес заемщиков к ESG-кредитованию 
серьезно снизился, отмечает испол-
нительный директор Центра финан-
совых консультаций Газпромбанка 
Максим Худалов. Около 90% отмечен-
ного в исследовании роста пришлось 
на второе полугодие прошлого года, 
в январе—июне 2022 года он едва ли 
превышал 2–4%, полагает эксперт. 
«Рост в первом полугодии обеспечили 
продолжение реализации ранее нача-
тых ESG-инициатив, которые было не-
выгодно завершать преждевременно, 
и пул новых проектов тех компаний, 
которые уже успели адаптироваться 
к новым реалиям и определили для 
себя актуальность ESG-повестки»,— 
уточняет директор Центра устойчи-
вого развития Школы управления 
«Сколково» Елена Дубовицкая.

Причем стагнация наступила еще 
до того, как сегмент получил заметное 

развитие. «Доля кредитов, направлен-
ных банками на проекты, полностью 
соответствующие национальной так-
сономии зеленых проектов, не пре-
вышает 1%, причем основную их часть 
составляют кредиты, направленные 
на экологичный транспорт и зеленую 
энергетику»,— поясняет глава группы 
оценки рисков устойчивого развития 
АКРА Владимир Горчаков.

Банки подтверждают спад спроса 
на ESG-кредитование, хотя и рассчи-
тывают на восстановление сегмен-
та. «В связи с международной ситуа-
цией» инструменты ответственного 
финансирования уступили место бо-
лее актуальным краткосрочным при-
оритетам компаний, признает руко-
водитель дирекции корпоративного 
бизнеса Росбанка Алексей Иевлев, 
но «в последнее время началось по-
степенное оживление рынка, в осо-
бенности возрос интерес к выпуску 
ESG-облигаций».

Крупнейшие банки России 
еще в начале весны декларирова-
ли, что пока не отказываются от 
ESG-стратегий. По словам господи-
на Иевлева, «несмотря на все произо-
шедшие изменения», у направления 
есть стимул, не утративший актуаль-
ность: требования зарубежных по-
требителей, в том числе азиатских, 
встроенных в международные цепоч-
ки поставок. «Это будет подталкивать 
компании уделять фактору ESG суще-
ственное внимание в будущем»,— по-
лагает банкир.

Долгосрочный запрос на переход 
к устойчивой модели развития сохра-
няется и у участников рынка, и у ор-
ганов власти, утверждают в Сбербан-
ке. Действительно, ЦБ РФ продолжает 
заявлять о стратегической важности 
ESG-повестки. По прогнозам Максима 
Худалова, во втором полугодии объем 
ESG-кредитов может показать рост на 
10–15%, но прошлогодних темпов ро-
ста ожидать точно не стоит.

Полина Трифонова

Устойчивость выходит из моды
Банки теряют интерес к ESG-повестке

У нас остались  
страны-партнеры,  

с которыми мы продолжаем 
сотрудничество… Надо 

понимать, что через какое-
то время они потребуют 

соблюдения и соответствия 
определенным правилам  

и стандартам
— Владимир Чистюхин,

первый зампред ЦБ,  
17 июня об актуальности ESG- повестки

Ц И Т А Т А

Минфин приобрел акции Госу-
дарственной транспортной ли-
зинговой компании (ГТЛК) на 
сумму 58,3 млрд руб. из средств 
ФНБ. ГТЛК попала под санк-
ции весной, что резко осложни-
ло привлечение финансирова-
ния. В сложной ситуации оказа-
лись и многие ее клиенты. До-
капитализация компании по-
зиционируется как одна из мер 
поддержки экономики. По мне-
нию экспертов, поддержка сей-
час необходима всей лизинго-
вой отрасли, сильно пострадав-
шей из-за санкций. Но другим 
игрокам, в основном входящим 
в банковские группы, рассчи-
тывать на прямое финансиро-
вание не приходится — эту про-
блему, скорее всего, государство 
переложит на материнские кре-
дитные организации.

Как следует из сообщения Мин-
фина, опубликованного 9 сентя-
бря, в августе министерство прио-
брело акции ГТЛК на 58,3 млрд руб. 
Сделка была оплачена из средств 
Фонда национального благососто-
яния (ФНБ). «Данное решение (о до-
капитализации ГТЛК.— „Ъ“) входит 
в число комплекса мер правитель-
ства по обеспечению развития рос-
сийской экономики в условиях 
внешних санкций»,— говорится 
в сообщении Минфина. «Государст-
во докапитализирует пострадавшие 
от кризиса или просто малоэффек-
тивные госкомпании. Ранее мы ви-
дели аналогичные вложения в „Аэ-
рофлот“, обсуждается допэмиссия 

„Почты России“»,— уточняет испол-
нительный директор ИК «Иволга Ка-
питал» Дмитрий Александров.

• ГТЛК принадлежит государству. 
Компания специализируется на  
лизинге преимущественно транс-
портных средств. По данным рен-
кинга «Эксперт РА» на начало года, 

объем портфеля ГТЛК достигал  
почти 1,35 трлн руб., объем нового 
бизнеса — 127,6 млрд руб. По обоим 
показателям компания входит 
в пятерку крупнейших в России.  
Весной 2022 года, после начала воен-
ных действий на Украине, ГТЛК  
попала под санкции США, ЕС  
и Великобритании.
Для госкомпаний вариантов при-

влечения ликвидности сейчас нем-
ного, отмечают эксперты. «Есть воз-
можность размещения облигаций, 
но этот ресурс исчерпаем,— поясня-
ет господин Александров.— Кроме 
того, нельзя доводить закредитован-
ность до запредельных уровней, это 

будет угрожать стабильности бизне-
са». «Выпуск бондов лизинговой ком-
пании на 58,3 млрд руб. в отсутствие 
нерезидентов на рынке может про-
сто не найти покупателей, да и нет 
времени на их поиск — именно поэ-
тому ГТЛК просто выдают деньги, на-
прямую»,— соглашается инвестици-
онный стратег «Алор Брокер» Павел 
Веревкин.

Между тем в поддержке нуждает-
ся вся лизинговая отрасль, отмечают 
эксперты: российский финансовый 
сектор (многие лизинговые компа-
нии входят в банковские группы) 
первым попал под санкционный 
удар, столкнувшись с трудностями 
при проведении платежей и осу-
ществлении международных опера-
ций. Кроме того, лизинговая отрасль 
пострадала и от ужесточившегося на 
рынке дефицита самих предметов 
лизинга: многие западные произ-
водители автомобилей и оборудова-
ния либо ушли с российского рынка, 
либо прекратили поставки в связи 
с санкциями и нарушениями логи-
стики (см. „Ъ“ от 28 мая). Переориен-
тация на азиатских партнеров пока 
идет медленнее, чем ожидалось (см. 
„Ъ“ от 25 июля).

Однако рассчитывать на докапи-
тализацию из ФНБ другими игрокам 
лизингового рынка вряд ли стоит. 
В лизинге лидируют компании, вхо-
дящие в крупные банковские груп-
пы, поясняет Дмитрий Александров, 
и если им потребуется докапитали-
зация, скорее, ее придется прово-
дить материнскому банку.

Полина Трифонова

Национального благосостояния 
поддали в капитал
Государство профинансирует ГТЛК  
на 60 миллиардов рублей через допэмиссию

58,3 миллиарда 
рублей
получила в капитал 
Государственная 
транспортная 
лизинговая компания 
от Минфина

На выходных котировки ве-
дущих криптовалют оторва-
лись от двух-трехмесячных ми-
нимумов, на которых находи-
лись в начале сентября, и верну-
лись к значениям середины ав-
густа. Отчасти игру на повыше-
ние спровоцировали восстанов-
ление фондового рынка США, 
проявление интереса крупных 
инвесторов к биткойну, а также 
приближение ввода в действие 
нового экономичного алгорит-
ма майнинга для эфира. Впро-
чем, перспективы рынка вир-
туальных валют выглядят неу-
стойчиво, в том числе на фоне 
ожидаемого агрессивного по-
вышения ставок мировыми ре-
гуляторами.

Котировки ведущих криптовалют 
в выходные дни начали расти после 
нескольких недель стагнации. По дан-
ным coinmarketcap.com, котировки 
биткойна (BTC) достигали $21,8 тыс.— 
максимума с 26 августа. За неделю 
рост составил 9,5%. Эфир (ETH) под-
нимался в цене до $1,79 тыс., обновив 
максимум с 19 августа и прибавив за 
неделю больше 13%. На 6–11% за неде-
лю выросли котировки таких крипто-
валют, как BNB, XPR, Cardano, Solana, 
Polkadot, Dogecoin.

Всплеск котировок виртуальных 
валют эксперты связывают с восста-
новлением интереса к ним инвесто-
ров на фоне положительной коррек-
ции фондового рынка США. Индекс 
S&P 500 на минувшей неделе закрыл-
ся выше 4 тыс. пунктов, прибавив 
с середины недели больше 4%. По сло-
вам специалиста по цифровым акти-
вам маркетплейса «Финмир» Игоря 
Паня, приток капитала на фондовый 
рынок может привести к повыше-
нию индекса S&P 500 до уровня 4100 
пунктов, а возможно, и до 4150 пун-
ктов на предстоящей неделе.

Кроме того, причиной положи-
тельного импульса на криптовалют-
ном рынке, по словам CEO сервиса 
BItOK.org Дмитрия Мачихина, ста-
ло «появление сильных покупате-
лей биткойна». Инвестиционный 
стратег УК «Арикапитал» Сергей Су-
веров добавляет, что игроки могли 
отреагировать на новость о готов-
ности крупнейшего институцио-
нального инвестора в биткойн Mi-

croStrategy приобрести BTC еще на 
сумму до $500 млн. По его словам, 
«в результате традиционно высоко-
го левериджа (применения заемных 
средств.— „Ъ“) в секторе разворот 
сопровождался массовым выносом 
„коротких“ позиций и еще большим 
отскоком цены». Как считает Дмит-
рий Мачихин, это «хороший знак, 
который может катализировать рал-
ли криптовалют длительностью 
в четыре—шесть недель».

Поддерживает криптовалют-
ный рынок и ожидание введения 
нового алгоритма майнинга эфи-
ра proof-of-stake (PoS). Как отмечает 
Сергей Суверов, американские ре-
гуляторы четко дают приоритет это-
му механизму, исходя из его гораздо 
меньшей энергоемкости по сравне-
нию с proof-of-work (PoW). Помимо 
повышения энергоэффективности 
и скорости расчетов новый протокол 
позволяет повысить степень децент-
рализации.

В дополнение к этому, по словам 
Игоря Паня, «инвесторам нравит-
ся идея возможности зарабатывать 
на имеющихся ETH по 6% каждый 
год» благодаря стейкингу (хранение 
криптовалюты на криптокошельках 
для обеспечения поддержки всех 
операций на блокчейне). Как ожида-
ется, новый алгоритм может быть за-
пущен на наступающей неделе.

Все эти события могут поддержать 
«бычью» игру на крипторынке. По 
оценке господина Паня, в предсто-
ящие торговые сессии цена BTC мо-
жет подняться до $22–22,5 тыс., стои-
мость ETH — до $1,85–2 тыс. Господин 
Мачихин настроен более оптими-
стично, оценивая рост курса биткой-
на до $30 тыс., эфира — до $2,8–3 тыс.

Тем не менее ситуацию на крип-
товалютном рынке в более долгос-

рочной перспективе эксперты пока 
оценивают менее оптимистично. 
Игорь Пань даже называет послед-
ний взлет котировок криптовалют 
фондовым термином «отскок дох-
лой кошки», когда период падения 
сменяется резким взлетом. По его 
словам, в пользу «медведей» дейст-
вует продолжающаяся адаптация 
к ужесточениям денежно-кредит-
ных политик финансовых регулято-
ров ведущих стран, которые борют-
ся с высокой инфляцией и ростом 
потребительских цен.

На прошлой неделе президент 
ФРБ Чикаго Чарльз Эванс заявил, что 
ФРС «вполне может» поднять в этом 
месяце ставку на 75 б. п. Сейчас став-
ка ФРС находится на уровне 2,25–
2,5%. Согласно фьючерсам на CME ве-
роятность подъема ставки до 3–3,25% 
в конце сентября оценивается ин-
весторам больше чем в 90%. Также 
в конце минувшей недели ЕЦБ впер-
вые поднял основную ставку рефи-
нансирования сразу на 0,75 п. п., до 
1,25%. Агентство Reuters со ссылкой 
на свои источники сообщает о воз-
можном подъеме ставки выше 2%.

Эксперты считают, что с боль-
шой вероятностью дно для фондо-
вого криптовалютного рынка еще 
не было достигнуто. «Глобально ни-
чего позитивного для risk-on (ухо-
да в риск.— „Ъ“) активов все еще не 
виднеется на горизонте»,— считает 
Дмитрий Мачихин. По словам Сер-
гея Суверова, «в условиях необуздан-
ной инфляции нельзя исключить 
дальнейшее ужесточение риторики 
ФРС, что может вызвать очередную 
волну распродаж на рынках высоко-
рисковых активов, к которым отно-
сятся и криптовалюты».

Виталий Гайдаев,  
Дмитрий Ладыгин

Криптовалюты 
вернулись в лето
Участники рынка не рассчитывают  
на долгий подъем
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«Бизнес — это отчасти вера»
Экс-глава МТС Андрей Дубовсков  
о трудностях зарядки автомобилей

Бывший глава МТС и экс-прези-
дент АФК «Система» Андрей Ду-
бовсков год назад основал ком-
панию Green Drive. Она зани-
мается строительством сети за-
правочных станции для элек-
тромобилей и машин на газо-
моторном топливе, но пока тер-
пит убытки. Андрей Дубовсков 
рассказал „Ъ“, выйдет ли бизнес 
в прибыль и поможет ли отрас-
ли господдержка.

— Вы основали Green Drive в 2021 
году, когда зеленая повестка ши-
роко обсуждалась в РФ. Корректи-
руете ли вы свои планы с учетом 
текущей ситуации?
— Ситуация стратегически не изме-
нилась. Снижение зависимости че-
ловечества от невосполняемых ре-
сурсов — не хайп, а естественный 
ход развития событий. Для России 
правильный путь в энергопереходе 
текущего этапа — постепенный от-
каз от жидких углеводородов в поль-
зу газообразных. Использование 
компримированного природного 
газа (КПГ) и сжиженного природно-
го газа (СПГ) представляется очевид-
ным как с точки зрения декарбони-
зации, так и с экономической точки 
зрения. Этой темой мы как раз и за-
нимаемся — в частности, развива-
ем инфраструктуру для транспорта 
на КПГ, СПГ и электрозарядных стан-
ций (ЭЗС). Иные «энергетики» также 
в прицеле: электричество пост-ли-
тий-ионной фазы, биогаз, солнечная 
энергетика, водород.
— Чего удалось достичь?
— Как сотрудник крупной корпора-
ции я не имел собственных бизне-
сов, а в «свободном плавании» про-
вел еще совсем немного времени. 
Тем не менее за год мы построили 
десять КПГ-станций в Ростовской, 
Курской и Нижегородской облас-
тях, приступили к строительству 
СПГ-станций, строим первый мало-
тоннажный СПГ-завод в Ростовской 
области. Все, конечно, только на оте-
чественном оборудовании. По ин-
фраструктуре для электромобилей: 
у нас 22 быстрых ЭЗС в европейской 
части страны — так, нами полно-

стью покрыта трасса М4. Нацелены 
на 50 позиций до конца года.
— Сколько денег вы уже вложили?
— Около 2 млрд руб., в том числе 
в неупомянутые, но комплементар-
ные направления. Это собственные 
средства акционеров — мои и моих 
миноритарных партнеров, а также 
банковские кредиты и реинвестиро-
вание полученных государственных 
субсидий.
— Судя по отчетности, ваш бизнес 
по ЭЗС убыточен.
— Безусловно. Не только у меня — 
у всех операторов ЭЗС в стране. Сей-
час в России менее 20 тыс. электро-
мобилей, из которых две трети 
сосредоточены на Дальнем Востоке. 
Бизнес по ЭЗС станет прибыльным, 
когда в стране будет хотя бы 150 тыс. 
электромобилей. Когда это произой-
дет? Я не знаю. Бизнес — это отчасти 
вера. Я верю в то, что делаю правиль-
ные инвестиции.
— Что с загрузкой уже действую-
щих ЭЗС?
— Она растет каждый месяц. Недав-
но прошли рубеж 500 МВт•ч с наших 
станций.
— В июне стартовала программа 
поддержки строительства ЭЗС. 
Как вы ее оцениваете?
— Программа свежая. Не без недо-
статков. В первую очередь, непонят-
но, зачем нужны критерии по лока-
циям. Сейчас, к примеру, на трассе 
я могу поставить ЭЗС на АЗС, пото-
му что там есть туалет и кафе. И могу 
претендовать на субсидию. Но не 
могу на нее претендовать, если по-
ставлю ЭЗС у торгового центра на 
той же трассе или в национальном 
парке с развитой инфраструктурой. 
В чем смысл?

Еще одна проблема — недостаток 
доступной электросетевой мощно-
сти там, где она нужна. Для получе-
ния субсидии надо ставить станцию 
от 150 кВт, цена на нее начинается 
от 3 млн руб. Выполнение техниче-
ских условий там, где нет достаточ-
ной мощности, может стоить и три, 
и пять, и более миллионов. То есть 
совокупные расходы на установ-
ку одной ЭЗС легко могут достичь 
8–10 млн руб. Субсидия — около 
2,8 млн руб. При нынешних количе-
стве и скорости прироста электромо-
билей в стране окупаемость загори-
зонтная.
— Что вы предлагаете?
— Оттюнинговать программу по 
двум направлениям. Первое — отме-
нить или существенно расширить 
критерии по размещению ЭЗС. Вто-
рое — корректировать субсидии. Не 
нужно их увеличивать, нужно под-
ходить прецизионно: например, 
давать дополнительную субсидию 
инвестору, которому приходится 
увеличивать расходы на подключе-
ние к сетям.
— По планам программы, до кон-
ца года нужно установить 528 ЭЗС 
в 12 регионах. Это реально?
— Вряд ли. В каждом регионе своя 
ситуация. Где-то претендентов мень-
ше, чем объем субсидий. Где-то нао-
борот, претендентов много, но мы 
понимаем, что они не выполнят 
свои обязательства: производствен-
ные мощности всех российских про-
изводителей ЭЗС не могут удовлет-
ворить запросы на быстрые станции 
всех соискателей.
— Выполнимы ли в целом планы 
правительства по развитию элек-
тротранспорта в стране?
— На данном этапе всю российскую 
инфраструктуру надо удвоить-утро-
ить, но не более. Учитывая перспек-
тивы развития собственного про-
изводства электромобилей и их 
импорта, правительственная про-
грамма по достижению к 2030 году 
15% удельного веса электромобилей 
в общем автопарке выглядит в целом 
реалистично.

Интервью взяла 
Полина Смертина

Банкоматы системы Калашникова
Это важная оговорка, потому что, 

по словам экспертов, создать полно-
стью отечественный банкомат, лока-
лизованный в России на 100%, тех-
нически невозможно. Источник „Ъ“ 
отмечает, что сделать корпус, меха-
ническую часть конструкции банко-
мата в стране реально, но электрон-
ная начинка «по большей части в РФ 
не производится и вряд ли скоро бу-
дет». Так что первые российские бан-
коматы, говорит собеседник „Ъ“, 
скорее всего, окажутся аналогичны 
машинам, производившимся мето-
дом отверточной сборки — отече-
ственный корпус с импортным со-
держимым в большей или меньшей 
степени локализации.

По словам главы правления ассо-
циации «Финансовые инновации» 
Романа Прохорова, производство 
банкоматов — достаточно высокотех-
нологичная отрасль, обеспечить бы-
строе импортозамещение в ней не 
получится, поэтому придется поль-
зоваться существующими возможно-
стями импорта, в том числе «парал-

лельного». Создание по-настоящему 
отечественного банкомата — это го-
ризонт не месяцев, а лет. «До этого 
момента банки будут вынуждены ис-
пользовать импортные аналоги либо 
варианты отверточной сборки»,— 
уверен он. Так, у Сбербанка уже есть 
контракт на поставку банкоматов 
из Китая, ВТБ тестирует китайские 
устройства и в случае успешного про-
хождения пилотного периода рабо-
ты массово внедрит их до конца года.

Независимый эксперт на рынке 
платежных карт Дмитрий Вишняков 
считает, необходимости срочно вы-

страивать российское производст-
во банкоматов нет вообще. «Снятие 
наличных — это услуга, которой все 
реже пользуются держатели карт»,— 
поясняет он. Эксперт уточняет, что 
для российских банков будут более 
актуальны мультифункциональные 
устройства, которые могут совме-
щать функцию по выдаче наличных 
со многими другими и обеспечи-
вать доступ граждан к финансовым 
услугам из регионов с низким уров-
нем проникновения интернета и мо-
бильной связи.

Максим Буйлов
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Сталь не варится,  
не плавится и не льется

Это приводит к закрытию заво-
дов, падению производства и со-
кращениям персонала. Ассоциация 
ожидает от властей ЕС срочных мер 
по стабилизации энергетического 
рынка Европы, так как в противном 
случае выживание европейской ме-
таллургии станет сомнительным.

По данным World Steel, по ито-
гам семи месяцев 2022 года произ-
водство стали в Евросоюзе сократи-
лось на 4,8% в годовом выражении, 
до 86 млн тонн. В июле падение было 
сильнее — 6,7%. В России, которая 
была крупнейшим внешним постав-
щиком стали на европейский рынок, 
производство за январь—июль упало 
на 7%, до 41,4 млн тонн, а в июле — на 
13,2%. По данным Platts, в последние 
недели крупнейшие европейские ме-
таллургические компании — Arce-
lorMittal, Salzgitter, Arvedi, Acciaierie 
d’Italia, Marcegaglia, NLMK Strasbourg, 
Acerinox, Stahl Gerlafingen, Izmir 
Demir Celik, Liberty Ostrava, HBIS Ser-
bia, US Steel Kosice и Metinvest — оста-
новили производство или объявили 

о предстоящих остановках или за-
держках перезапуска оборудования 
из-за высоких цен на энергоносите-
ли и ослабления рыночного спроса.

Импорт стали в страны ЕС, напро-
тив, увеличивается. По подсчетам 
Eurofer, в первой половине года он 
вырос на 9% по сравнению с анало-
гичным периодом прошлого года. 
Закупки листового проката выро-
сли на 6%, а сортового — на 18%. 67% 
всего импорта готового проката при-
шлось на пять стран — Турцию (17%), 
Индию (10,1%), Южную Корею (9,3%), 
Россию (7,3%) и Украину (5,3%). Из 
них нарастить импорт смогла только 
Южная Корея — на 35%. Импорт из 
России упал сильнее всего — на 46%.

О критическом положении заяв-
ляют не только черные металлурги 
Европы, но и цветные. На прошед-
шей неделе европейская ассоциа-
ция производителей цветных ме-
таллов (Eurometaux) обратилась 
в Еврокомиссию с предложениями 
о снижении влияния энергетическо-
го кризиса. Ассоциация заявила, что 
50% мощностей ЕС по производству 
цинка и алюминия уже отключены, 

а производство кремния и железных 
сплавов значительно сократилось. 
Поэтому ассоциация предлагает ЕК 
диверсифицировать источники по-
ставок газа и оценить варианты вре-
менных мер, чтобы сбалансировать 
прибыль в других секторах. Факти-
чески речь идет о субсидировании 
металлургических предприятий за 
счет налогов на прибыль нефтегазо-
вых и энергетических компаний.

По оценкам Сергея Гришунина из 
НРА, в Европе на данный момент объ-
явлено об остановке 7 млн тонн ста-
лелитейных мощностей, или 4% всей 
номинальной мощности. Скорее все-
го, говорит аналитик, в ЕС до конца 
года закроют большую часть энерго-
емких электросталеплавильных за-
водов, которые обеспечивают 42% 
общего выпуска стали. «Можно пред-
положить, что потенциальные поте-
ри выплавки европейской металлур-
гии могут достигнуть 20–30 млн тонн 
во втором полугодии 2022 года. В сле-
дующем году, если ситуация не ис-
правится, можно будет говорить о вы-
падении 50 млн тонн»,— говорит он.

Евгений Зайнуллин

Экс-министр собрал банк
Агрохолдинг Александра Ткачева  
приблизился к статусу крупнейшего латифундиста

В России закрылась крупней-
шая сделка с сельхозземлей 
с 2017 года. Связанные с агро-
комплексом экс-главы Мин-
сельхоза Александра Ткачева 
структуры выкупили у второго 
в стране производителя подсол-
нечного масла — агрохолдинга 
«Юг Руси» — около 200 тыс. га, 
увеличив земельный банк до 
1,1 млн га. В результате компа-
ния может стать крупнейшим 
владельцем сельхозземель в РФ. 
Для «Юга Руси» выращивание 
сырья можно считать непро-
фильным бизнесом, выход из 
которого не повлияет на основ-
ную деятельность, полагают 
эксперты.

Структуры, связанные с Агроком-
плексом им. Н. И. Ткачева, выкупи-
ли земельный банк агрохолдинга 
«Юг Руси», рассказали три источни-
ка „Ъ“ на рынке. Речь идет пример-
но о 200 тыс. га в Ростовской области, 
Краснодарском крае и Волгоград-
ской области.

Эта информация подтвержда-
ется данными из ЕГРЮЛ, где в ав-
густе появилась запись о том, что 
владельцем 99,99% головной струк-
туры аграрного дивизиона «Юг 
Руси» ООО «Агросоюз Юг Руси Хол-
динг» стало ООО «Агротехнологии» 
из Краснодара. Учредитель и генди-
ректор этой компании — Андрей 
Шейкин, выступавший также гла-
вой хозяйства в станице Выселки 
Краснодарского края, где располо-
жена штаб-квартира Агрокомплек-
са им. Н. И. Ткачева.

• «Юг Руси» Сергея Кислова — второй 
производитель подсолнечного масла 
в России (бренды «Золотая семечка», 

«Аведовъ») с долей 12%, следует из от-
чета группы «Русагро». Также зани-
мается выпуском муки, хлебобулоч-
ных изделий, экспортом зерна и т. д. 
Forbes оценивал выручку «Юга Руси» 
в 2021 году в 91,7 млрд руб.

• Агрокомплекс им. Н. И. Ткачева 
экс-главы Минсельхоза Александра 
Ткачева занимает второе место 
в стране по производству молока, 
четвертое — по мясу, пятое — по са-
хару. В 2021 году выручка выросла 
на 25,4%, до 71,81 млрд руб. Чистая 
прибыль увеличилась более чем 
в три раза, до 8,6 млрд руб., следует 
из отчетности.
Об интересе агрокомплекса к зем-

лям «Юга Руси» собеседники „Ъ“ го-
ворили еще осенью 2021 года. В «Аг-
росоюзе Юг Руси» позже заявили, что 
информация о продаже земель «не 
соответствует действительности», 
а компания заинтересована в даль-
нейшем развитии. 9 сентября в агро-
холдинге «Юг Руси» и агрокомплексе 
комментарии не предоставили.

Как отмечает источник „Ъ“ 
в отрасли, для переработчиков под-
солнечника собственное произ-
водство сырья не дает заметных 
преимуществ — «это сложный от-
дельный бизнес, и в структуре сево-
оборота на подсолнечник приходит-
ся не более 25%». При этом стоимость 
сельхозземель сегодня высокая, го-
ворит другой собеседник „Ъ“. По 
оценкам «Совэкона», активы «Юга 
Руси» могли стоить 20–30 млрд руб. 
из расчета 100–150 тыс. руб. за 1 га.

Директор «Совэкона» Андрей 
Сизов считает, что в условиях ог-
раниченного экспорта масличных 
у переработчиков в краткосрочной 
перспективе не будет нехватки сы-

рья по низким ценам. По данным 
«Совэкона», закупочные цены на но-
вый урожай подсолнечника начи-
наются от 18 тыс. руб. за тонну при 
текущей средней стоимости более 
25,6 тыс. руб. за тонну.

На май 2022 года агрокомплекс 
занимал третье место в рейтинге 
крупнейших латифундистов по вер-
сии BEFL с 818 тыс. га. С тех пор хол-
динг мог получить контроль над ак-
тивами «РАВ Агро» (около 66 тыс. га 
земель) и АПХ «Дружба народов» 
(20 тыс. га). Таким образом, с учетом 
сделки с агрохолдингом «Юг Руси» 
земельный банк агрокомплекса 
можно оценить в 1,1 млн га. Это соот-
ветствует показателю текущего лиде-
ра рейтинга BEFL — АПХ «Мираторг» 
Виктора и Александра Линников.

Гендиректор Института конъюн-
ктуры аграрного рынка Дмитрий 
Рылько говорит, что спрос на сель-
хозземли остается высоким: несмо-
тря на снижающуюся рентабель-
ность растениеводства, инвесторы 
верят в долгосрочные перспекти-
вы. Управляющий директор BEFL 
Владислав Новоселов полагает, что 
тенденция увеличения земельного 
банка у лидеров рейтинга BEFL со-
хранится. Спрос в том числе под-
держивает ожидание роста цен на 
земли, а также небольшое количе-
ство альтернатив для инвестиро-
вания, указывает он. В то же вре-
мя, по мнению Андрея Сизова, «на 
определенном уровне, который, ве-
роятно, уже прошли крупные рос-
сийские агрохолдинги», наращива-
ние земельного банка уже «не дает 
эффекта масштаба, зато осложняет 
управление».

Анатолий Костырев
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После пожара на складе в под-
московной Истре Ozon при-
шлось в срочном порядке ис-
кать новый распределитель-
ный центр. Спустя месяц после 
происшествия интернет-хол-
динг договорился с Новой тех-
нологической компанией (НТК) 
об аренде 80 тыс. кв. м в подмо-
сковном Жуковском, которые 
были построены под ушедшего 
с российского рынка польско-
го ритейлера LPP. Ozon придет-
ся платить за новый объект око-
ло 500 млн руб. в год. Но экспер-
ты допускают, что компания 
могла получить скидку за круп-
ную сделку, которые сейчас ред-
ки на рынке.

Ozon договорилась с НТК, осно-
ванной бывшим топ-менеджером 
ЛУКОЙЛа Валерием Субботиным, 
об аренде 80 тыс. кв. м в подмосков-
ном логопарке «PNK Парк Жуков-
ский», рассказали два источника „Ъ“ 
на рынке недвижимости. По их сло-
вам, этот объект будет заменой скла-
ду в подмосковной Истре площадью 
76 тыс. кв. м, где в начале августа сго-
рело два из трех блоков на 50 тыс. 
кв. м. В Ozon подтвердили, что пла-
нируют арендовать склад в Жуков-
ском на десять лет и запустить его 
работу в 2023 году. В НТК не ответи-
ли на запрос „Ъ“.

Исходно площади, которые на-
мерена занять Ozon, строились для 
польского одежного ритейлера LPP 
(бренды Reserved, Cropp, Sinsay, 
House, Mohito). После начала воен-
ной операции РФ на Украине, по дан-
ным источников „Ъ“, компания ре-
шила уйти с российского рынка и от-
казаться от аренды логопарка в Жу-
ковском. Хотя сама компания отри-
цала, что планирует разорвать дого-
вор аренды с собственником объек-
та (см. „Ъ“ от 21 апреля).

В конце июня российское юрлицо 
LPP ООО «Ре Трэйдинг» перешло под 
контроль компании «Фар Ист Серви-
сиз—ФЗКО» из ОАЭ. Позже магазины 
холдинга возобновили работу, но под 
другими вывесками — Re, M и «Син». 
Представитель ООО «Ре Трэйдинг» 
подтвердил „Ъ“, что прекратил дого-
вор по аренде площадей в «PNK Парк 
Жуковский», объяснив это приоста-
новкой работы онлайн-магазина.

Договор между Ozon и НТК станет 
крупнейшей сделкой на рынке ло-
гистической недвижимости в этом 
году, отмечает руководитель депар-
тамента складской и индустриаль-
ной недвижимости Commonwealth 
Partnership (CMWP) Егор Дорофеев. 
Директор по работе со складскими 
и производственными помещения-
ми IBC Real Estate Игорь Кротенков 
считает, что новый склад обойдется 
холдингу в 500 млн руб. ежегодно.

Но с учетом занимаемого объе-
ма площадей и качества арендатора 
сделка пройдет с существенным ди-
сконтом, полагает господин Дорофе-
ев. Хотя ранее компания арендовала 
только крупные распределительные 

центры, построенные по их техниче-
ским требованиям, поэтому в лого-
парк в Жуковском придется вложить 
дополнительные средства для обо-
рудования значительным количест-
вом мезонинов, добавляет директор 
по работе с ключевыми клиентами 
Union Brokers Сергей Ермилов.

Сгоревший склад Ozon и вновь 
арендованный находятся в разных 
концах Подмосковья, что может 
быть неудобно с точки зрения гео-
графии доставок, но онлайн-ритей-
лер был вынужден взять в аренду 
объект в Жуковском из-за отсутствия 
альтернатив. На рынке сейчас нет 
логопарков с таким объемом свобод-
ных площадей, отмечает источник 
„Ъ“ на рынке недвижимости. Хотя, 
по данным CMWP, доля свободных 
площадей выросла практически 
с нуля в конце 2021 года до 6%.

В 2020–2021 годах на рынке 
складской недвижимости был бум: 
тогда владельцам логопарков уда-
лось закрыть рекордное количе-
ство сделок по аренде и продаже 
площадей. Но в первом полугодии 
2022 года из-за разрыва логистиче-
ских цепочек и приостановки раз-
вития со стороны продуктовых се-
тей и компаний e-commerce объем 
сделок на складском рынке Москвы 
и Подмос ковья сократился на 54% 
год к году, до 474 тыс. кв. м, подсчи-
тали в Knight Frank.

В этом году повторить успех рын-
ку логистической недвижимости не 
удастся, прогнозирует директор де-
партамента складской недвижимо-
сти Accent Capital Анастасия Кор-
невич. Этот тренд, резюмирует Сер-
гей Ермилов, сохранится и в первой 
половине 2023 года, так как сделок 
built-to-suit (строительство под кон-
кретного заказчика) на рынке нет 
уже несколько месяцев.

Дарья Андрианова

Ozon переезжает 
в Жуковский
Интернет-холдинг нашел логопарк взамен сгоревшему

Наличие на рынке неисполь-
зуемой офисной недвижимо-
сти и стремление арендаторов 
заключать договоры с гибки-
ми условиями стимулирова-
ли резкий рост сегмента ковор-
кингов. Ввод таких пространств 
в январе—августе более чем 
на 30% превысил показатель 
за весь прошлый год и стал ре-
кордным. Но часть операторов 
коворкингов осторожно подхо-
дят к экспансии из-за роста ва-
кантности в сегменте в связи 
с ужесточением конкуренции 
и уходом с рынка иностранных 
компаний.

По итогам января—августа 2022 
года в Москве введено 15 новых ко-
воркингов площадью 104 тыс. кв. м. 
Это на 30,4% выше показателя за 
весь 2021 год и превышает все го-
довые результаты прошлых перио-
дов наблюдения, говорится в иссле-
довании Knight Frank. Так, в 2019 
году было введено 53 тыс. кв. м гиб-
ких офисов. До конца этого года, по 
расчетам консультантов, анонсиро-
ван ввод еще 33 коворкингов пло-
щадью 143 тыс. кв. м. Таким обра-
зом, по итогам 2022 года общий 
ввод площадей может достигнуть 
247 тыс. кв. м. На явный рост вво-
да коворкингов обращают внима-
ние и в Becar Asset Management, 
где по итогам года ждут появле-
ния 270 тыс. кв. м новых площадей. 
В Nikoliers говорят о 221 тыс. кв. м.

По оценкам Knight Frank, в Мо-
скве сейчас 366 тыс. кв. м коворкин-
гов — около 2% от общего объема 
офисов. Активный рост гибкого фор-
мата происходит во многом на фоне 
спада в сегменте классических офи-
сов. В Knight Frank подсчитали, что 
за первые восемь месяцев этого года 
в Москве было введено всего 40 тыс. 
кв. м офисов, что стало одним из са-
мых низких показателей за исто-
рию наблюдений. А операторы ко-

воркингов активно осваивают поме-
щения в существующих бизнес-цен-
трах на фоне роста вакантности по-
следние два года.

Активность операторов ковор-
кингов частично подпитывается 
запросами со стороны собствен-
ников зданий, которые не знают, 
что делать с пустующими площадя-
ми, считает вице-президент Becar 
Asset Management Ольга Шарыги-
на. Хотя, добавляет она, в большей 
степени операторы ориентируются 
на спрос.

Директор департамента офисной 
недвижимости Knight Frank Russia 
Мария Зимина уточняет, что многие 
арендаторы «снижают горизонт пла-
нирования и ищут варианты с более 
гибкими условиями входа и выхо-
да в договор». Средний срок аренды 
коворкингов — два-три года против 
трех—пяти лет в сегменте классиче-
ских офисов, указывает она. По сло-
вам госпожи Зиминой, такие объек-
ты часто находятся в ключевых дело-
вых районах.

Гендиректор сети коворкин-
гов «Ключ» Георгий Голенев под-
тверждает, что компания получа-
ет много предложений из-за высо-
кой скрытой вакантности офисно-
го рынка в целом: «Операторы зани-
мают высвобождающиеся площади 
с готовым ремонтом или даже вы-

купают контракты игроков, уходя-
щих с рынка». Конвертацию клас-
сических офисных площадей в гиб-
кие с помощью операторов он на-
зывает одним из векторов разви-
тия на рынке. Для собственников 
часто эффективнее отдать поме-
щение в управление профильным 
арендаторам, добавляет управляю-
щий партнер сети SOK Ирек Алла-
яров. По его словам, самостоятель-
но управлять гибкими пространст-
вами не так просто.

«Ключ», по словам господина Го-
ленева, осторожно подходит к вы-
бору локаций. «Рынок коммерче-
ской недвижимости снова стал 
рынком покупателя»,— указывает 
он. Директор департамента офис-
ной недвижимости Nikoliers Кари-
на Анаевская отмечает, что активно 
вводят новые площадки в основном 
молодые операторы коворкингов, 
а более опытные игроки выбирают 
сдержанную стратегию, ориентиру-
ясь на запросы конкретных аренда-
торов. Хотя управляющий партнер 
сети BusinessClub Мурад Дамиров 
говорит, что расширяют свой пор-
тфель сейчас и профессиональные 
операторы. 

Осторожная стратегия части 
участников рынка легко объяс-
нима с учетом роста вакантности 
в сегменте. Если в мае, по оценкам 
Knight Frank, были свободны 23% 
площадей коворкингов, то в авгу-
сте — уже 29%. Средняя стоимость 
рабочего места за аналогичный пе-
риод практически не изменилась, 
сохранившись на уровне 39,9 тыс. 
руб. в месяц. Мария Зимина такую 
динамику связывает преимущест-
венно с открытием новых площа-
док. А Ольга Шарыгина объясняет 
рост вакантности уходом иностран-
ных арендаторов и закрытием не-
больших местных IT-компаний. 

Александра Мерцалова,  
Дарья Андрианова

Коворкинги прогнулись под работу
Ввод гибких офисных пространств резко вырос

Господин Семенов добавил, что в числе участников 
рынка, у которых рабочая группа запрашивала позицию 
по законопроекту, были два объединения из сферы IT: 
АРПП и Некоммерческое партнерство поставщиков про-
граммных продуктов (НП ППП). „Ъ“ отправил запрос НП 
ППП и обратился в ассоциацию «Руссофт» (объединяет 286 
IT-компаний), в «Руссофте» отказались от комментариев.

Даже если софт вендоров, прекративших работу 
в России, продолжает использоваться, местные заказ-
чики «остаются вне контура его доработки и измене-
ний», говорит директор практики «Стратегия транс-

формации» «Рексофт Консалтинг» (входит в «Руссофт») 
Алексей Богомолов. Тем, кто использует ПО в таких 
условиях, необходимо выстраивать собственные ком-
петенции по его поддержке и доработке, подчеркнул 
эксперт, а это «грозит увеличением совокупной стои-
мости владения».

Прямая правка кода «практически невозможна без 
согласования вендора», добавляет замдиректора де-
партамента сервисных услуг и технической поддержки 
Softline Дмитрий Павлюк. При этом он допускает, что 
теоретически можно дорабатывать софт, пользуясь уяз-
вимостями в нем.

Юрий Литвиненко

Софт требует жесткости

В то время как Минсельхоз пы-
тается запустить процесс квоти-
рования ввоза из-за рубежа се-
мян, Минэкономики прораба-
тывает возможность рассроч-
ки на полгода по таможенным 
пошлинам на импорт этой про-
дукции и средств защиты расте-
ний (СЗР). По мнению чиновни-
ков, мера должна стабилизиро-
вать цены на конечную продук-
цию. Но производители сомне-
ваются, что эта цель будет до-
стигнута только за счет отсроч-
ки, и предлагают дать льготы 
по уплате НДС.

На совещании, проходившем 8 
сентября в Минсельхозе, стало из-
вестно, что министерство совместно 
с Минэкономики прорабатывает во-
прос о предоставлении отсрочки по 
таможенным пошлинам импортерам 
семян и средств защиты растений. Об 
этом „Ъ“ рассказали несколько участ-
ников встречи. По их словам, иници-
аторы этой идеи считают, что эта мера 
должна способствовать стабилизации 
цен на семена и СЗР. В Минэкономики 
рассчитывают, что пользователи льго-
ты будут брать на себя обязательства 
по сдерживанию цен, рассказал „Ъ“ 
еще один участник совещания.

В Минэкономики подтвердили 
„Ъ“, что работа в этом направлении 
ведется, добавив, что комментиро-
вать подробности пока преждевре-
менно. В Минсельхозе не ответили 
на вопросы „Ъ“.

Размер таможенной пошлины со-
ставляет 5–10% от стоимости ввози-
мых товаров. Таможенный кодекс 
ЕАЭС и сейчас позволяет отложить 

уплату этих сборов на полгода, но 
эта мера не работает, поясняет один 
из собеседников „Ъ“. Причина — 
в отсутствии утвержденного на уров-
не ЕАЭС конкретного перечня семян 
и СЗР для льготного режима. Как раз 
Минэкономики и Минсельхоз наме-
рены инициировать создание этого 
перечня, уточняет собеседник „Ъ“. 
В пресс-службе Евразийской эконо-
мической комиссии между тем зая-
вили „Ъ“, что не в курсе планов рос-
сийской стороны.

Не все участники рынка СЗР под-
держивают предлагаемые послабле-
ния. В Российском союзе производи-
телей химических средств защиты 
растений называют инициативу «не-
приемлемой и полностью противо-
речащей госполитике по импортоза-
мещению и доктрине продовольст-
венной безопасности страны». Объ-
ем производства СЗР внутри страны 
составляет 380 тыс. тонн в год, в то 
время как потребление не превыша-
ет 220 тыс. тонн, отмечает представи-
тель союза. «Это означает, что в России 
достигнута полная обеспеченность, 
а указанная мера — прямая поддер-
жка иностранных компаний»,— на-
стаивает он. В Национальном союзе 
селекционеров и семеноводов гото-
вы обнародовать общую позицию по-
сле сбора мнений всех своих членов. 

С семенами ситуация иная. Сейчас 
Минсельхоз обсуждает квотирование 
импорта семян (см. „Ъ“ от 5 августа). 
«По некоторым культурам это может 
привести к катастрофическому дефи-
циту семян на внутреннем рынке»,— 
прогнозирует один из собеседников 
„Ъ“. Зависимость от иностранных се-

мян по сахарной свекле достигает 
97%, подсолнечнику — до 77%, кукуру-
зе — до 50%. Если квотирование будет 
принято, считает собеседник „Ъ“, ос-
вобождение от уплаты пошлин и сбо-
ров вряд ли поможет фермерам.

Источник „Ъ“ на рынке растение-
водства поясняет, что отсрочка плате-
жей по таможенным пошлинам едва 
ли повлияет на снижение стоимости 
СЗР и семян, так как импортерам все 
равно придется уплачивать сборы че-
рез полгода. Кроме того, продолжает 
он, доля СЗР и семян в себестоимости 
конечной продукции не превышает 
15% и 10% соответственно, так что не 
стоит рассчитывать и на снижение ее 
конечной стоимости.

Еще одной сложностью станет не-
обходимость получения банковской 
гарантии, необходимой для отсроч-
ки, считает другой собеседник „Ъ“. 
Такие гарантии банки выдают под 
10%, что делает льготу по таможен-
ным пошлинам бессмысленной, 
поясняет он. Стоит учитывать, что 
в случае принятия решения об от-
срочке платежей их уплата перено-
сится на весну 2023 года — период, 
когда аграрии финансируют посев-
ную, замечает представитель еще од-
ного крупного агрохолдинга.

На совещании в Минсельхозе 8 
сентября глава «Союзсахара» Анд-
рей Бодин предложил давать отсроч-
ку не только по пошлинам, но и по 
НДС на ввозимый товар, который со-
ставляет 20%. Представители Мин-
экономики заявили на встрече, что 
намерены проработать этот вопрос 
с Минфином.

Алексей Полухин

Семена удобряют пошлинами
Минэкономики ищет способ для рассрочки таможенных платежей

Пожар масштабный,  
здание (склад Ozon 

в Истре.— „Ъ“)  
уже не спасти, это очевидно

— Андрей Воробьев,
губернатор Подмосковья,  

в августе 2022 года

Ц И Т А Т А

104 тысячи  
квадратных метров
коворкингов,  
по данным Knight Frank, 
введено в Москве  
в январе—августе  
2022 года

с7



спорткультура Президент Хамид Карзай договорился об от-
крытии посольства своих врагов

11Коммерсантъ   l   Понедельник 12 сентября 2022 №167/П   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

культура

На Большой спортивной арене в Луж-
никах группировка «Ленинград» да-
ла первый за несколько лет стадион-
ный концерт в столице. Несмотря на то 
что состав группы изменился на 90%, 
она по-прежнему способна приводить 
зрительские массы в экстаз. Представ-
ление Сергея Шнурова и его коллег по-
казалось Борису Барабанову самым 
патриотичным зрелищем во всей сегод-
няшней российской культуре.

2022 году из-под пера Сергея Шну-
рова выходили по преимуществу сатири-
ческие куплеты, мишенью которых были 
«поуехавшие» деятели культуры, западные 
санкции, повальное объявление публич-
ных персон иноагентами, в общем, вся ак-
туальная повестка и отдельно — сегодняш-
няя санкт-петербургская власть во главе 
с губернатором. Лидер «Ленинграда» покон-
чил с практикой съемок дорогостоящих мас-
штабных клипов и ударился в другую край-
ность. Ролики на песни 2022 года были сняты 
по большей части кустарным образом, без па-
вильонов, костюмов и спецэффектов, прямо 
там, где поэта застала муза. Зато выходили 
они часто, и Шнур фактически превратил-
ся в фельетониста. Заказчиком «антибеглов-
ских» клипов называли Евгения Пригожина, 
есть даже смелая версия, согласно которой 
влиятельный предприниматель видит музы-
канта новым питерским губернатором.

В суете питерских разборок терялись пес-
ни, в которых можно было в теории расслы-
шать искреннюю реакцию Сергея Шнурова 
на события февраля 2022 года и последовав-
шие катаклизмы. Например, в песне «Мело-
чи» с припевом из Бориса Рыжего «Как хоро-
шо мы плохо жили» Шнур пел: «В мозги метит 
пропаганды рупор. / Что ни включишь — ди-
кий-дикий ор там. / В ленте инстаграма постят 
трупы / дамы, что работали эскортом».

На концерте «Ленинграда» эта песня не 
прозвучала. Из всего, что появилось в ны-
нешнюю пору ее истории, группа исполни-

ла только «Оспу» (Шнур поинтересовался, кто 
из присутствующих уже переболел обезьянь-
ей оспой) и песню «Прощай, элита». Если бы 
кто-то на этом стадионе всерьез решил разо-
браться в том, что сегодня представляют со-
бой убеждения Шнура, то из программы 
концерта можно было сделать вывод, что хо-
рошие времена в прошлом, будущее можно 
описать только матом, однако уезжать автор 
песен никуда не собирается, пусть даже к са-
мому понятию «патриотизм» он и относится 
с едкой иронией — это слышно, например, 
в неувядающей песне «Патриотка».

Впрочем, люди собрались на БСА совсем 
не для того, чтобы сопоставить собственные 
убеждения с позицией любимого артиста. 
Зрители вообще шли на концерт не для того, 
чтобы думать. Можно сколько угодно анали-
зировать тексты сегодняшнего «Ленинграда» 
или ответы лидера группы на вопросы жур-
налистов, но сам поход на «Ленинград» не 
есть интеллектуальный акт, как не было им 
посещение концерта группы «Руки вверх», 
которая прошедшим летом также собрала ан-
шлаг в Лужниках.

Люди пришли на концерт, чтобы раз-
мять кости, поорать вместе с друзьями зна-
комые песни и таким образом разрядить 
свой эмоциональный пауэрбанк. В этом 
смысле нынешнее выступление «Ленин-
града» ничем не отличалось от любого дру-
гого концерта группы.

Какие бы скрытые смыслы ни хотелось 
найти в ее текстах комментаторам, для мно-
гих соотечественников она давно является 
символом стабильности. Шнур не изменил 
в своих песнях ни строчки. В день города «Мо-
сква» прозвучала на стадионе от начала до кон-
ца, и на лицах людей было написано абсолют-
ное счастье от того, что они прямо сейчас мо-
гут во все горло подпеть любимому артисту: 
«Никто не выжил — все сгорели, / все Pussy, 
Путин и Собчак, / и у стены кремлевской ели 
/ горели… [офигенно] так». Вряд ли текст пес-
ни кто-то здесь сопоставлял с новостями имен-
но этой субботы. Картина столичного апока-
липсиса, которую Шнур создал еще в нача-
ле прошлого десятилетия, всегда будет акту-
альна. Чем роскошнее очередной день горо-
да, чем выше новое колесо обозрения, чем яр-

че салют, тем острее ощущение абсурдности 
и фальши праздника. Но это ощущение — 
часть московского ДНК. Любовь к городу впол-
не может уживаться в сознании с мыслью 
о том, что не мешало бы спалить его дотла.

В котле стадиона бродила, переливалась 
через край и мерцала телефонными экра-
нами народная масса, для которой этот кон-
церт и был свободой. В партере были дамы 
из песни «Мелочи» и грубо сбитые мужчины 
за сорок, были студенты и клерки, москвичи 
и приезжие. Если бы кто-то сказал им, что сей-
час такой праздник неуместен или смотрит-
ся странно, они просто не поняли бы, о чем 
речь. Они давно смирились с тем, что никог-
да уже не увидят на этой сцене Rammstein 

и Muse и вряд ли скоро — ДДТ и «Би-2», а ско-
рее всего, и вовсе не задумывались об этом. 
Как и о том, что рядом с Сергеем Шнуровым 
больше нет ни Всеволода Антонова (Севыч), 
ни Александра Попова (Пузо), ни Александ-
ра Степанова (ST), которые были неотъемле-
мой частью «Ленинграда» еще каких-то че-
тыре года назад. Зато есть две совершенно 
феноменальные вокалистки Флорида Чанту-
рия и Ксения Руденко, возможно, вообще луч-
шие в своем деле в сегодняшней России.

А еще был оркестр, который добавлял зре-
лищу масштаба, а в антракте исполнил пре-
красное попурри из мелодий «Ленинграда». 
На экранах в это время шла нарезка из фото-
графий, символизировавших самые яркие 
моменты из истории человечества за 25 лет 
существования группы, от российского де-
фолта и падения башен-близнецов до Илона 
Маска и смерти королевы Великобритании. 

Можно было предположить, что создатели 
видеоряда наконец-то ведут зрителей к важ-
ной мысли о том, что там, впереди, или хотя 
бы дадут понять, что является самым важным 
прямо сейчас. Но в «сейчас» важнее смерти ко-
ролевы ничего не оказалось, и историческая 
карусель на экране закрутилась по новой.

В первом отделении Шнур и компания 
исполнили фактически все самые главные 
хиты, а все, что было после оркестровой ин-
термедии, вплоть до хоровой «Просто светят 
звезды», можно было расценивать как after 
party или смело пропустить. По итогу «Ле-
нинград» как идея подтвердил свой статус 
мощнейшей российской скрепы. Пока ли-
дер группы участвует в политических дряз-
гах, написанные им песни продолжают жить 
в народе, отвечая его базовым эстетическим 
запросам. Эти «разговоры о важном» еще дол-
го будут собирать стадионы.

КОНЦЕРТ РОК

Родина-мат
«Ленинград» выступил в Москве

Сергей Шнуров при любых обстоя-
тельствах верен своему давным- 
давно сложившемуся образу  
ФОТО АЛЕКСАНДРA МИРИДОНОВA

В

79-й Венецианский фестиваль 
завершился победой единствен-
ного документального фильма в 
основном конкурсе. Он называет-
ся «Вся красота и кровопролитие» 
и снят режиссером Лорой Пой-
трас. Решения жюри под пред-
седательством актрисы Джули-
анны Мур комментирует Андрей 
Плахов.

ообще-то можно было ожи-
дать худшего, например того, что 
«Золотого льва» отдадут «Киту» Дар-
рена Аронофски или «Сыну» Фло-
риана Зеллера. Но обе эти преиму-
щественно мужские драмы, снятые 
с трудновыносимой сентименталь-
ностью, оказались за рамками вни-
мания феминистски ориентирован-
ного жюри.

На финише фестиваля распро-
странились упорные слухи, что Мур 
лоббирует на главный приз фран-
цузский фильм «Сент-Омер». Это 
было бы логично, учитывая, что сня-
ла его Элис Диоп родом из Сенега-
ла, причем сняла в духе «повестки», 
с двумя чернокожими героинями, 
одна из которых выступает в роли 
современной Медеи. Эта актуаль-
ная картина получила свою льви-
ную долю признания в виде второго 
по рангу Гран-при жюри «Серебря-
ный лев». Вдобавок ей достался при-
суждаемый отдельным жюри приз 
Луиджи Де Лаурентиса «Лев будуще-

го» за лучший игровой дебют (до это-
го Диоп успешно работала как доку-
менталистка).

Но самый престижный приз 
«Золотой лев» — главный на Ве-
нецианском фестивале — ушел 
к другой картине, тоже снятой ре-
жиссером-женщиной, также успеш-
но проявившей себя в докумен-
тальном кино. Лора Пойтрас имеет 
в своем послужном списке 61 фильм 

как продюсер и 11 режиссерских ра-
бот, в том числе награжденный Ос-
каром «Citizenfour: Правда Сноу-
дена». Новая лента посвящена еще 
одному персонажу из категории 
диссидентов и борцов с несправед-
ливостью — это Нан Голдин, фото-
граф и знаменитая художница, ко-
торая направила свою невероятную 
энергию на борьбу с семьей Сакле-
ров. Это семейство, известное как 
филантропы крупнейших музеев, 
обогатилось за счет того, что под-
садило потребителей на оксикон-
тин — наркотик, унесший жизни 
полумиллиона американцев. И Гол-
дин, и Пойтрас представляют акти-
визм незаурядных личностей без 

идеологических догм и заклина-
ний — этим они и интересны.

Наградить единственный в про-
грамме документальный фильм — 
не означает ли это унизить осталь-
ных претендентов на «Золотого льва», 
среди которых очень крупные имена 
и произведения? Жюри удалось из-
бегнуть такого впечатления. Из наи-
более значительных картин конкурса 
практически все получили по одной, 
а то и по две награды. Это прежде все-
го «Банши Инишерина», награжден-
ный за лучший сценарий Мартина 
Макдоны, драматурга и режиссера 
ирландского происхождения, сняв-
шего патриотическую трагикоме-
дию о своей исторической родине. 
Это талантливое, наполненное неж-
ностью и юмором кино поднималось 
над общим уровнем фестиваля, как 
снежная вершина. А актерская работа 
Колина Фаррелла затмила все осталь-
ные мужские роли и по заслугам от-
мечена Кубком Вольпи от большого 
жюри. Аналогичный Кубок Вольпи 
для лучшей актрисы присужден Кейт 
Бланшетт, создавшей противоречи-
вый, богатый нюансами образ дири-
жера в фильме «Тар». И хотя у нее тоже 
были сильные конкурентки, превос-
ходство над ними актрисы номер 
один сегодняшнего Голливуда было 
столь же очевидно.

Помимо главной актерской на-
грады в Венеции присуждается приз 
лучшему молодому исполнителю 
или исполнительнице — приз име-
ни Марчелло Мастроянни. Он до-
стался Тейлор Расселл из фильма 
«С потрохами», показавшей в роли 
девушки-каннибала заметный ак-
терский потенциал. Но этим дело 
не ограничилось: Лука Гуаданьи-
но получил «Серебряного льва» за 
режиссуру этой эффектной карти-
ны. В силу специфики своего жан-
ра и материала она была встречена 
неоднозначно, но, несомненно, ста-
ла культовой у молодежи благодаря 
ее кумиру Тимоти Шаламе. И сам ре-
жиссер погрелся в лучах этого куль-
та: девушки-фанатки на красной 
дорожке приветствовали его с кри-
ками «Лука!» и умоляли дать авто-
граф (один из них оказался похожим 
на изображение пениса).

Специального приза жюри удо-
стоен фильм «Без медведей» Джафа-
ра Панахи — иранского режиссера, 
подвергаемого политическим ре-
прессиям на родине и ныне нахо-
дящегося за решеткой. Еще до по-
следнего заключения он, будучи 
невыездным из страны, успел снять 
и переправить на фестиваль эту кар-
тину, темой которой как раз и являет-
ся тотальная несвобода. Сам Панахи 

участвует в ней в роли самого себя: 
он снимает документальный фильм 
о любящих друг друга мужчине 
и женщине, которые пытаются выр-
ваться в Европу и оказываются перед 
трудными моральными дилеммами. 
Параллельно опальный режиссер, 
оказавшись в глухой деревне неда-
леко от иранской границы, попада-
ет под подозрение властей в том, что 
намерен сбежать. Наконец, в самой 
деревне он становится свидетелем 
трагедии юных влюбленных, стано-
вящихся жертвами патриархального 
уклада и предрассудков. 

Российских фильмов официаль-
но на фестивале не было. В списке 
стран-участниц в каталоге фигуриру-
ет СССР: под этим грифом в програм-
ме реставрированной киноклассики 
показан фильм таджика Бахтиёра Ху-
дойназарова «Братан», снятый как раз 
в год распада Советского Союза. И все 
же одна современная картина, преи-
мущественно казахская, но с россий-
ским участием, была показана в про-
грамме «Горизонты экстра» — это 
«Голиаф» Адильхана Ержанова о ма-
фиозно-феодальных нравах вымыш-
ленной деревни Каратас. Фильм, 
в котором снимались казахстанские 
и российские актеры, отмечен орга-
низацией независимых итальянских 
критиков и премией Bisato d’oro.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Смотреть на все с активизмом
Венецианский кинофестиваль вручил награды

Ее поздравляет председатель 
госкорпорации развития ВЭБ.РФ 
Игорь Шувалов:
— Дорогая Татьяна Васильевна! 
Примите мои искренние и теплые 
поздравления по случаю дня ро-
ждения. Отечественную сцену и ки-

нематограф не представить без сыг-
ранных Вами ролей, созданных 
ярких образов и постановок. Ваше 
имя — легенда театральных столиц 
и всей страны. Поколения поклон-
ников Вашего таланта сегодня при-
ходят во МХАТ имени Горького, что-

бы окунуться в атмосферу русского 
классического драматического теа-
тра, служению которому Вы посвяти-
ли всю свою жизнь. Желаю Вам, ува-
жаемая Татьяна Васильевна, доброго 
здоровья, положительной энергии 
и благополучия.

Сегодня день рождения президента МХАТ им. М. Горького, 
народной артистки СССР, полного кавалера ордена  
«За заслуги перед Отечеством» Татьяны Дорониной

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет фотограф, 
журналист и писатель Юрий Рост:
— Высокое русское искусство ухо-
дит в мир достижением отечест-
венной культуры, чтобы вернуться 
домой частью культуры мировой. 
Одного этого качества было бы до-
статочно, чтобы снять перед Ма-
эстро Владимиром Спиваковым 

шляпу тому, кто ее носит. Осталь-
ные могут коротко поклониться ар-
тисту Мира. Сказать спасибо за по-
даренное тобой счастье не грех, но 
как отблагодаришь человека за уни-
кальное сочетание таланта — дара 
Божьего, самозабвенного труда, до-
броты, участия в чужой судьбе, за 
человеческое достоинство, нравст-

венную позицию, за любовь к тем, 
кто тебя не только слушает, но и слы-
шит. Разве так: радуйся и радуй! 
Живи, Володя! Ты нам нужен! Об-
нимаю, дорогой мой друг! С тобой 
жизнь честней, добрей и красивей! 
Обаятельней, ей-богу! Наливай!

Рубрику ведет  
группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 78 лет  
президенту Московского международного дома музыки, 
дирижеру и скрипачу Владимиру Спивакову

Оскароносная Лора  
Пойтрас теперь получила  
«Золотого льва» —  
снова за актуальную  
кинодокументалистику  
ФОТО  GUGLIELMO MANGIAPANE / 

REUTERS

В
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Двоевластие, установившееся 
в чемпионате России по ходу де
вятого тура после победы ЦСКА 
над «Краснодаром», было недол
гим, и «Зенит» быстро вернул себе 
единоличное лидерство. Петер
буржцы разнесли с очень крупным 
счетом — 8:0 — «Оренбург» и на
брали 23 очка. А на третье место 
с 19 баллами вышел «Ростов», ко
торый обыграл «Спартак» — 4:2.

осле того как ЦСКА уве-
ренно обыграл «Краснодар» при по-
мощи целой серии из трех пеналь-
ти, у «Зенита», кажется, появился 
наиболее реальный конкурент по 
чемпионской гонке. Именно крас-
но-синие держат сейчас главного 
фаворита премьер-лиги в тонусе 
и поджимают его, не давая рассла-
биться. Вот и на практически про-
ходной матч с «Оренбургом» петер-
буржцев наверняка не надо было 
особо настраивать благодаря ар-
мейцам, которые в девятом туре 
сравнялись с ними по очкам. Ко-
нечно, в исходе этого противостоя-
ния и так никто не сомневался, тем 
не менее «Зенит» получил дополни-
тельную мотивацию.

В результате «Оренбург» просто за-
катали в газон. На третьей минуте Вен-
дел положил начало разгрому. Потом 
Иван Сергеев поразил пустые воро-
та после выхода с Далером Кузяевым, 
как говорят в хоккее, «два в ноль». Ког-
да вскоре Кузяев уже отличился сам, 
гостям впору было по тем же хоккей-
ным канонам поменять вратаря Алек-
сея Кеняйкина. А так как в футболе 
это не принято, голкиперу пришлось 
и дальше расхлебывать кашу, в кото-
рую превратилась оренбургская обо-
рона. К исходу первого получаса Мал-
ком довел счет до 4:0, а Вендел еще 
добавил пятый гол «в раздевалку». Во 
втором тайме несчастного Кеняйки-
на огорчил даже собственный защит-
ник Александр Павловец, замкнув-
ший прострел Сергеева. Но хозяева не 

успокоились. Малком забил в стиле 
пляжного футболиста, ударом через 
себя в падении, находясь спиной к во-
ротам, а неутомимый Вендел затем 
оформил хет-трик. «Зенит» победил 
с рекордным результатом в истории 
клуба 8:0 и опять стал единоличным 
лидером чемпионата, оторвавшись от 
ЦСКА на три очка.

На ситуацию в верхней части тур-
нирной таблицы напрямую влияло 
и противостояние в Ростове-на-Дону. 
Хотя «Ростов» и «Спартак» перед стар-
товым свистком располагались со-
ответственно на седьмой и шестой 

строчках, по сути, это был матч за 
промежуточное третье место. При-
чем москвичи подошли к нему из-
рядно потрепанными. К травмиро-
ванным Виктору Мозесу и Антону 
Зиньковскому присоединились 
Кристофер Мартинс и Руслан Литви-
нов, что уже максимально ослаби-
ло их среднюю линию, а укрепить 
ее в последние дни летней транс-
ферной кампании не удалось. Крас-
но-белые только успели спешно 
рекрутировать словенского защит-
ника Миху Мевлю, имеющего опыт 
выступления в России. А между тем 
после двух поражений от «Динамо» 
и «Зенита» для них было крайне не-
желательно проигрывать еще одно-
му претенденту на медали.

Несмотря на серьезные кадровые 
проблемы, «Спартак» пытался доми-
нировать на выезде. Другое дело, что 
с креативом в нападении по той же 
причине возникли вполне объясни-
мые сложности. Но в команде Гиль-
ермо Абаскаля есть такой козырь, 
как Квинси Промес, и в середине 
первого тайма он материализовал 
в гол вроде бы рядовой навес с флан-
га. Голландец принял мяч на грудь 
и вторым касанием с лета вонзил 
его в сетку, опять возглавив список 
лучших бомбардиров премьер-ли-
ги с восемью голами. Впрочем, гости 
почти тут же прозевали Дмитрия По-
лоза, позволив ему беспрепятствен-
но пробить в угол с линии штраф-
ной площади. А через шесть минут 
они допустили аналогичную ошиб-
ку, оставив без внимания в ударной 
позиции Даниила Уткина, который 
тоже воспользовался этим и вывел 
«Ростов» вперед.

Ну а после перерыва «Спартак» су-
рово наказали за потерю на своей 
половине поля. Перехват мгновен-
но трансформировался в передачу 
на ход Николаю Комличенко, и тот 
хладнокровно разобрался с врата-
рем Александром Селиховым. Для 
красно-белых это уже была точка не-
возврата, тем более что Абаскаль не 
мог усилить игру заменами в отсут-
ствие тех же Кейта Бальде и Шамара 
Николсона. Более того, Мацей Рыбус 
сфолил на пенальти, и Полоз оконча-

тельно приговорил москвичей, кото-
рые сумели лишь избежать пораже-
ния с крупным счетом — 2:4. «Ростов» 
с 19 очками взлетел в тройку.

Тем временем по-прежнему ли-
хорадит «Локомотив», который 

в девятом туре уступил «Факелу» — 
0:2, притом что противник одер-
жал первую победу в чемпиона-
те. Воронежцы недавно отправили 
в отставку главного тренера Оле-
га Василенко, и эта встряска явно 
мобилизовала команду. Железно-
дорожники, в свою очередь, изба-
вились от немецкого специалиста 
Марвина Комппера, работавшего 
в тандеме с Йозефом Циннбауэром, 
но в одиночку тот пока кризис, ка-
жется, не разрулил. В конце первого 
тайма красно-зеленые пропустили 

редкий по исполнению гол, когда за-
вершающему удару Евгения Морозо-
ва предшествовали три передачи го-
ловой. Правда, непонятно, чем в том 
эпизоде занимались оборонявшие-
ся. Да и автор второго забитого мяча 
Ираклий Квеквескири все сделал 
как-то издевательски легко, «раздев» 
в штрафной двух оппонентов. «Локо-
мотив» потерпел четвертое пораже-
ние и с девятью очками очутился на 
11-м месте, а в следующем туре его 
ждет дерби со «Спартаком».

Александр Ильин

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

«Зенит» оторвался 
с рекордом
Флагман премьер-лиги забил восемь  
безответных голов «Оренбургу»

В матче с «Оренбургом» 
«Зенит» (сверху — Иван 
Сергеев) имел подавля
ющее преимущество  
и одержал свою самую 
крупную победу  
в чемпионатах России   
ФОТО ВАЛЕНТИНЫ ПЕВЦОВОЙ

Победительницей Открытого чемпио
ната США стала лидер мировой класси
фикации Ига Швёнтек, которая в двух 
сетах справилась с Унс Джабир из Туни
са. Завоевав свой десятый титул за ка
рьеру, в том числе третий на турнирах 
Большого шлема, 21летняя полька до
казала, что в женском теннисе равных 
ей сейчас нет. Благодаря ньюйоркско
му триумфу Швёнтек набрала больше 
рейтинговых очков, чем в сумме име
ют две ее ближайшие преследователь
ницы — Джабир, которая в понедельник 
впервые за карьеру поднимется на вто
рое место, и эстонка Анетт Контавейт.

мение играть финалы — особое каче-
ство в теннисе. По большому счету именно 
по его наличию и следует судить, обладает 
ли тот или иной игрок по-настоящему чем-
пионским характером. Каждый финал не-
избежно связан с повышенным нервным 
напряжением, от которого порой невольно 
трясутся руки даже у самых проверенных 
бойцов. И хотя великие чемпионы часто на-
зывают психологическое давление приви-
легией, неизбежно сопутствующей боль-
шим победам, на самом деле любой из них 
дорого бы приобрел секрет, позволяющий 
гарантированно ее избежать.

У первой ракетки мира Иги Швёнтек тоже 
нет такого секрета. Но эта жизнерадостная де-
вушка, которая на церемонии награждения 
вздрогнула от грома хлопушек, бабахнувших 
у нее за спиной в момент передачи чемпион-
ского кубка в ее руки из рук легендарной Мар-
тины Навратиловой, научилась справляться 
с собой в финалах лучше, чем кто бы то ни 
было в сегодняшнем женском теннисе. В 11 
титульных матчах она одержала уже десять 
побед подряд, в том числе семь — за послед-
ние восемь месяцев.

Польский психолог Дарья Абрамович, со-
трудничающая со Швёнтек уже много лет, 
проделывает очень качественную работу, ко-
торая помогла польке продолжить свой выда-
ющийся сезон. Победно завершив US Open, 
она преодолела рубеж 10 тыс. рейтинговых 
очков, что ранее удавалось лишь пяти тенни-
систкам. На данный момент Швёнтек оторва-
лась от остальных настолько далеко, что 12 
сентября на ее счету будет больше баллов, чем 
в сумме у двух ее ближайших преследователь-
ниц — соперницы по нью-йоркскому финалу 
Унс Джабир, впервые ставшей второй ракет-

кой мира, и эстонки Анетт Контавейт, опустив-
шейся по итогам турнира на строчку ниже.

Вполне возможно, что такого человека, 
как Абрамович, сильно не хватает в коман-
де Джабир — теннисистки талантливой, са-
мобытной и не раз проявлявшей волевые 
качества, но не всегда способной подавить 
собственный мандраж. Очередным тому 
подтверждением оказался финал в Нью-Йор-
ке, после которого она рыдала в раздевалке. 
Этот матч стал как бы продолжением друго-
го важнейшего финала — на Wimbledon, вто-
рую половину которого Джабир без особой 
борьбы отдала Елене Рыбакиной. Теперь же 
тунисская теннисистка в первых трех геймах 
взяла лишь три очка, а затем провалила кон-
цовку первого сета и начало второго, уступив 
шесть геймов подряд. Острые атакующие 
выпады, предпринимаемые Джабир с по-
мощью ударов слева практически без вра-
щения, были впечатляющими, но редкими. 
В том числе и потому, что туниске удобнее 
низкий отскок мяча, а Швёнтек своими раз-
нообразными подкрутками не давала ей воз-
можности поймать идеальную точку удара.

Правда, в середине второй партии ситуа-
ция постепенно уравнялась. Швёнтек при-
шлось отыгрывать несколько брейк-пой-
нтов, а в 12-м гейме Джабир стояла до 
последнего, и польке не удалось реализо-
вать первый матчбол. На тай-брейке же, есте-
ственно, в борьбе нервов наступила кульми-
нация, и из дюжины очков соперницам на 
своих подачах удалось выиграть лишь три. 
То, что последнее оказалось на счету Швён-
тек, победившей — 6:2, 7:6 (7:5) — без малого 
за два часа, было абсолютно логично. Пусть 
даже невынужденных ошибок у нее, как 
и у Джабир, в итоге набралось больше, чем 
мячей, выигранных ударами навылет.

После этого невыдающегося, но все же 
по-своему интересного финала в календа-
ре Женской теннисной ассоциации (WTA) 
остаются лишь два крупных соревнования. 
Это октябрьский турнир категории 1000 
в мексиканской Гвадалахаре и итоговое со-
стязание с участием восьмерки сильней-
ших, которое, как было недавно объявлено, 
примет город Форт-Уэрт, расположенный 
в штате Техас. Хорошие шансы попасть туда 
имеет россиянка Дарья Касаткина: по оч-
кам, набранным в нынешнем сезоне, она 
идет седьмой.

Евгений Федяков

ТЕННИС

Забойная полька
Первая ракетка мира Ига Швёнтек выиграла US Open

Один из ярчайших феноменов смешан
ных единоборств (MMA), полусредневес 
Хамзат Чимаев, одержал очередную — 
шестую подряд — победу в главном виде 
промоушена UFC, удушающим приемом 
уже в первом раунде одолев американца 
Кевина Холланда. Правда, у этого успе
ха уроженца Чечни, представляюще
го Швецию, был скандальный оттенок. 
Перед боем Чимаев принял активное 
участие в массовой драке, сорвавшей 
обязательную прессконференцию, а за
тем провалил взвешивание, изза чего 
от встречи с ним отказался знаменитый 
соотечественник Холланда Нейт Диас.

урнир UFC 279 в Лас-Вегасе, в рамках ко-
торого выступил Хамзат Чимаев, превратил-
ся в одну из самых скандальных историй года 
в смешанных единоборствах. Его централь-
ным поединком должен был стать бой между 
Чимаевым и Нейтом Диасом в рамках полу-
среднего веса (до 77 кг) с шикарной «афишей».

Родившийся в Чечне, а в 18 лет переехав-
ший в Швецию Хамзат Чимаев — это насто-
ящий феномен. Смешанными единоборст-
вами хороший борец-вольник занялся лишь 
в 23 года, но совершил невероятный про-
рыв, одержав перед минувшим уикендом 
11 побед подряд, 5 из них — уже после под-
писания престижного контракта с UFC. При-
чем лишь в двух случаях оппонентам Чима-
ева удалось продержаться больше одного 
раунда, а до окончания матча дотянул лишь 
матерый бразилец Гилберт Бернс, противо-
стоявший 28-летнему бойцу, уверенно дви-
жущемуся к чемпионским матчам, в апреле 
нынешнего года.

Нейт Диас — это, наоборот, почти что пол-
ноценная легенда MMA, пусть легенда скорее 
на спаде. К 37 годам провел кучу боев с выдаю-
щимися оппонентами, многих из них одолел, 
однажды справившись, например, с ирлан-
дцем Конором Макгрегором, когда-то считав-
шимся королем смешанных единоборств. 
В общем, зрелище обещало быть перченым.

Но состояться этому бою было не сужде-
но. Первый удар по турниру нанесла беспре-
цедентная для UFC если не по жестокости, то 
по массовости (в нее было вовлечено около 

сотни человек) драка, которую затеяли бойцы 
и представители их команд перед уикендом 
и не последнюю роль в которой сыграл как 
раз отчего-то не на шутку вскипевший Хамзат 
Чимаев. Из-за потасовки пришлось отменять 
обязательную пресс-конференцию спортсме-
нов: глава промоушена Дейна Уайт боялся, что 
во время нее не удастся обеспечить безопас-
ность. Вторым ударом было взвешивание. Чи-
маев, в отличие от Диаса, его провалил. При 
этом он показал на весах не символическое 
превышение в пару сотен граммов (это случа-
ется не так уж редко), а аж трехкилограммовое. 
Чимаев объяснял, что начал сгонку веса в чет-
верг, за два дня до боя, но в какой-то момент 
врачи, видя, что сгонять еще нужно немало, 
остановили бойца, опасаясь за его здоровье.

Хамзату Чимаеву и Нейту Диасу предложи-
ли подраться в так называемой промежуточ-
ной категории, однако тут рогом уперся уже 
американец. В итоге UFC, чтобы спасти тур-
нир, пришлось в экстренном порядке пере-
тряхивать сочетания. Диаса свели c другим 
знаменитым ветераном из США Тони Фергюс-
оном, лишив того встречи с Ли Цзинляном, 
а Чимаева — с Кевином Холландом, опытным 
бойцом-средневесом, но, конечно, далеко не 
такой яркой звездой, как Нейт Диас.

Выигрышей добились оба. Нейт Диас пой-
мал Фергюсона на «гильотину» в четвертом 
раунде, а Хамзат Чимаев завершил свой бой 
еще быстрее. Холланд, вообще-то, готовился 
сражаться против неплохого ударника с по-
средственным борцовским бэкграундом Да-
ниэля Родригеса, а тут напротив него очутил-
ся классный борец, который быстро показал, 
что такому сопернику против него делать не-
чего. Чимаев сразу перевел американца в пар-
тер, а затем, улучшая позицию, выбрал иде-
альный момент для удушающего приема. 
Кевин Холланд защититься от него не смог. 
Поединок продлился 2 минуты 13 секунд — 
меньше половины раунда. А Хамзат Чима-
ев, довольный, несмотря на случившиеся 
ЧП, кричал, торжествуя, публике и, видимо, 
руководству UFC заодно, что «придет за лю-
бым». И надо полагать, что, учитывая только 
выросшую за этот уикенд медийность бойца, 
инциденты с ним не помешают промоуше-
ну назначить вскоре для Чимаева матч с ка-
ким-нибудь ценным призом на кону.

Алексей Доспехов

СМЕШАННЫЕ ЕДИНОБОРСТВА

Хамзат Чимаев  
не на того напал
Вместо Нейта Диаса  
он победил Кевина Холланда

Победой на US Open Ига Швёнтек 
подтвердила, что является  
сейчас безусловно сильнейшей 
теннисисткой мира

Т
У

Девятый тур
«Ахмат»—«Пари Нижний Новгород» 1:3
Журавлев, 59 — Сулейманов, 22, 61; Гоцук, 64. 
Нереализованный пенальти: Агаларов («Ахмат»), 16.

ЦСКА—«Краснодар» 4:1
Карраскаль, 30 (пен.); Чалов, 45+7 (пен.);  
Медина, 62 (пен.); Гайч, 90+1 — Рамирес, 47.

«Химки»—«Крылья Советов» 0:0
Нереализованный пенальти:  
Барач («Крылья Советов»), 19.

«Урал»—«Торпедо» 2:0
Бикфалви, 70, 83.

«Факел»—«Локомотив» 2:0
Морозов, 45+6; Квеквескири, 58.

«Зенит»—«Оренбург» 8:0
Вендел, 3, 43, 68; Сергеев, 17; Кузяев, 19;  
Малком, 29, 59; Павловец, 51 (автогол).

«Ростов»—«Спартак» 4:2
Полоз, 28, 70 (пен.); Уткин, 34; Комличенко, 53 — 
Промес, 24; Соболев, 76.

Турнирная таблица
 В Н П М О
1. «Зенит» 7 2 0 27:3 23

2. ЦСКА 6 2 1 21:8 20

3. «Ростов» 5 4 0 17:11 19

4. «Краснодар» 5 2 2 18:13 17

5. «Спартак» 5 1 3 21:11 16

6. «Сочи» 5 1 3 16:15 16

7. «Динамо» 4 4 1 16:9 16

8. «Пари Нижний Новгород» 3 3 3 16:16 12

9. «Ахмат» 3 2 4 13:15 11

10. «Крылья Советов» 2 4 3 9:12 10

11. «Локомотив» 2 3 4 13:17 9

12. «Оренбург» 3 0 6 12:26 9

13. «Химки» 2 2 5 10:16 8

14. «Факел» 1 4 4 12:19 7

15. «Урал» 1 1 7 4:17 4

16. «Торпедо» 0 1 8 4:21 1
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